
Австралийский доллар 21,2783 

Английский фунт 49,5642 

Белорусский рубль*** 13,3604 

Датская крона* 45,5935 

Доллар США 28,7312 

Евро 33,9890 

Исландская крона** 45,5761 

Казахский тенге** 21,4305 

Канадский доллар 24,5440 

Норвежская крона* 42,9915 

СДР 40,7862 

Сингапурский доллар 16,9776 

Новая турецкая лира 21,1820 

Украинская гривна* 56,5219 

Шведская крона* 35,8804 

Швейцарский франк 21,9590 

Японская иена** 24,1337 

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России на 30.11.05
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ОСОБЕННОСТИ
НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА

Владимир Путин обещает жесткий контроль за расходованием средств

СВЯЗЬ

С 1 декабря меня-
ются телефонные
коды Москвы и 18
областей России.
«РГ» публикует
сегодня новые
коды российских
регионов | с. 9
СКАНДАЛ

Евросоюз приме-
нит санкции в от-
ношении тех
стран Восточной
Европы, которые
разрешили созда-
вать на своей тер-
ритории «секрет-
ные тюрьмы»
ЦРУ | с. 8
МНЕНИЕ

Сегодня предсе-
датель Счетной
палаты РФ Сер-
гей Степашин де-
лится с читателя-
ми «Российской
газеты» своими
мыслями о наци-
ональных про-
граммах и эконо-
мических при-
оритетах стра-
ны | с. 10
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Вчера в Наро-Фо-
минском город-
ском суде Мос-
ковской области
закончился тре-
тий процесс по
делу об убийстве
генерала Льва
Рохлина | с. 11

И
Т

А
Р

—
Т

А
С

С

A
P

РАССЛЕДОВАНИЕ

Наталья Козлова,
Тимофей Борисов

МОЖЕТ ЛИ человек, в отно-
шении которого возбуждено
уголовное дело и который
скрылся от суда и следствия,
пребывая в федеральном ро-
зыске, стать судьей? 

Обрести практически полную не-
прикосновенность и право решать
людские судьбы? Получить от выс-
шей власти гарантии на абсолют-
ный иммунитет, чтобы от имени го-
сударства выносить приговоры.
Этот вопрос мы задавали в Верхов-
ном суде, в Генеральной прокурату-
ре, в адвокатуре. Ответ везде был
один — этого не может быть, пото-
му что этого не может быть нико-
гда. Но это произошло.

Как допросить
человека в мантии

Чем опасен подобный преце-
дент — вопрос не праздный. Его не-
обходимо задать тем, кто судьями
занимается. Но на службу судебно-
го департамента Верховного суда,
которая ведает кадрами, на днях
напал какой-то странный недуг. Его
руководители либо коллективно

болеют, либо не имеют санкций
беседовать с журналистами. Сот-
рудники Управления госслужбы и
кадрового обеспечения — так офи-
циально именуется это болезное и
молчаливое подразделение, кате-
горически отказываются ответить
даже на элементарные вопросы.
Например, занимаются ли они су-
дейскими кадрами вообще.

Вопрос «РГ» был продиктован
чрезвычайной ситуацией. Общий
ответ на него — о порядке и прави-
лах назначения судей в России —
редакции известен. Проверку на
«чистоту» кандидаты на судейскую
должность проходят именно здесь,
в управлении кадров судебного де-
партамента при Верховном суде
России. 

Мы же хотели частности — про-
следить путь, в конце которого вож-
деленное кресло и судейская ман-
тия достались Любови Кандален,
федеральной судье Шалинского го-
родского суда Чечни. До назначе-
ния судьей эта женщина была из-
вестна прокуратуре города Гусь-
Хрустальный Владимирской обла-
сти под фамилией Балакина. Под
этой же фамилией она стала фигу-
ранткой уголовного дела, под этой
же фамилией скрылась от следст-
вия. С этой фамилией была объяв-
лена в федеральный розыск. 
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В суде 
скрывалась от суда

Человека, объявленного в розыск, нашли.
В кресле федерального судьи

Прогнозы погоды сбываются, только даты не всегда совпадают.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Анатолий Сидоров

ЭТО ПРЕДЛОЖЕНИЕ директор
Института глобального кли-
мата и экологии Росгидроме-
та и РАН, академик Юрий Из-
раэль передал президенту
Владимиру Путину. В чем его
суть? Почему ведущий рос-

сийский ученый считает, что
землянам больше стоит опа-
саться оледенения, чем гло-
бального потепления. Чем
его не устраивает Киотский
протокол? Об этом с Юрием
Израэлем беседует коррес-
пондент «РГ».

Российская газета | В своих
выступлениях вы не раз подчер-

кивали, что Земля сейчас ближе
к оледенению, а не к глобально-
му потеплению. Выходит, у нас
коллективная галлюцинация,
когда мы наблюдаем в разных
частях планеты адову жару или
потопы, жуткие цунами в Аме-
рике?
Юрий Израэль | Все, о чем вы го-
ворите, это погодные аномалии. 
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Потоп-модель
Российские ученые предлагают кардинальное решение

проблемы глобального потепления

КАВКАЗ

Наталья Козлова,
Игорь Елков

ВЧЕРА на заседании парла-
мента Северной Осетии был
предан гласности доклад о
Беслане, который подготови-
ла республиканская комис-
сия. 

Впервые в истории нашей страны
страшный террористический акт
расследовали не только прокуро-
ры, спецслужбы, эксперты и дру-
гие профессионалы, которым по
закону положено раскрывать пре-
ступления. Тайны и виновников
Беслана взялись исследовать две
комиссии — сенаторов Совета Фе-
дерации и депутатов парламента
Северной Осетии. Они работали
автономно друг от друга парал-
лельно с официальным следстви-
ем. Это первый для России опыт
парламентского расследования. 

С самого утра было известно,
что у осетинских депутатов в по-
вестке дня на вчера было записа-

но 29 вопросов. Отчет комиссии
по Беслану значился в этом списке
последним. И было не ясно, успе-
ют ли парламентарии даже к вече-
ру дойти до Беслана. Но учитывая
общественный резонанс доклада,
решили, что важнее этого вопроса
сегодня для республики нет. О до-
кладе постановили говорить пер-
вым делом. 

Представлял документ в трид-
цать страниц глава комиссии и ви-
це-спикер парламента Станислав
Кесаев. Событие это совсем не ря-
довое, причем не только для рес-
публики, но и для всей страны.
Доклад ждали давно. Обнародо-
вание выводов комиссии уже два-
жды откладывалось. Комиссия
просила отсрочку для того, чтобы
внести в доклад структурные из-
менения.

Что в итоговом документе ока-
залось главным? Республикан-
ская комиссия фактически под-
твердила официальную версию
следствия. Об этом перед самым
оглашением доклада комиссии
сказал сам Станислав Кесаев.
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40 и 300 страниц
о Беслане 

Впервые обнародовано республиканское
расследование о захвате школы

ЭНЕРГЕТИКА

Игорь Велетминский 

ДЛЯ МНОГИХ городов и реги-
онов России характерна си-
туация, когда рост экономи-
ки приводит к дефициту
энергии, в то же время энер-
гетический комплекс давно
устарел и не развивается — об
этом Чубайс заявил вчера на
на конференции «Новая энер-
гетическая политика РАО
«ЕЭС России». 

Ситуация настолько тяжелая, что
для Москвы, например, энергети-
ки вынуждены были даже разра-
ботать программу экстренного
отключения промышленных по-
требителей электроэнергии в Мо-

скве на случай, если в предстоя-
щую зиму температура понизится
до минус 25 градусов и такие хо-
лода будут держаться более трех
суток. Тема возникающего энер-
годефицита, вызванного бурным
экономическим ростом, обсужда-
лась также вчера и на встрече гла-
вы РАО ЕЭС с Владимиром Пути-
ным.

Это заявление главы энерго-
холдинга, пожалуй, обречено вы-
звать не меньший резонанс в ко-
ридорах власти, чем знаменитая
авария 25 мая этого года. Сама по
себе констатация того, что суще-
ствующие энергомощности сто-
лицы не могут обеспечить бурно
растущие потребности потреби-
телей, разумеется, новостью не
является. 
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Ледяное
предупреждение

Анатолия Чубайса 
Глава РАО «ЕЭС России» заявил

о возможных отключениях электроэнергии
зимой в Москве из-за дефицита мощностей ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин

САМОЕ страшное, что может
произойти с многообещаю-
щими национальными про-
ектами, — недолжное 
расходование средств 
и забюрокрачивание. По
крайней мере такие опасения
высказал президент Влади-
мир Путин, выступая на пер-
вом заседании Совета по реа-
лизации национальных про-
ектов. 

Для обсуждения насущных задач в
Кремль съехалась едва ли не вся
властная Россия. Здесь были и
представители правительства, и
руководство Госдумы, и лидеры
думских фракций. Российские ре-
гионы были представлены от са-
мых западных до самых восточ-
ных. Так, из Калининграда в Моск-
ву прибыл губернатор Георгий Бо-
ос, а Дальний Восток представлял
новый полпред президента Камиль
Исхаков. И настроение у членов со-
вета было такое же широкое, как
российская география. Лидер ком-
мунистов Геннадий Зюганов еще

до начала заседания вовсю заря-
жался боевым настроем, критикуя
правительственные идеи. Много-
численное представительство гу-
бернаторов вело себя достаточно
свободно и говорило о своих мест-
ных задачах. И лишь правительст-
венные чиновники были осторож-
ны в словах и действиях. Руководи-
тель аппарата Белого дома Сергей
Нарышкин, одним из первых поя-
вившийся в зале, как будто нарочи-
то незаметно проследовал мимо
скопления журналистов. 

Понять чиновников с Красно-
пресненской набережной можно.

Ведь именно федеральное прави-
тельство поставлено ответствен-
ным за исполнение нацпроектов.
И если что не так, то град критики
обрушится со всех сторон: из Кре-
мля, парламента, полпредств и ре-
гионов. «Правительство в целом
и отдельные министры персо-
нально отвечают за выполнение»,
— еще раз напомнил вчера прези-
дент. 

На честь и совесть кабинета
министров легли не только пла-
новые показатели подъема при-
оритетных сегодня сфер, но и
очень солидный объем их финан-

сирования. В 2006 году расходы
на сельское хозяйство, образова-
ние, медицину и жилищное стро-
ительство из государственных и
внебюджетных фондов составит
около 180 миллиардов рублей.
Куда они будут расходоваться и с
какими целями — уже определе-
но. 
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«Правительство в целом и отдель-
ные министры персонально отве-
чают за выполнение проектов», —
еще раз напомнил вчера прези-
дент. 
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Ни войны, ни мира
Скандал в Большом театре 

пытаются затушить

СОБЫТИЕ

Ирина Муравьева

ОТ ДАЛЬНЕЙШИХ коммента-
риев скандальной ситуации,
сложившейся в связи с отка-
зом Мстислава Ростропови-
ча руководить постановкой
«Войны и мира» в Большом
театре, решили воздержаться
участники обеих сторон кон-
фликта. 

Известно лишь, что Мстислав Рос-
тропович написал вчера письмо
генеральному директору ГАБТа
Анатолию Иксанову, а последний,
в свою очередь, выразил надежду,
что произошедшее не разрушит ус-
тановившуюся дружбу театра с ма-
эстро. «Театр очень огорчен слу-
чившимся, но мы считаем неуме-
стным комментировать поступки
великих людей», — сказал Икса-
нов. Большой театр создавал этот
проект в расчете на имя Ростропо-
вича, руководствуясь идеей, что
«Война и мир» станет символиче-
ским актом творческого возвраще-

ния маэстро на российскую сцену.
«Известно, — сказала глава пресс-
службы Большого театра Екатери-
на Новикова, — что премьерой
прокофьевской оперы театр рас-
считывал открыться после рекон-
струкции, но мы пересмотрели
свои планы с учетом интересов
Мстислава Ростроповича. Для нас
это серьезный и масштабный про-
ект, который особенно трудно во-
площать сейчас, когда театр нахо-
дится в жестоких условиях рекон-
струкции, и элементарно не хвата-
ет помещений для репетиций. Нам
пришлось полностью освободить
для подготовки премьеры Новую
сцену, сняв в афише до 6 декабря
все спектакли. Прежде такого не
случалось. И теперь, после того,
как маэстро покинул спектакль,
главным для нас остается выпуск
премьеры. Театр решил не разду-
вать историю, а выполнить свои
обязательства перед зрителями.
Спектакль будет выпущен, причем
в том же творческом составе, кото-
рый был выбран Мстиславом Рос-
троповичем. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Татьяна Зыкова

КАК И ОБЕЩАЛИ таможенни-
ки, проект скандального ми-
ни-каталога с ценами на по-
держанные японские ино-
марки, по которым их плани-
руется с будущего года раста-
моживать в этом регионе,
опубликован. Вчера он поя-
вился на сайте Дальнево-
сточного таможенного упра-
вления. 

Напомним, что приступить к со-
ставлению каталога таможенни-
ков заставила массовая практика
занижения стоимости автомоби-
лей при их оформлении, когда до-
рогостоящие «японки» деклари-
ровались от 50 до 200 у. е. за авто, а
ежегодные потери федерального
бюджета при этом составляли око-
ло 130—150 миллионов долларов.
Теперь с введением мини-катало-
гов, ориентированных на цены
японских производителей и аук-
ционные цены, таможенники на-
деются, что подержанные иномар-
ки должны стоить не меньше 1—2
тысяч долларов. Так оно и получи-
лось. 

В новую версию каталога
включены 1735 наименований
авто с указанием средней цены
нового и подержанного авто на-
чиная с 2005 года и по убываю-
щей — до 1999 года. Это машины
таких японских автомобильных
компаний, как Toyota, Suzuki,
Subaru, Nissan, Mitsubishi, Mazda,
Isuzu, Honda и компании
Daihatsu. При этом наиболее
поднимутся в цене дорогие ком-
плектации автомобилей предста-
вительского класса, а «народ-
ные» марки по некоторым пози-
циям в итоге подешевеют.

Кроме того, эксперты прогно-
зируют, что увеличится ввоз ав-
томобилей физическими лица-
ми, а не юридическими. Так как
по некоторым моделям автомо-
билей ввозить их на организа-
цию станет невыгодно. А тамо-
женная пошлина на физическое
лицо считается по объему двига-
теля и не зависит от справочни-
ков цен.

В настоящее время мини-ка-
талог направлен на согласование
в Федеральную таможенную
службу. Предполагается, что он
будет утвержден в декабре 2005
года и вступит в действие с 1 ян-
варя 2006 года.

«Тойота»
получила 

по заслугам
Таможня «объявила» справочные цены 

на растаможку подержанных 
японских иномарок
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СУД

Нина Рузанова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

ПО ВЕРСИИ следствия, под-
судимый выполнил роль кил-
лера, расстреляв вице-мэра из
автомата за вознаграждение
в десять тысяч долларов. 

Как рассказал «РГ» следователь
по особо важным делам прокура-
туры Новосибирской области Ан-
дрей Метелев, предполагаемый
киллер был задержан сотрудни-
ками ГУ МВД РФ по Сибирскому
федеральному округу в Стреже-
вой Томской области еще в апре-
ле нынешнего года. Однако до за-
вершения расследования вокруг
этого дела был создан информа-
ционный вакуум. Даже сегодня,
когда дело об убийстве по найму
поступило на рассмотрение суда,
следствие не называет фамилию
обвиняемого. «У нас есть основа-
ния опасаться за его жизнь», —
подчеркнул Андрей Метелев. Со-
общается лишь, что подсудимый
— уроженец Новосибирской об-
ласти, призванный на срочную
службу в армию в 1999 году. Был
участником второй чеченской
кампании, награжден нескольки-
ми боевыми наградами. В армии
был снайпером-автоматчиком.
Демобилизовавшись, вернулся в
Новосибирск, но работы не на-
шел. В этот момент один из его со-
служивцев (пока следствию не
удалось установить этого челове-
ка, сыгравшего при организации
преступления роль посредника) и
предложил снайперу «заработать
денег». Посредник снабдил ис-

полнителя автоматом, а также
полной информацией о жертве.
По словам самого обвиняемого, о
мотивах готовящегося убийства
ему не говорили.

Утром седьмого августа 2001
года Игорь Беляков, руководив-
ший городским департаментом
потребительского рынка и зе-
мельных отношений, выехал на
служебном автомобиле с шофе-
ром из своего загородного дома.
На одном из участков дороги, где
машина притормозила, чинов-
ника расстреляли несколькими
выстрелами из автомата.
Стрельба была прицельной —
водитель Белякова не получил
никаких повреждений. По дан-
ным прокуратуры, киллера на
место преступления привез на
«Жигулях» все тот же посред-
ник. Здесь же, убедившись в вы-
полнении заказа, он и рассчи-
тался с наемником. Спустя неде-
лю, продав комнату в Новоси-
бирске, предполагаемый киллер
уехал из города. С тех пор он вел
кочевой образ жизни, переезжая
из Томской области в Новоси-
бирск и обратно. Перебивался
случайными заработками, —
есть данные, что он мог выпол-
нять и другие заказы такого же
характера. Задержать обвиняе-
мого стало возможным благода-
ря его собственной болтливости
— он в подробностях рассказал
об убийстве вице-мэра кому-то
из знакомых. Однако сейчас под-
судимый утверждает, что пре-
ступления не совершал — а на
следствии взял вину на себя под
давлением сотрудников мили-
ции, рассказав лишь то, что бы-
ло известно ему из газетных пуб-
ликаций. 

Киллер оценил жизнь 
вице-мэра недорого

Вчера передано в суд дело об убийстве
вице-мэра Новосибирска Игоря Белякова

Справка «РГ» 
С проектом справочника можно ознакомиться на офици-
альном сайте ДВТУ (www.dvtu.vladivostok.ru). 

ПОДРОБНОСТИ

Людмила Феликсова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИШИНЕВ

СКАНДАЛ вокруг вещания
российского Первого канала
в Молдавии набирает оборо-
ты, но без видимого пока ре-
зультата. 

Республиканский Координаци-
онный совет по радио и телевиде-
нию внезапно объявил о конкур-
се на ту частоту, на которой веща-
ет Первый канал, и отобрал ли-
цензию на вещание у АО «Analitic
Media Group» (AMG). «Третья
кнопка» была передана без осо-
бых объяснений никому не из-
вестной фирме «Медиа сател-
лит». 

Ни для кого в Кишиневе не се-
крет, что за компанией AMG сто-
ят экс-президент Петр Лучинский
и его сын. Она не только ретранс-
лировала российские передачи,
но делала и свои информацион-
ные программы, которые имели
высокий рейтинг. Причем эти
программы были весьма лояльны
к нынешним молдавским вла-
стям. Но и это не помогло. Можно
только догадываться, кому при-
глянулся лакомый кусок — «ОРТ
в Молдове», как называла себя
компания в эфире, было весьма
доходным предприятием. 

Заседание Координационно-
го совета, на котором решалась
судьба «третьей кнопки», выгля-
дело настолько неубедительным
и носило столь очевидно заказ-
ной характер, что возмутились
даже западные посольства и ор-
ганизации, аккредитованные в
Кишиневе. 

Они выступили с совместным
заявлением, в котором выразили
обеспокоенность процессом вы-
дачи лицензий. И подчеркнули,
что «остаются серьезные вопро-
сы в отношении транспарентно-
сти этих решений и независимо-
сти Координационного совета».
Девять посольств, в том числе
американское, спецпредставите-
ли Евросоюза и Совета Европы
напомнили Кишиневу, что он
брал на себя обязательства сле-
довать европейским стандартам
и в этой сфере. 

Позже всех откликнулся сам
Первый канал. Его представи-
тель выразил озабоченность
сложившейся обстановкой, под-
черкнул необходимость отме-
нить решения конкурса до выяс-
нения всех обстоятельств и на-
помнил, что договор с AMG был
заключен на срок до 31 декабря
2010 года. 

Ну а зритель волнуется, как
бы скандал вокруг «третьей
кнопки» не стал первым шагом к
отмене вещания Первого канала
в Молдавии. 

Первый канал 
и «третья кнопка»
Жители Молдавии боятся остаться 

без российского телевидения

Зоны 
недосягаемости

Отобрано лишь шесть проектов из 70 заявок
на создание особых экономических зон

НОВАЦИИ

Игорь Велетминский 

ВЧЕРА стали известны побе-
дители конкурсов на созда-
ние особых экономических
зон (ОЭЗ). Их только шесть,
хотя еще месяц назад Феде-
ральное агентство по управ-
лению ОЭЗ собиралось соз-
дать десятку новых экономи-
ческих образований.

Таким был итог почти двухмесяч-
ного марафона. Предвидя вероят-
ную реакцию бизнес-сообщества
на такие итоги широко разрекла-
мированной инициативы, Герман
Греф примирительно пояснил:
«Мы и начинаем с небольшого
количества зон, которые мы смо-
жем внятно администрировать.
Надо получить первый опыт и по-
том двигаться дальше». Министр
пообещал максимальную про-
зрачность работы всех зон, а
дальше «все зависит от деятель-
ности администраций ОЭЗ». 

Однако, по мнению наблюда-
телей, дело тут вовсе не в осто-
рожности минэкономразвития и
не в его желании «начать с мало-
го», а в финансовых проблемах.
Достаточно вспомнить, что в раз-
гар конкурса чиновники заверя-
ли, что бюджетных средств, выде-
ленных на создание инфраструк-
туры ОЭЗ на 2006 год (8 миллиар-
дов рублей), хватит на десять по-
бедителей. Потом эта цифра стре-
мительно снизилась — сначала до
восьми, а потом и до шести. Вче-
ра, чтобы подбодрить будущих
инвесторов, глава минэкономраз-
вития сообщил, что, возможно, в
ряде регионов будут поддержаны
решения о размещении технопар-
ков без придания им статуса ОЭЗ.
Инвестиции в ОЭЗ начнут посту-
пать с 2007 года, но уже сегодня
Герман Греф начнет «кампанию
по рекламе инвестиций» в рамках
открывающихся в Германии дней
российской экономики. 

В конкурсе участвовали проек-
ты из 41 субъекта Федерации. Так
что «рубка» на первый взгляд бы-
ла жестокой, особенно по про-
мышленно-производственным
зонам, где победу праздновали
лишь 2 из 43 претендентов. Одна-
ко Герман Греф внес ясность. И
оказалось, что реальных конку-
рентов было намного меньше:
«По промышленно-производст-
венным зонам, к сожалению, уро-

вень качества заявок нас не впол-
не устроил». Так, министр поведал
о том, что он очень хотел найти за-
явку достойного уровня от регио-
нов Дальнего Востока и Восточ-
ной Сибири, вероятно, под впе-
чатлением бурных дискуссий с
главами тамошних регионов в хо-
де своего сентябрьского блиц-ви-
зита. «Но ни одна из поданных
этими регионами заявок не была
признана готовой и детально про-
работанной», — резюмировал
Греф, сославшись на итоги работы
экспертной комиссии. Впрочем,
он дал вторую попытку для этих
территорий: минэкономразвития
предложит правительству прове-
сти новый конкурс специально
для того, чтобы они могли взять
реванш за нынешний провал. Тем
не менее председатель Экспертно-
го совета Иван Бортник выразил
сожаление, что в числе победите-
лей не оказалось новосибирского,
тюменского, обнинского и таган-
рогского проектов, вполне дос-
тойных реализации.

Специально для «РГ» ключе-
вые моменты дальнейшего разви-
тия событий конкретизировал
руководитель Федерального
агентства по управлению ОЭЗ
Юрий Жданов. По его словам,
ОЭЗ станут «оазисом в государст-
ве с дополнительными возможно-
стями контроля со стороны Счет-
ной палаты, ТПП и РСПП, на что
есть соответствующие соглаше-
ния». Кроме того, главы регионов
совместно с агентством будут сле-
дить за расходованием средств, а
также защищать резидентов зон
от необоснованных «наездов»
контролирующих органов. «В
2006 году в каждую из зон будет
вложено инвесторами не менее 50
миллионов долларов, и к концу
этого года начнут работать пер-
вые технико-внедренческие зо-
ны. Остальные — в 2007 году. Уже
сейчас готовность вкладывать
средства выразили многие вид-
ные зарубежные компании. Оку-
паемость средств федерального
бюджета составит от 3 до 5 лет. В
первом квартале следующего го-
да пройдет конкурс на создание
туристическо-рекреационных
зон, а уже во втором квартале — на
создание портовых зон. В то же
время отмечу, что ОЭЗ — это то-
чечный инструмент, который не
будет массовым в ближайшие го-
ды», — выразил «РГ» позицию
федерального агентства Юрий
Жданов. 

Справка «РГ» 
Итак, комиссия единогласно проголосовала за создание
четырех технико-внедренческих зон — они будут рабо-
тать в городе Зеленограде (примерная специализация —
микроэлектроника), в Дубне Московской области (ядер-
ные и физические технологии), в Санкт-Петербурге (раз-
работка информационных технологий) и в Томске (но-
вые материалы). 
Другая же комиссия, в ведении которой оказались про-
мышленно-производственные зоны, отдала пальму пер-
венства всего двум проектам: в Липецкой области (про-
изводство бытовой электротехники и, возможно, мебе-
ли) и в городе Елабуга в Татарстане (производство авто-
компонентов и высокотехнологической продукции неф-
техимического направления). 

Окончание. Начало на с. 1
Готовился этот документ не

только долго, но и тяжело. У всех
на слуху к тому моменту были
многочисленные рассказы жертв
теракта, которые никак не состы-
ковывались с официальными вы-
водами следственной группы.
Именно поэтому сначала выска-
зывалось мнение, что парламент-
ская комиссия найдет ошибки в
действиях силовиков как при ос-
вобождении заложников, так и в
ходе самого следствия.

Одно из самых громких заявле-
ний комиссии касалось назван-
ного прокуратурой количества
террористов в школе, а также пра-
вильности применения огнеметов
и танков при штурме школы. 

— Парламентская комиссия
установила факт применения гра-
натометов, огнеметов и танково-
го огня при штурме школы, — ска-
зал председатель комиссии. — Это
в принципе не противоречит про-
сочившимся в СМИ выводам фе-
деральной комиссии Торшина.
«Большая» комиссия установила,
что военные применили девять
снарядов для огнеметов
«Шмель», но от них пожар в шко-
ле возникнуть физически не мог.

Ставился под сомнение и про-
фессионализм членов оператив-
ного штаба по освобождению за-
ложников. Очень распространен-
ной была версия и о том, что ору-
жие со взрывчаткой бандиты за-
везли в школу за несколько дней
до захвата. 

Но в итоге, как сказал сам Ке-
саев, комиссия пришла к выводу,
что террористов в школе было
именно 32, как заявлялось с само-
го начала, а оружие боевики при-
везли с собой. Что же касается
оценки работы оперативного
штаба и правильности примене-
ния тяжелой техники, то такую
оценку комиссия решила вообще
не давать, посчитав, что это пре-
рогатива экспертов. Сам Кесаев
утверждает, что «упреки в адрес
отдельных представителей пра-
воохранительных органов о том,
что они имели информацию о го-
товящемся теракте и не среагиро-
вали, наша комиссия не может
подтвердить». 

Вообще по заключению вице-
спикера, депутатское расследова-
ние имело скорее общественно-
политический, чем юридический
характер. Наша задача, подчерк-
нул Станислав Кесаев, — бить во

все колокола, чтобы не дать за-
молчать эту трагедию. 

Пока парламентская комиссия
из Северной Осетии работала, от-
ношение к ней со стороны офици-
ального следствия претерпело из-
менения. Одно время представи-
тели Генпрокуратуры РФ скепти-
чески высказывались о работе
осетинских парламентариев. Так,
заместитель Генпрокурора Вла-
димир Колесников обвинял чле-
нов комиссии в невыполнении
своих обязанностей. Якобы они,
когда общались с пострадавши-
ми, не вели протоколов и не
оформляли других официальных
документов.

Вчера же другой заместитель
Генерального прокурора Николай
Шепель перед началом заседания
парламента пожелал республи-

канской комиссии успеха и сказал,
что для прокуратуры важно это
парламентское расследование. И
еще добавил, что в последнее вре-
мя комиссия много работала и об-
менивалась с прокурорами ин-
формацией. А парламентарии
Северной Осетии передали проку-
рорам сведения о людях, которые
располагают информацией о бес-
ланском теракте. Прокуратура же,
в свою очередь, информировала
комиссию о предварительных
итогах следствия.

После того как вчера доклад
утвердили депутаты, его должны
опубликовать. Потом детутатские
труды будут переданы в феде-
ральную комиссию по Беслану в
Москву.

А что касается следующего до-
клада — федеральной комиссии,
которую возглавляет член Совета
Федерации Александр Торшин, то
точная дата его оглашения еще
точно не известна. По словам са-
мого Торшина, это может про-
изойти в 20-х числах декабря.
Кстати, итоговый отчет феде-
ральной комиссии по Беслану пе-
реносился куда чаще, чем осетин-
ской — уже пять раз. Правда, и
объем у федерального доклада в
сотню раз больше — 300 страниц.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Торшин,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ,

ГЛАВА ПАРЛАМЕНТСКОЙ КОМИССИИ

ПО РАССЛЕДОВАНИЮ ТЕРАКТА

В БЕСЛАНЕ:

Комиссия парламента Север-
ной Осетии — Алании, федераль-
ная парламентская комиссия, Ген-
прокуратура — все мы делаем од-
но дело — пытаемся выяснить об-
стоятельства и причины беслан-
ской трагедии и, главное, понять,
что надо сделать, чтобы подобное
злодеяние не повторилось. Здесь
никаких разногласий ни у кого
нет. Несомненно, доклад наших
коллег из Северной Осетии будет
изучен и обсужден на ближайшем
заседании нашей комиссии. 

Даже если выводы осетинской
комиссии по каким-либо вопро-
сам будут отличаться от заключе-
ний Генпрокуратуры и нашей ко-
миссии — это нормальный рабо-
чий процесс. В итоговый доклад
федеральной комиссии войдут
разные точки зрения. Вместе с
выводами осетинских парламен-
тариев будут представлены дан-
ные следствия — ситуационная
экспертиза, пожарно-техниче-
ская экспертиза, приговор суда
над оставшимся в живых терро-
ристом. Вместе это даст объек-
тивную картину произошедшего.

Осетинская комиссия за 1 год
и 3 месяца проделала огромный
объем работы. Отличие в работе
комиссии парламента Северной
Осетии от нашей федеральной
комиссии состоит в том, что мы
имели возможность опросить
главных должностных лиц, в том
числе силовых министров Пат-
рушева и Нургалиева, а также
председателя правительства Ми-
хаила Фрадкова, секретаря Со-
вета безопасности Игоря Ивано-
ва и других высоких чиновни-
ков. У осетинской комиссии та-
ких возможностей и полномо-
чий не было. 

Нас постоянно спрашивают,

когда будет завершен итоговый
доклад федеральной комиссии
по Беслану. Сроки обнародова-
ния итогового доклада определя-
ются исключительно соображе-
ниями объективности. По ряду
важных вопросов у нас пока нет
исчерпывающих ответов и экс-
пертиз следственных органов.
Как только у нас будет вся необ-
ходимая информация, мы опуб-
ликуем доклад в самые наикрат-
чайшие сроки. 

ДОСЛОВНО

Станислав Кесаев,
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАРЛАМЕНТА

СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

РЕСПУБЛИКАНСКОЙ КОМИССИИ 

ПО РАССЛЕДОВАНИЮ ТЕРАКТА:

— Главная цель работы комис-
сии, созданной 10 сентября про-
шлого года, было выяснение при-
чин обстоятельств гибели жертв
бесланской трагедии, и никаких
других задач комиссия перед со-
бой не ставила. Наш итоговый до-
кумент направляется в федераль-
ную парламентскую комиссию,
текст будет отредактирован с уче-
том всех замечаний, предложе-
ний и вопросов, которые прозву-
чали как со стороны наших депу-
татов, так и пострадавших. 

Мы приняли решение распус-
тить парламентскую комиссию
республики, как выполнившую
свои функции. Тем не менее, пос-
ле завершения «дела Кулаева» бу-
дет более обширный судебный
процесс по бесланской трагедии.

ПОЗИЦИЯ

Лариса Хабицова,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРЛАМЕНТА

РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ —

АЛАНИЯ:

— Несмотря на то, что комис-
сия закончила свою работу и уп-
разднена, наш парламент не за-
вершает работу по оказанию по-
мощи Беслану. Депутаты будут и
впредь держать под контролем
все вопросы, связанные с реаби-
литацией и оказанием медицин-
ской и материальной помощи по-
страдавшим в той трагедии. Мы
очень рассчитываем на то, что и
федеральная комиссия займет
принципиальную позицию, и так
называемое «большое дело» по
теракту будет передано в суд по
окончании работы бригады Гене-
ральной прокуратуры. 

40 и 300 страниц
о Беслане

К годовщине страшных событий в Беслане по просьбе жителей города семья иконописцев Осипенко из Владимирской области создала копию зна-
менитой иконы «Моздокской Божьей Матери», которую 600 лет назад новообращенному христианскому народу Осетии подарила грузинская царица
Тамара. На Кавказе верят, что она приносит мир. Подробнее об этом читайте в пятничном выпуске «РГ»-Недели».

20 миллионов 
за мечту

Роскосмос готов отправить на орбиту 
новых космических туристов

КОСМОС

Мария Алексеева

КОГДА-ТО все советские
мальчишки мечтали полететь
в космос. А сегодня такая
возможность есть у очень бо-
гатых, преимущественно — у
иностранцев. Такие полеты
не только во сне, но и наяву
уже вошли в практику. 20
миллионов долларов — и ты
на орбите.

Начальник управления пилоти-
руемых программ Федерального
космического агентства Алексей
Краснов рассказал журналистам,
что Роскосмос открыт к сотрудни-
честву в сфере космического ту-
ризма со всеми странами. 

— Стран, которые хотели бы
запустить своих граждан в кос-
мос, очень много, — сказал Крас-
нов. — В первую очередь это
США, страны — участницы Ев-
ропейского космического агент-
ства, Япония, Китай, Бразилия,
Малайзия, Южная Корея и дру-
гие. 

По словам Краснова, полеты
иностранных граждан на Меж-
дународную космическую стан-
цию проводятся только на ком-
мерческой основе. Стоимость
полета определяется сложно-
стью его программы и объемом

предоставляемых российской
стороной услуг. 

В стандартный пакет предос-
тавляемых заказчику услуг вхо-
дят: медицинское освидетельст-
вование кандидата (понятно, ес-
ли у тебя порок сердца или астма,
на орбите тебе делать нечего, будь
ты хоть Рокфеллер), подготовка к
полету в Звездном городке, зна-
комство с бортовыми системами
корабля «Союз», техническими
средствами, находящимися на
МКС, изучение русского (обяза-
тельно) и английского (при необ-
ходимости) языков, тренировки
на невесомость, на выживание и
т.д. Обучение продолжительно-
стью 9 месяцев должно полно-
стью подготовить к полету в кос-
мос даже новичка. Продолжи-
тельность полета — до десяти су-
ток, в том числе до восьми суток
на борту МКС. Минимальный
срок пребывания на борту косми-
ческой станции — шесть суток. 

Роскосмос берет на себя дос-
тавку на борт МКС грузов, необ-
ходимых туристу для реализа-
ции его научной программы, по-
слеполетную реабилитацию,
предоставляет эксклюзивные
права на все видео-, фотомате-
риалы на любых носителях, по-
лученные туристом в результате
выполнения программы подго-
товки к полету, самого полета и
реабилитации.
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Наша задача — бить во все
колокола, чтобы не дать
замолчать эту трагедию
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Смерть перед взлетом
Спикер Госсовета Республики Коми 

умер во Внукове

УТРАТА

Соб. инф.

В МОСКОВСКОМ аэропорту
Внуково после регистрации
на рейс Москва—Сыктывкар
внезапно стало плохо с серд-
цем председателю Государст-
венного совета Республики
Коми Ивану Кулакову. 

Когда бригада «скорой помощи»
прибыла в зал официальных деле-
гаций, помочь пациенту медики
уже не смогли. 61-летний Кулаков
возглавлял Госсовет Республики
Коми с 2003 года. 

Проблемы со здоровьем нача-
лись у него несколько месяцев на-
зад. Он перенес несколько опера-
ций в Сыктывкаре и Москве, про-
ходил курс лечения в Центральной
клинической больнице, куда его

госпитализировали в начале октя-
бря по настоянию консилиума
врачей. Несмотря на тяжелую бо-
лезнь, спикер Госсовета Коми, как
сообщали региональные СМИ, по
своему политическому рейтингу
входил в тройку самых влиятель-
ных персон республики. Глава Ко-
ми Владимир Торлопов выразил
соболезнования семье и близким
Ивана Кулакова. «Республика Ко-
ми потеряла человека, который
внес огромный вклад в ее разви-
тие. Всей своей жизнью Иван Его-
рович показывал яркий пример
служения людям. Его знания, уни-
кальный опыт и авторитет всегда
были направлены на решение важ-
нейших проблем региона во имя
благополучия его жителей», — за-
явил глава региона. Как ожидает-
ся, похороны Ивана Кулакова со-
стоятся в Сыктывкаре сегодня, 
30 ноября. 
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Чужие здесь не ходят
Общество, СМИ и власть постарались

реабилитировать Воронеж

ДИСКУССИИ

Геннадий Литвинцев
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОРОНЕЖ

В ПОСЛЕДНЕЕ время воро-
нежцы не обделены внимани-
ем политиков, СМИ и широ-
кой общественности. 

К сожалению, повода для гордости
это не дает: после убийства перуан-
ского студента к Воронежу намерт-
во прилипло звание «столицы на-
ционализма и ксенофобии». Спра-
ведливо ли это в отношении мил-
лионного города, в котором вместе
с русскими живут и работают пред-
ставители десятков национально-
стей, учатся тысячи иностранных
студентов? Стоит ли спешить с «на-
клеиванием ярлыков»? И что нуж-
но сделать, чтобы не дать разгу-
ляться и войти в силу в общем-то
немногочисленным экстремистам
и радикалам? Об этом вели вчера
разговор на «диалоговой площад-
ке» администрация Воронежской
области, московский Фонд разви-
тия информационной политики и
областное отделение Союза жур-
налистов России.

Начиная этот диалог, прези-
дент фонда Светлана Колесник со-
чла нужным подчеркнуть, что пре-
ступлениями против иностранцев,
совершенными в городе, постара-
лись воспользоваться, не всегда во
благо, политические силы, ставя-
щие своей целью повышение уров-
ня конфликтности в обществе. Им
кажется, что во взбаламученной
«мутной воде» им легче будет до-
биться своих целей, проще управ-
лять настроениями избирателей.
При этом, считает эксперт, просле-
живается нежелание обсуждать
действительно болезненные воп-
росы всерьез, с глубоким проясне-
нием причин и следствий негатив-
ных явлений. С ней согласился за-
меститель главы администрации
области Владимир Кобяшев. Он
считает, что «демонизация» Воро-
нежа как города, враждебного лю-
дям другой национальности и
культуры, явно незаслуженна. Де-
сятки национальных общин здесь
прекрасно сосуществуют с мест-
ным населением, уверенно ведут
свой бизнес, пропагандируют

свою культуру. Но нельзя замалчи-
вать и проблемы. Число имми-
грантов, незаконно находящихся в
области, превышает 20 тысяч че-
ловек. Из них 7—8 тысяч занима-
ются нелегальной трудовой дея-
тельностью, а многие и кримина-
лом — распространением нарко-
тиков, контрабандой, другими ви-
дами преступлений. Область стала
одним из основных каналов пере-
движения иностранных граждан и
лиц без гражданства с территории
Украины в Россию. «Нелегалы»
становятся удобной и легкой до-
бычей местного криминала. За де-
вять месяцев текущего года заре-
гистрировано 106 преступлений в
отношении иностранных граждан
(за весь прошлый год — 94). По-
нятно, что криминальные разбор-
ки и бытовые трения — еще не по-
вод говорить о ксенофобии боль-
шинства населения. И путь к их
преодолению — не самоизоляция
иммигрантов, а более широкая
адаптация к местным жителям,
познание их традиций и культуры,
взаимное уважение. В этом напра-
влении власти области и намерены
работать.

— Я не считаю Воронеж средо-
точием ксенофобии и национализ-
ма, — заявил заведующий отделом
социально-политических исследо-
ваний Аналитического центра
Юрия Левады Лев Гудков. — Он,
как показывают наши исследова-
ния, в этом отношении в общем-то
ничем не выделяется в ряду подоб-
ных больших городов страны. Вы-
явленные нами тенденции носят
общемировой характер: там, где
общество не может решить своих
внутренних экономических и со-
циальных проблем, нарастает на-
пряжение между различными
стратами, в том числе и националь-
ными. В благополучные периоды
жизни это проходит.

Стало общим местом, что рост
насилия и враждебности людей
друг к другу провоцируют и неко-
торые СМИ, прежде всего элек-
тронные, современная кинемато-
графия. На «диалоговой площад-
ке» социологи и журналисты смог-
ли обменяться мнениями о том,
как подавать межнациональные
трения, чтобы не наносить никому
обид, гасить, а не разжигать искры
конфликтных ситуаций. 

Три с половиной 
вице-премьера

МНЕНИЯ

В ПОНЕДЕЛЬНИК премьер-ми-
нистр Михаил Фрадков рас-
сказал президенту о том, как
будут распределены полномо-
чия между ним, тремя вице-
премьерами и главой прави-
тельственного аппарата. 

Наиболее широкий спектр полно-
мочий и обязанностей достался но-
вому первому вице-премьеру Дми-
трию Медведеву: он будет зани-
маться обеспечением единства
экономического пространства, ко-
ординировать работу по развитию
конкуренции и антимонопольной
политики, напрямую заниматься
вопросами госполитики в сфере
природопользования, массовых
коммуникаций, взаимодействием
с органами судебной власти и про-
куратуры. Александр Жуков сохра-
нил за собой традиционные функ-
ции по проведению экономиче-
ской, финансовой и денежной по-
литики. Мало что изменилось и
для Сергея Иванова: кроме воен-
но-технической политики и упра-
вления ВС он будет курировать
экспортным контролем в отноше-
нии товаров, информации, работ и
услуг, которые могут быть исполь-
зованы при создании оружия мас-
сового поражения. Он будет также
разрабатывать проекты государст-
венной программы вооружений,
координировать работу над гос-
оборонзаказом и программами
развития оборонной, атомной и
ракетно-космической промыш-
ленности. Фактически вице-пре-
мьерские полномочия получил ру-
ководитель аппарата правительст-
ва Сергей Нарышкин. Он будет ре-

шать «некоторые вопросы, кото-
рые будут возникать между мини-
стерствами по отдельным направ-
лениям, связанным с администра-
тивной реформой, госслужбой,
имущественными отношениями,
наукой, инновационной деятель-
ностью». Российские эксперты
прокомментировали «РГ» новую
архитектуру исполнительной вла-
сти. 

Сергей Марков, 
ИНСТИТУТ ПОЛИТИЧЕСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ:

— Мне представляется, что это
перераспределение обязанностей
связано с двумя вещами. Во-пер-
вых, назначением двух новых ви-
це-премьеров. Этот шаг потребо-
вал четко разграничить сферы де-
ятельности между ними и минист-
рами. Во-вторых, после того как
началась административная ре-
форма в высших эшелонах испол-
нительной власти, возникла необ-
ходимость коррекции, нужно бы-
ло реагировать на естественно про-
исходящие изменения. Никакого
серьезного воздействия на работу
кабинета министров это не окажет
и для большинства граждан эти из-
менения останутся незамеченны-
ми. Что касается взаимоотноше-
ний между Фрадковым и Медведе-
вым, то пересечения будут, но гово-
рить о том, как и по каким вопро-
сам, пока сложно — сейчас они дей-
ствуют в одной связке. Перерас-
пределение больше скажется на ре-
гиональных властях. Единство
экономического пространства, ко-
торым займется Медведев, по сути
означает создание равных условий
работы для бизнеса во всех регио-
нах. 

Очевидно, что Медведев сохра-
нил большую часть полномочий,
которыми обладал на посту главы
администрации. Не стоит забы-
вать, что у него остается и возмож-
ность прямого доступа к прези-
денту. С другой стороны, Фрадков
неоднократно доказывал свою
способность работать с самыми
разными людьми в разных усло-
виях. 

Дмитрий Орлов, 
АГЕНТСТВО ПОЛИТИЧЕСКИХ

И ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

КОММУНИКАЦИЙ:

— Мне кажется, что до этого
изменения формата работы каби-
нета в нем не было серьезных,
крупных политических фигур. Ка-
бинет был экономическим и тех-
ническим. Безусловно, тот круг
полномочий и обязанностей, ко-
торые получил Медведев, не-
сколько ограничивает свободу рук
премьера. Но мне кажется, Фрад-
ков на это пошел намеренно. Мы
можем вспомнить фразу прези-
дента о том, что Фрадков сам про-
сил об этом. Он хочет создать дей-
ствующую, эффективную модель
работы кабинета, возможно соз-
навая, что каких-то навыков и
возможностей ему самому не хва-
тает. Да и формат полномочий но-
вых премьеров, я думаю, очень
тщательно проговаривался между
президентом и премьером, а зна-
чит, Фрадков полностью отдает
себе отчет в том, что произошло и
вряд ли между ним и замами воз-
никнет недопонимание. 

Борис Макаренков, 
ЦЕНТР ПОЛИТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ:

— В этой ситуации в первую

очередь нужно смотреть не на
формальные полномочия, а на
реальные. Назначение Медведе-
ва на должность вице-премьера
всеми расценивался как приход в
правительство политического
комиссара. И это распределение
полномочий только подтвержда-
ет такую точку зрения. Полномо-
чия Дмитрия Медведева гораздо
больше, чем полномочия вице-
премьера в ту пору, когда их бы-
ло много. И здесь все достаточно
просто: для того эта перестройка
правительства и затевалась, что-
бы министрам жизнь медом не
казалась и была контрольная
функция за исполнением. Ведь
речь идет не просто об аппарат-
ных полномочиях, которые мож-
но прописать на бумаге, а о том,
чтобы политическая воля испол-
нялась. Эти полномочия не-
сколько размыты, и если быть
точнее — очень широкие. И если
их все прописать на бумаге, воз-
никнет вопрос, зачем вообще ну-
жен премьер. Если же говорить
серьезно, то это перераспределе-
ние означает, что политического
кабинета на этом этапе не полу-
чилось. На премьера и единст-
венного заместителя лег слиш-
ком большой объем работы, а
политических решений на уров-
не министров не принималось.
Но это если говорить о всех ми-
нистрах. Как раз Кудрин и Греф
политическими министрами все-
гда были, принимали решения в
своей сфере и иногда, пусть и в
борьбе, но отстаивали свою точ-
ку зрения на уровне правительст-
ва. Политическими они и оста-
нутся. 

Подготовил Павел Дульман

ВИЗИТ

Елена Лашкина
ИЖЕВСК

В УДМУРТИЮ Михаил Фрадков
вчера прибыл с целью убедить-
ся, какими возможностями
располагает этот регион. Тем
более что возрожденной на
Краснопресненской набереж-
ной комиссии по взаимодейст-
вию центра с регионами реши-
ли придать новое значение. Те-
перь эта структура будет зани-
маться не только вопросами
разграничения полномочий,
как планировалось ранее, но и
фактически координацией реа-
лизации национальных проек-
тов на уровне субъектов. 

Более того, как заметил пре-
мьер-министр Михаил Фрадков,
распределение обязанностей меж-
ду вице-премьерами и уточнение
регламента взаимодействия орга-
нов исполнительной власти в реа-
лизации национальных проектов
предполагает внесение корректив
в организацию работы кабинета.
Правда, глава правительства не
стал раскрывать все детали, а лишь
заметил, что «в Белом доме обсу-
дили вопрос, как создать условия в
аппарате, чтобы упростить и упо-
рядочить работу и облегчить пер-
вому вице-премьеру Дмитрию
Медведеву управление этим про-
цессом с площадки правительст-
ва». Пока же премьер, судя по все-
му, решил сам помочь Медведеву,
причем в самой сложной части —
работе с регионами. 

Практически на всех совещани-
ях, которые происходят в субъек-
тах, куда прилетает глава кабинета
министров, Фрадков предлагает
руководству регионов рассказы-
вать всю правду, «даже нелицепри-
ятную», о сложных вопросах, в ко-
торых нужна помощь центра. Пре-
зидент Удмуртии Александр Вол-
ков этот призыв понял. После не-
большого экскурса в историю вве-
ренного ему региона, за несколько
минут он успел перечислить наи-
более проблемные вопросы и
предложить решения, в которыхх
центр должен был поучаствовать
финансами. «Мы просим 24 мил-
лиона рублей на профессиональ-
ное переобучение безработных,
поддержку для завода «Купол»,
430 миллионов рублей для ввода в
строй строящегося онкологиче-
ского центра, 700 миллионов руб-
лей для приобретения рентгеноап-
паратуры и сельхозоборудова-
ния», — сказал он. 

Однако премьер не торопился
с ответом. Пришло время и цент-
ра рассказать о том, чем он готов
помочь конкретному субъекту —
Удмуртии. Заместитель министра
здравоохранения и социального
развития Владимир Стародубов
готов был за 10 минут убедить
присутствующих в том, что мин-
здравсоцразвития сможет реали-
зовать национальный проект на
территории этой республики. Ве-
домству Зурабова удалось согла-
совать с минфином выделение 150

миллионов рублей в следующем
году на приобретение медобору-
дования и 30 миллионов на покуп-
ку машин «скорой помощи». 

— Я хочу услышать, какими
возможностями вы располагаете,
— обратился тогда Фрадков к пре-
зиденту республики. — Как наука
двигается? Ведь 10 миллионов
тонн нефти — это не профиль для
региона, в котором всего две неф-
тяные компании — ТНК и «Рос-
нефть». Перестанут американцы
ружья брать и что будем делать? 

При абсолютном молчании за-
ла премьер продолжал сыпать ри-
торическими вопросами. 

— Скромные вы люди, оборон-
щики, работали, а внимания цен-
тра к вам нет, — применил свой
фирменный провокационный

прием Фрадков, пытаясь разгово-
рить чиновников. И попытка его
удалась. 

— Мы в десятке лучших по про-
изводству мяса и молока, — сказал
Волков. — И лишнего не просим, а
просим заработанное.

— Так говорите о проблемах, о
которых я не знаю, — призвал
Волкова Фрадков. 

Премьер не исключил, что спи-
сок стратегических предприятий
может быть скорректирован. Пос-
кольку же в Удмуртии Фрадков
посетил и Воткинский машино-
строительный завод, где обсужда-
лись проблемы оборонно-про-
мышленного комплекса, то речь
зашла и о том, как улучшить рабо-
ту ВПК. Но на этот счет у Фрадко-
ва, судя по всему, существует свой

план. Он считает, что для начала
необходимо набрать опыт работы
в конфигурации вице-премьер —
министр обороны, премьер-ми-
нистр, возглавляющий комиссию
по военно-промышленному ком-
плексу, а также организовать ра-
боту аппарата правительства для
решения целевой задачи — повы-
шения эффективности работы
ВПК. В связи с этим он опроверг и
слухи о скором создании Феде-
рального агентства по оборонной
промышленности. «Пока мы это
не планируем, по крайней мере —
в обозримой перспективе», — за-
явил Фрадков.

Скромные люди
Михаил Фрадков попросил оборонщиков быть требовательнее

к федеральному центру

Для того чтобы помочь своему пер-
вому заму, премьер-министру при-
шлось отправиться в Удмуртию.

Детектив на Ren TV
СМИ

Екатерина Власова

ИСТОРИЯ с отстранением от
эфира журналистки телека-
нала Ren TV Ольги Романо-
вой превращается в детектив.
Вчера она официально заяви-
ла, что опасается за свою бе-
зопасность и безопасность
своих детей. 

По словам Романовой, сразу по-
сле подачи ею заявления в Ха-
мовническую межрайонную
прокуратуру с просьбой возбу-
дить уголовное дело против лиц,
которые препятствовали ее про-
фессиональной журналистской
деятельности, за ее машиной
стала «ездить одна и та же чер-
ная «Ауди». А в самом здании те-
лекомпании она постоянно
встречает именно тех трех ох-
ранников, которые не пустили ее
в студию 24 ноября — вести ве-
черний выпуск новостей.

«У меня есть все основания ду-
мать, что мне небезопасно нахо-
диться в собственном кабинете —
скажем так, добрые люди меня пре-
дупредили. Я ни в коем случае не
хотела бы повторить судьбу Пола
Хлебникова», — добавила Романо-
ва.

Кроме заявления в прокурату-
ру, Романова подготовила обраще-
ние к членам Общественной пала-
ты — Павлу Гусеву, Эдуарду Сага-
лаеву и Николаю Сванидзе с прось-
бой о помощи.

Романова уверена, что именно
этот новый орган сможет разо-
браться в том конфликте, который
сейчас переживает Ren TV.

Вчера Романова сообщила, что
в понедельник руководство телека-
нала издало приказ, который за-
прещает ей говорить о происходя-
щем внутри компании, поэтому
она уверена, что будет «уволена за

нарушение этого приказа, то есть
трудовой дисциплины».

Напомним, что тележурналист-
ка была отстранена от эфира в про-
шлый четверг. По словам гене-
рального директора телеканала
Александра Орджоникидзе, это —
сугубо рабочий момент, связанный
исключительно с невысокими рей-
тингами программы. Однако такое
объяснение не удовлетворило не
только Романову, но и значитель-
ную часть общественности и пред-
ставителей власти, которые до-
вольно резко высказывались в ад-
рес менеджмента телеканала. По
словам Романовой, ее поддержал
спикер Совета Федерации Сергей
Миронов. «Я их (Миронова и его
партию) всегда критиковала, но он
оказался выше этого. За меня за-
ступились и другие депутаты, сена-
торы», — сказала Романова. Она
надеется на поддержку исполни-
тельной власти. «Надеюсь, что она
будет», — отметила телеведущая.
Романова добавила, что в случае
положительного решения суда она
останется работать на телеканале,
несмотря на огромное количество
поступивших ей предложений. «Я
в пуле, я хочу работать здесь. Пока
я не понимаю, почему я не могу ра-
ботать на телеканале, на котором я
проработала почти восемь лет», —
заключила Романова. 

Акционеры Ren TV выпустили
официальное заявление, в котором
говорили о том, что не намерены
менять политику информационно-
го вещания. Более того, в понедель-
ник на канале сменился главный
редактор. Им стал известный пиар-
щик Илья Кузьменков, а Романо-
вой предложили в течение трех ме-
сяцев разработать концепцию но-
вой информационной программы.
Однако сама журналистка уверена,
что это предложение — лишь «при-
личный» предлог не возвращать ее
в эфир и любая предложенная ею
идея будет отбракована.

Окончание. Начало на с. 1
За прошедшее с сентября вре-

мя, когда глава государства озву-
чил нацпроекты, их контуры уси-
лиями профильных министерств
были проработаны. «Основным
вопросом становится контроль за
расходованием», — заключил Пу-
тин. И дал поручение в ближайшее
время завершить проработку это-
го вопроса. 

Как считает глава государства,
уже на старте продвижения наци-
ональных проектов власть может
столкнуться с бюрократическими
препонами. В частности, в сель-
ском хозяйстве большой сложно-
стью является оформление земли
в собственность. А это мешает по-
явлению на селе частной инициа-
тивы и инвестиций. В жилищном
строительстве «буквально кланы»
(по-другому, признался Путин, он
их назвать не может) стопорят ре-
шения. Тем самым обещания вла-
стей о доступном рынке жилья так
и остаются словами. А цена квад-
ратного метра продолжает расти. 

Вместе с тем проблема осуще-
ствления проектов кроется не
только в российской бюрократии.
Все планы подробно обсуждались
на коллегиях министерств в при-
сутствии премьер-министра Ми-
хаила Фрадкова. «Но не все регио-

нальные руководители знают, как
и что надо делать», — назидатель-
но констатировал Владимир Пу-
тин. Для ликвидации проектной
безграмотности у Кремля оста-
лось мало времени. Уже в феврале
врачи первичного звена должны
получить доплаты за январь. Со
второго полугодия 2006 года нач-
нутся дополнительные выплаты
врачам «скорой помощи» и фельд-
шерско-акушерских пунктов. 

Напутствуя подчиненных, гла-
ва государства не забыл о главном
— национальные проекты не
должны превращаться в подобие
национальных идей. «Реализация
национальных проектов не долж-
на подменять собой плановые ра-
боты по подъему экономики, —
указал Путин. — Одними этими
проектами мы всех задач и проб-
лем не решим». Он призвал мини-
стров, депутатов и губернаторов
приложить все усилия, чтобы те
инвестиции, которые государство
намерено вложить в граждан в хо-
де реализации нацпроектов, ока-
зались продуктивными и дали ре-
зультат в ближайшей перспективе.
Только так власти могут в дальней-
шем — каждый день и каждый год
— рассчитывать на продление
мандата на реализацию своих
идей. 

Особенности
национального проекта

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Александр Зеленков

ВСЕ ближе и ближе дата выбо-
ров нового президента Олим-
пийского комитета России.
Круг претендентов уже опре-
делен. И в нем нет главы Фе-
дерального агентства по фи-
зической культуре и спорту
(Росспорта) Вячеслава Фети-
сова. На состоявшейся вчера
в Москве пресс-конференции
он рассказал, почему не стал
баллотироваться на пост гла-
вы ОКР.

Главная причина, по словам Фети-
сова, это его колоссальная загру-
женность в Росспорте.

— Поверьте мне, у руководите-
ля федерального органа достаточ-
но много работы и есть чем занять-
ся, — сказал он. — Колоссальная
общественная нагрузка, междуна-
родная. Я за три недели три раза
слетал в Канаду, участвовал в засе-
даниях Всемирного антидопинго-
вого агентства. Я посчитал, что со-
вмещать две должности было бы
неправильно. 

В то же время глава Росспорта
выразил убеждение, что Росспорт
и ОКР должны находиться в посто-
янном контакте.

— Любая нормальная общест-
венная организация стремится к
тому, чтобы государство было ря-

дом, — отметил он. — Не может
быть у нас два полюса с ОКР. 

Также Фетисов рассказал, что
Всероссийское добровольное об-
щество (ВДО) «Спортивная Рос-
сия», которое он возглавляет, вы-
двинула 14 своих членов в качестве
кандидатов на руководящие посты
Олимпийского комитета России
(ОКР). В том числе претендентов
на президентское кресло — предсе-
дателя Центрального совета ВДО
«Спортивная Россия» Ирину Род-
нину, вице-президента Всероссий-
ской федерации плавания Алек-
сандра Попова, президента Все-
российской федерации легкой ат-
летики Валентина Балахничева.

— «Спортивная Россия» была
создана для того, чтобы объеди-
нить усилия, знания, опыт олим-
пийских чемпионов, политических
деятелей и многих других людей, —
сказал Фетисов. — У нас есть люди,
которые знают, что такое победа,
есть опыт, в том числе и тренер-
ский. И есть понимание, что хоте-
лось бы изменить в российском
спорте.

Напомним, что в борьбе за пост
президента ОКР помимо вышена-
званных кандидатов будут участ-
вовать действующий глава ОКР
Леонид Тягачев, президент Стрел-
кового союза России Владимир
Лисин, вице-президент ОКР Вале-
рий Кузин и вице-президент ОКР
Виктор Хоточкин. Выборы прези-
дента ОКР состоятся 22 декабря.

Фетисову забот хватает

Глава Росспорта не ищет для себя новых полномочий.
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ПРАЙМ-ТАСС 

ОАО «СИБИРЬТЕЛЕКОМ» и
администрация Кемеровской
области подпишут соглаше-
ние о взаимодействии и сот-
рудничестве в сфере развития
инфотелекоммуникацион-
ной инфраструктуры области. 

Это намерение стало возможным
после урегулирования проблемы
с повышением тарифов компании
на телефонную связь в области с
1 ноября нынешнего года. Напом-
ним, что сразу после объявления
такого решения кемеровский гу-
бернатор Аман Тулеев высказал
сомнение в его обоснованности в
своих телеграммах российскому
премьеру и главам соответствую-
щих федеральных министерств и
ведомств. Одновременно губер-
натор призвал руководителей го-

родов, районов и предприятий
области переключаться на компа-
нии, оказывающие услуги связи
по более низкой цене, а кемеров-
ский областной совет постановил
направить в Верховный суд стра-
ны заявление о признании проти-
возаконным приказа Федераль-
ной службы по тарифам (ФСТ),
согласно которому ОАО «Си-
бирьтелеком» повысило свои та-
рифы в Кузбассе. 

И вот на недавнем совместном
заседании представителей кеме-
ровской областной администра-
ции и ОАО «Сибирьтелеком» бы-
ло принято согласованное реше-
ние разработать механизм ком-
пенсации дополнительных затрат
на оплату местных телефонных
разговоров до конца года област-
ным льготникам, финансируемым
из региональной казны, а также
предложить ФСТ ввести в следую-
щем году различные тарифные
планы для населения Кузбасса.

Телефон 
уже не роскошь...

АКТУАЛЬНО

Игорь Петров

В РЯДУ важных для Томской
области событий, таких, на-
пример, как подготовка к ос-
воению бакчарского место-
рождения железной руды и
поиск нефти на правом бере-
гу Оби, предстоящий аукцион
по продаже прав на геологи-
ческое изучение и разработку
двух нефтегазоносных участ-
ков — Чворового и Еллейско-
го, запланированный на 20
декабря, остается в тени об-
щественного внимания. 

Об аукционе не говорят, никто не
дает никаких внятных прогнозов и
оценок, несмотря на то, что бюджет
области формируется преимущест-
венно за счет отчислений от нефти
и газа. Почему? 

Одна причина вроде бы понятна.
С начала 90-х аукционы в области
проводились дважды. И если доля
области в распределении доходов,
полученных областью по итогам
первого аукциона, составила 60
процентов, то на втором аукционе
эта доля составляла уже 10 процен-
тов. В этом же году область получит
всего 8 процентов от суммы, выпла-
ченной по итогам торгов. 

Вторая причина становится оче-
видной при анализе существующей
практики принятия решений обла-
стной администрации по нераспре-
деленному фонду недр. 

Несмотря на то, что в области в
2001 году была принята Программа
развития нефтяной и газовой про-
мышленности до 2030 года, которая
составлена коллективом ученых
под руководством известного ака-
демика, члена-корреспондента
РАН, директора Института нефти и
газа СО РАН А.Э. Конторовича, чет-
ких механизмов реализации этого
действительно важного для облас-
ти документа до сих пор нет. 

Уже тогда, в 2001 году, ученые-
разработчики обозначили круг
проблем, которые мешают разви-
тию нефтегазового комплекса Том-
ской области, и пути их решения.
Ученые предложили отказаться от
практики проведения конкурсов и
аукционов, когда «сроки и порядок
лицензирования определяются не
долгосрочной программой разви-
тия нефтяной и газовой промыш-
ленности, а сиюминутными по-
требностями покрытия дефицита
бюджета». Разработчики програм-
мы предлагали создать областную
программу лицензирования недр.
Одна из главных задач, которую они
преследовали, предусматривала
обеспечить в области планомерное
воспроизводство минерально-
сырьевой базы. 

Однако многое из того, что было
задумано, не осуществляется. Ина-
че как объяснить тот факт, что, не-
смотря на очень благоприятную
конъюнктуру для привлечения кор-
поративных инвестиций, на аукци-
он выставлено два довольно ник-
чемных участка. В то же самое вре-
мя хорошие участки, например
Проточный, с аукциона были сня-
ты. Более того, как сообщил источ-
ник в местной администрации, по-
желавший остаться неизвестным,
ряд нефтегазовых участков могут
быть распределены в рамках закры-
того конкурса, что противоречит
взятому в 2000 году курсу админи-
страции на максимальную прозрач-
ность процедуры выдачи лицензий. 

И опять о стратегии. В то время
как нефтяные компании «пухнут»
от денег, заработанных на высокой
цене нефти, область удерживает от
продажи участки на Правобережье
Оби. Делается это под благовидным
предлогом: идет поисковое буре-
ние, по его результатам Правобере-
жье будет порезано и продано по
высоким ценам в розницу. Но это в
случае, если там будет найдена
нефть. А если нет? Риск неоправ-
данных вложений средств из феде-

рального бюджета довольно велик.
Кто за него ответит? В то же самое
время крупные холдинги с офисами
в Нижневартовске, Сургуте, Тюме-
ни ждут разумных предложений,
готовы вкладывать свои деньги и в
разы интенсивней проводить поис-
ковое бурение. 

Время уходит, и инвесторы мо-
гут отвернуться не только от право-
го, но и от левого берега Томи. А
здесь, на левом берегу, осталось не
так уж много участков, достойных
внимания. Гораздо больше таких
участков, как Чворовый и Еллей-
ский. Что они из себя представля-
ют? 

Оба уже выставлялись на аукци-
он. На Еллейский участок претен-
дентов так и не нашлось. На Чворо-
вый в прошлом году претендовало
два участника. После того, как
«Томскнефть» свою заявку отозва-
ла, участок с торгов был снят. Если
их сравнивать, то на первый взгляд
более выигрышно смотрится, ко-
нечно, Еллейский. Он не содержит
больших запасов, но разработка
участка может оказаться рента-
бельной. Это доказывает наличие
неподалеку от него крупных нефтя-
ных месторождений — Игольско-
Талового и Верхне-Тарского с сум-
марным объемом добычи до 6 мил-
лионов тонн. Прямо через участок
проходит магистральный нефте-
провод, входящий в систему
«Транснефти». 

Чворовый участок изучен луч-
ше. Плотность сейсморазведки на
нем достаточна для того, чтобы сде-
лать выводы о структуре и объемах
запасов. Они, по данным одного из
бывших руководителей Васюган-
ской нефтеразведки, пожелавшего
остаться неизвестным (Васюган-
ская НГРЭ входила в состав «Томск-
нефтегазгеологии» и проводила
разведку данного участка), не име-
ют промышленного значения. Из
15 пробуренных там скважин ни од-
на не обнаружила промышленных
запасов нефти. Дальнейший их по-
иск, опять же, по мнению специали-
стов, будет осложнен многими фак-
торами: сложностью структуры за-
легания запасов, наличием множе-
ства озер и болот, необходимостью
бурить скважины глубже, чем
обычно. 

Вдобавок для нового недро-
пользователя, появившегося в этом
районе, где зоны влияния четко оп-
ределены, существует риск погло-
щения более сильным конкурен-
том. Речь идет о «Томскнефти», чей
нефтепровод проходит в десятках
километров от участка. Косвенно
возможность этого подтверждает,
на первый взгляд, абсолютно нело-
гичное решение «Томскнефти» не
участвовать в аукционе. 

Непродуманная аукционная
стратегия может привести к непред-
сказуемым последствиям. К сожа-
лению, это подтверждает имеюща-
яся в России практика, когда круп-
ная нефтяная компания регистри-
рует специально для участия в аук-
ционе офшорную фирму, которая, в
свою очередь, скупает участки и в
дальнейшем либо перепродает их,
либо ведет добычу на них ускорен-
но, с нарушением существующих
требований и нормативов. Такой
вариант скупки участков снижает
возможности контроля за выполне-
нием лицензионных соглашений. 

В общем, пока вопросов к суще-
ствующему механизму принятия
решений по управлению ресурсами
в области много. В чем смысл вы-
ставлять заведомо слабые участки,
не подкрепляя их хотя бы одним-
двумя сильными, которые, кстати,
есть в запасе у МПР в Томской обла-
сти? Какую выгоду пытаются из-
влечь власти, сдерживая приток
корпоративного капитала в развед-
ку Правобережья Оби? Есть ли в
Томской области продуманная по-
литика по привлечению новых иг-
роков нефтяного рынка из числа
крупных российских компаний? На
эти вопросы, к сожалению, предсто-
ящий аукцион ответить не сможет.

Нефтяному капиталу
предлагают «мелочь»
Предстоящий в Томской области аукцион

не решит проблем развития нефтегазового
комплекса

План по налу 
Банкиры предлагают ограничить хождение наличных рублей

«Газпром» обвиняет
Украину 

В саботаже переговоров о прокачке топлива в Европу 

Россияне не знают,
что такое реформа ЖКХ

А те, кто знают, не ждут от нее ничего
хорошего и готовятся к росту тарифов

ОПРОС

Ирина Невинная 

К ТАКОМУ выводу пришли
эксперты фонда «Комму-
нальная культура жизни» по
результатам социологическо-
го опроса, в котором приняли
участие 1000 человек — чле-
нов домохозяйств, которые
лично оплачивают жилищ-
но-коммунальные услуги.
Организаторы опроса поста-
вили перед собой задачу вы-
яснить, что горожане знают о
реформе ЖКХ, чего ожидают
от нее и как к ней относятся.

Опрос проводился среди москви-
чей. И хотя ситуация в комму-
нальном хозяйстве столицы на-
много благополучнее, чем во мно-
гих других городах, опрос пока-
зал, что население до сих пор пло-
хо информировано о реформе и о
том, что будет происходить в бли-
жайшее время. Между тем имен-
но в рамках реформы ЖКХ на-
дежный контакт с населением не-
обходим. Более того, как считают
многие эксперты в области жи-
лищно-коммунальной экономи-
ки, позитивные преобразования
в коммунальной отрасли станут
возможными только в случае ак-
тивного участия населения. 

Но пока в большинстве голов
коммунальная реформа ассоции-
руется только с одним — бесконт-
рольным и бурным ростом цен на
коммунальные услуги. Даже на
вопрос «Идет ли реформа в Моск-
ве?», население не имеет единого
четкого ответа. Более того, почти
70 процентов опрошенных моск-
вичей считают, что реформа в сто-
лице не начиналась или находит-
ся в самой начальной фазе, и толь-
ко 29 процентов ответили, что ре-
форма идет. При этом большин-
ство видит только негативные ее
результаты, а именно повышение
стоимости жилищно-коммуналь-
ных услуг. Девять из 10 респон-
дентов отметили, что повышение
цен ими ощущается реально и не-
гативно. Скорее всего, потому, что
они не видят качественного улуч-
шения в работе коммунальных
служб, адекватного росту стоимо-
сти услуг. Так, четверо из 10 уча-
стников опроса назвали жела-
тельным результатом реформ
именно улучшение качества об-
служивания, но при этом только
21 процент опрошенных отмети-
ли, что видят положительные
сдвиги. 86 процентов респонден-
тов хотели бы, чтобы улучшение
произошло, но около половины
из них не верит, что это возможно. 

Эксперты выявили и другие
позитивные ожидания граждан
от реформы ЖКХ — повышение
безопасности проживания, защи-
та прав потребителей услуг, рас-
ширение их спектра, усиление ро-
ли жильцов в управлении. При
этом большинство — 62—85 про-
центов опрошенных — не видят
этих желательных изменений се-
годня. Проще говоря, кроме рос-
та цен на услуги граждане пока не
почувствовали иных результатов
реформы ЖКХ.

О приходе частного бизнеса в
коммунальную отрасль как важ-
ном направлении реформы гово-
рится на разных уровнях власти
очень много. Во всяком случае,
каждый четвертый опрошенный

об этом слышал. Однако сути это-
го граждане явно не понимают:
противников такого подхода пока
больше, чем сторонников, — 42
процента против 33. Возможно, в
будущем этот аспект реформы бу-
дет восприниматься более пози-
тивно, тем более что первые поло-
жительные примеры участия ча-
стных компаний в обслуживании
и ремонте домов и дворов уже по-
являются.

Что касается готовности насе-
ления оплачивать коммунальные
услуги и жилье полностью, сто-
процентно, результаты опроса по-
казали следующее. Подавляющая
часть участников опроса — 61
процент — морально готова пла-
тить за услуги, если их стоимость
увеличится не более чем в 1,5 раза.
(Такой прогноз роста тарифов на
ближайшие два—три года дают, в
частности, эксперты Института
экономики города.) При этом бу-
дут платить, но начнут искать спо-
собы того, как снизить оплату за
счет различных льгот, субсидий —
26 процентов. Доля тех, кто отка-
жется платить или готов переехать
в более дешевое жилье (такой спо-
соб решения проблем также не раз
озвучивали сторонники проведе-
ния реформы), весьма незначи-
тельна. В сумме протестные голо-
са составляют 12 процентов. Этот
показатель, безусловно, значим,
но по сравнению с размерами про-
тестных групп при других услови-
ях невелик, сделали вывод экспер-
ты фонда «Коммунальная культу-
ра жизни».

Если плата за коммунальные
услуги увеличится в 2 раза (что
тоже не исключено, если учесть
стремительный рост тарифов на
энергоносители), лояльных пла-
тельщиков станет всего 38 про-
центов. 

Предложенный исследовате-
лями вариант представить, как
поведут себя люди, если плата за
коммунальные услуги увеличит-
ся в 3 раза, показал, что «цивили-
зованный» выход — переезд в де-
шевую квартиру — выберут по-
прежнему лишь три человека из
100. Зато лояльных плательщи-
ков останется менее трети. 28
процентов обратятся за субсиди-
ями. А о готовности выйти на ули-
цы задумались 38 процентов. 

Таким образом, результаты
опроса ясно показывают, что да-
же в благополучной Москве доля
лояльных плательщиков невели-
ка. При значительном росте стои-
мости коммунальных услуг их ко-
личество не превышает 40 про-
центов. За субсидиями обратятся
около трети семей, что, безуслов-
но, станет тяжелой нагрузкой на
городской бюджет. Поменять
свое жилье на меньшее добро-
вольно готовы всего 3 процента
населения. Действительно, для
большинства жилье — это единст-
венная форма реальных накопле-
ний, и потерять его граждане мо-
рально не готовы. В то же время
21 процент тех, кто в той или иной
форме будет протестовать против
повышения цен на коммунальные
услуги, вместе с 10—15 процента-
ми тех, кто вообще откажется пла-
тить, представляет собой весьма
серьезный показатель, демонст-
рирующий потенциальную угро-
зу для роста социального протес-
та, что, конечно, должны учиты-
вать власти, «настраивая» инст-
румент реформы.

ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Алексей Чичкин

«ГАЗПРОМ» высказывается
все более жестко в отноше-
нии позиции Украины. Вчера
заместитель председателя
правления компании Алек-
сандр Рязанов подчеркнул,
что «при цене газа 80 долла-
ров за тысячу кубов на грани-
це Германии — 50 долларов
для Украины было приемле-
мо». Теперь в Европе газ уже
стоит 200 долларов, так что
«50 долларов для Украины —
это недопустимо». 

Он отметил, что за транзит газа в
Европу Москва готова платить
больше, чтобы обеспечить свое-
временное газоснабжение многих
европейских стран. Но Украина
на компромисс не идет. Тем вре-
менем уже и Еврокомиссия заяви-
ла, что будет участвовать в пере-
говорах о транзите российского
газа через Украину в Европу. На-
помним, что в понедельник «Газ-
пром» обвинил Украину, что она
«фактически саботирует подпи-
сание документов, от которых за-
висит надежное снабжение евро-
пейских потребителей россий-
ским природным газом». И если в
ближайшие две недели не будет
подписано соглашение с Украи-
ной по транзиту топлива в Европу
на 2006 год, то Россия рискует
«нарваться» на серьезные санк-
ции Евросоюза. 

Аналитики полагают, что стра-
тегия Украины, если вкратце, та-
кова: вовлечь в спор страны—им-
портеры российского газа и сам
Евросоюз, причем в канун Ново-
го года. И тогда у Москвы не оста-
нется времени для «маневра». 

Тут уместно вспомнить, что
прежде намечалось создать меж-
дународный транзитный консор-
циум для бесперебойных поста-
вок газа именно через Украину. В
этой структуре планировалось ус-
тановить на длительные сроки и
тарифы на прокачку газа по укра-
инской территории. Но Киеву
удалось «отодвинуть» проект на
второй план, и теперь она свобод-
на, заметим, от международных
обязательств по стабильному
транзиту российского газа. Став-
ка, похоже, сделана на поддержку
украинской позиции со стороны
США, которые недавно отменили
небезызвестную поправку
Джексона—Вэника (1973 года) в
отношении Украины, но, под-
черкнем, оставили ее без измене-
ний для России. 

Резонно предположить, что с
помощью Украины (а, может, и
Молдавии, с которой у РФ схо-
жие проблемы) разыгрывается
некая комбинация, нацеленная
на осложнение и без того непро-
стых взаимоотношений России с
западом. Заявленная же «Газ-
промом» приоритетность имен-
но транзита газа, а не его поста-

вок Украине позволяет Киеву,
что называется, затягивать ситу-
ацию, добиваясь выгодных для
себя цен — поставочных и тран-
зитных.

Трудно оспаривать намерение
повысить «газовые» цены для Ук-
раины более чем втрое. Но с уче-
том многих факторов, в том числе
географических, может, было бы

целесообразнее эти цены повы-
шать постепенно? Тем более что
Киев продолжает настаивать на
льготных ценах для Украины:
только в этом случае он согласит-
ся даже на повышенную плату за
транзит российского газа. 

Алексею Миллеру придется
решать трудную задачу.
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ФИНАНСЫ

Олег Гладунов

РУКОВОДИТЕЛЬ финансовой
разведки Виктор Зубков по-
хвалил региональные кредит-
ные организации за «актив-
ное сотрудничество» со служ-
бой финансовой разведки. 

В ответ банкиры неожиданно по-
просили ограничить объемы вы-
дачи наличных денег. В регионах
это делается почти задаром.

«Активность банков за год
возросла в два раза, они стали эф-
фективнее сотрудничать с Феде-
ральной службой по финансово-

му мониторингу», — заявил Вик-
тор Зубков на заседании Коорди-
национного совета Ассоциации
региональных банков в Самаре. 

Региональные банкиры в свою
очередь огласили свой рецепт
борьбы с легализацией преступ-
ных доходов: необходимо законо-
дательно ограничить суммы обна-
личиваемых денег. «Необходимо
внедрять безналичную форму рас-
четов, в том числе и с физически-
ми лицами, с использованием
вкладных операций, платежных
карт и тому подобного», — заявил
на совете президент ассоциации
Александр Мурычев. В качестве
иллюстрации руководитель Глав-
ного управления ЦБ РФ по Самар-

ской области Виктор Данилин со-
общил, что за 10 месяцев выдача
наличных в области (без учета зар-
платы, пенсий и социальных вы-
плат) выросла аж на 46 процентов.
В поисках «официальной версии»
любители наличности порой до-
ходят до абсурда: к примеру, «на
закупки сельхозпродукции» было
выдано в этом году 17,6 млрд. руб-
лей, при том что объем всей произ-
веденной сельскохозяйственной
продукции в области составил ме-
нее 16 млрд.

Одной из радикальных мер
борьбы с этим может стать пере-
смотр региональных тарифов при
снятии наличных средств в сторо-
ну повышения: в Москве они сего-
дня составляют порядка 10 про-
центов, а, например, в Самаре —
менее одного. Подобная разница,
естественно, привлекает в регио-
нальные банки мошенников и спе-
кулянтов. Правда, ничего не было
сказано о том, что произойдет, ес-
ли завтра в регионах ограничат
выдачу наличной зарплаты.

Кстати
Сегодня в базе данных Росфинмониторинга хранится
5 млн. сообщений о подозрительных финансовых опера-
циях. 

«Форд» по-итальянски
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Татьяна Ефременко

МЕЖДУ рабочими и руковод-
ством завода «Форд» в Ле-
нинградской области нала-
дился конструктивный диа-
лог. «Итальянская» забастов-
ка, начавшаяся на предпри-
ятии 21 ноября, завершена.

В минувшую субботу на «Форде»
прошла конференция трудового
коллектива. Первоначально
предполагалось, что именно на
этом мероприятии будет приня-
то решение, превращать «италь-
янскую» забастовку в полномас-
штабную или нет. В итоге проф-

ком решил вообще отказаться от
акции протеста. Напомним, что
рабочие завода отказывались от
переработок и исполняли свои
обязанности строго по трудово-
му договору, из-за чего завод в
первый же забастовочный день
выпустил на 30 автомобилей
меньше, чем обычно. 

Как сообщил «РГ» секретарь
ЦК профсоюза машиностроите-
лей РФ Валерий Кирюшенков, в
ходе переговоров с руководст-
вом протестующие сняли свое
основное требование — повы-
сить зарплату рабочих на 30
процентов — и согласились на
поэтапное повышение зарплаты.
В первый раз зарплату на заводе
обещали поднять уже в январе. 
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Великая китайская
труба

Наш восточный сосед все больше ориентируется 
на российское сырье

СОТРУДНИЧЕСТВО

Владислав Никифорук

В ПОСЛЕДНЕЕ время некото-
рые аналитики все чаще пре-
достерегают: Россия рискует
превратиться в сырьевой при-
даток Китая. Их выводы ос-
новываются на том, что доля
машин и оборудования в об-
щем объеме нашего экспорта
в Поднебесную составляет
лишь 3 процента. Осталь-
ное — сырье, в первую очередь
нефть. В этом году речь идет о
10 миллионах тонн, в следу-
ющем — в 1,5 раза больше. 

Мы хотели бы продавать больше и
других товаров: гражданские са-
молеты, оборудование для горно-
добывающей промышленности и
транспорта, турбины, АЭС. Имен-
но с такими предложениями не-
давно посетил Китай премьер-ми-
нистр Михаил Фрадков. Но, как
показывает практика, отечествен-
ную продукцию далеко не всегда
ждут там с распростертыми объя-
тиями. И хотя Китай уже многие
годы растет исключительно быст-
рыми темпами, превращаясь в но-
вую «мировую фабрику», роль
России в этом процессе, увы, неве-
лика. Конечно, пока ситуация не
катастрофична. Но факт остается
фактом — китайские корпорации
настойчиво стремятся получить
контроль над российскими при-
родными ресурсами. 

Вряд ли это обусловлено каки-
ми-то скрытыми причинами: ко-
гда возможно, корпорации Подне-
бесной приобретают активы и в
других странах. Достаточно
вспомнить, как в конце августа
2005 года «дочка» китайской
CNPC предложила за 4,18 милли-
арда долларов выкупить 100 про-
центов акций четвертой по объе-
мам добычи компании в Казахста-
не, зарегистрированной в Канаде.
А другая китайская нефтяная ком-
пания, CNOOC, попыталась при-
обрести американскую Unocal
(сделка фактически была заблоки-
рована конгрессом США). Но рос-
сийские недра и богаче, и ближе,

поэтому интерес восточных сосе-
дей к ним особый.

Впрочем, и в России отношение
к этому вопросу более чем трепет-
ное. Передача в иностранные руки
крупных месторождений и других
стратегических активов воспри-
нимается, мягко говоря, негатив-
но (российские власти в этом
смысле ничем не отличаются от
американских, и их трудно за это
упрекнуть). Китайские компании,
несмотря на порой астрономиче-
ские заявки, раз за разом проигры-
вают конкурсы. В 2002 году та же
CNPC по сути не была допущена к
приватизации «Славнефти».
Позднее китайцы проявляли инте-
рес к «Юганскнефтегазу» и тоже
потерпели неудачу. Из-за непра-
вильного оформления заявки
МПРне допустило китайскую гос-
компанию к разработке Озерного
месторождения полиметалличе-

ских руд — одного из крупнейших
в мире. Но, несмотря на эти неуда-
чи, китайские партнеры тем не ме-
нее продолжают выходить на кон-
курсы. А параллельно изыскивают
другие способы приобрести столь
необходимые растущей экономи-
ке ресурсы.

В значительной степени им
способствует в этом нерастороп-
ность самой России. Типичный
пример — достройка Бурейской
ГЭС. Проект, начатый еще во вре-
мена СССР, способен обеспечи-
вать уникально дешевой электро-
энергией (стоимость гидрогенера-
ции в 6 раз ниже тепловой) чуть ли
не половину Дальнего Востока. Но
заводы, готовые потреблять этот
ресурс, так и не созданы. И прави-
тельство предлагает направить
энергию на экспорт, то есть в Ки-
тай. Конечно, надо использовать
возможности экспорта, в том чис-
ле электроэнергии. Но в ноябре
президент страны поставил чет-
кую задачу: «Прежде всего мы по-
думаем над тем, как использовать

растущие энергетические возмож-
ности Дальнего Востока для раз-
вития национальной экономики,
создания там новых собственных
производственных мощностей».
Действительно, отдавать столь
уникальный ресурс, мягко говоря,
не по-хозяйски. Но для строитель-
ства заводов, даже если правитель-
ство действительно окажет под-
держку (отечественная бюрокра-
тическая машина в части создания
благоприятных условий для инве-
стиций, увы, далека от совершен-
ства), потребуется время. А китай-
ские импортеры пытаются «вы-
кручивать руки» энергетикам уже
сейчас, требуя продавать им энер-
гию буквально за копейки. Больше
все равно некому — на дальние
расстояния, например, в энергоде-
фицитную Москву электричество
не перебросить. Пекин куда как
ближе.

Непростая для отечественных
производителей ситуация сложи-
лась и в цветной металлургии. Де-
ло в том, что, даже не обладая соб-
ственными ресурсами, Китай ак-
тивно развивает на своей террито-
рии обрабатывающие производ-
ства. Более того, по данным неко-
торых экспертов, такая деятель-
ность прямо дотируется. В резуль-
тате китайские перерабатываю-
щие заводы имеют возможность
покупать сырье по гораздо более
высоким ценам, чем такие же
предприятия по российскую сто-
рону границы. А продавать про-
дукцию — дешевле.

К чему это приводит? Взять, на-
пример, свинец. Потребности Ки-
тая в нем огромны, поскольку ми-
ровые производители аккумуля-
торов активно переносят туда про-
изводство, плюс активно развива-
ется собственная промышлен-
ность. Однако крупных месторож-
дений свинца в Поднебесной нет.
За счет создания и поддержки соб-
ственных перерабатывающих фа-

брик китайцы развивают собст-
венное производство, понижая це-
ны. К примеру, в последние 8 лет
стоимость металлургического пе-
редела свинцового концентрата,
составлявшая порядка 130 долла-
ров за тонну, упала до 100—110
долларов. Сырье же закупается в
России. В итоге, несмотря на нали-
чие отечественных заводов, зани-
маться переработкой на них стало
нерентабельно. Единственный
выход — экспортировать все сы-
рье, а перерабатывающие заводы
останавливать или переводить на
переработку лома. Подобные при-
меры в Приморском крае уже есть.

Если не будут предприняты ка-
кие-либо меры, в дальнейшем си-
туация будет только ухудшаться.
Если отечественные перерабаты-
вающие производства умрут, ки-
тайцы смогут диктовать цены на
закупаемое ими сырье так же, как
пытаются делать это сейчас с элек-
троэнергией. Причем свинец — не
единственный пример. В «зоне ри-
ска» цинк, лес и многие другие по-
добные товары.

Россия пока, к счастью, не яв-
ляется сырьевым придатком Ки-
тая. Но при негативном сценарии
она может им стать, даже несмот-
ря на отсутствие формального
контроля китайских компаний
над отечественными месторожде-
ниями. И на раскачку времени у
нас особо нет. Конечно, Поднебес-
ная, вопреки постепенно распро-
страняющемуся заблуждению, и
сегодня далека от того, чтобы счи-
таться процветающей страной. И
колоссальные в абсолютном вы-
ражении цифры валового нацио-
нального продукта, внешнеторго-
вого оборота, инвестиций выгля-
дят отнюдь не столь впечатляюще,
если рассматривать их в расчете
на душу населения. Население
страны огромно, и сотни миллио-
нов его граждан, далеких от при-
морских промышленных цент-
ров, живут куда беднее своих сосе-
дей-россиян, что ведет к нараста-
нию социальной напряженности.
Тем не менее страна развивается
стремительными темпами, и вряд
ли этот прогресс в ближайшем
времени затормозится.

Доллар
понесло
Вчера он упал

на 13,8 копейки, а евро
прибавил 23 копейки

ВАЛЮТА

Елена Кукол

КУРС доллара демонстрирует
полнейшую непредсказуе-
мость. Вчера он скатился
вниз на 13,8 копейки, а евро,
наоборот, на 23 копейки под-
нялся. 

Хотя еще в понедельник финансо-
вые аналитики констатировали
уверенный рост американской ва-
люты — она прибавила в весе по
отношению к рублю 8 копеек, а с
учетом данных на конец прошлой
недели подорожала на все 14 ко-
пеек.

Причина столь резких пере-
мен на российской бирже — коле-
бания валют на мировом рынке.
Доллар рос по отношению к евро
всю прошлую неделю, но обва-
лился вечером в понедельник.
Российский валютный рынок эту
амплитуду фактически повторил.
Мировые тенденции валютного
рынка, в свою очередь, являются
следствием экономической ситу-
ации в США и Еврозоне. Так, от-
ступление единой валюты экспер-
ты объясняли ухудшением дело-
вого климата в крупнейшей евро-
пейской экономике, в Германии и
ростом инфляции в странах ЕС. В
то время как темпы роста эконо-
мики США в третьем квартале ус-
корились до 4 процентов. И хотя
в последнем квартале они прогно-
зируются на уровне 2,5%, анали-
тики вновь ожидают подъем. 

Падение доллара на мировом
рынке в понедельник вечером
финансовые аналитики увязали
с выходом не слишком благопри-
ятных данных по американскому
рынку недвижимости и активной
скупкой евро Народным Банком
Китая. Кроме того, по мнению
экспертов, на понижение амери-
канской валюты и повышение
европейской в ближайшее время
может сыграть увеличение учет-
ной ставки евровалюты, ожидае-
мое 1 декабря. Некоторые специ-
алисты в области финансов так-
же предрекают, что недалек мо-
мент, когда рынок обратит вни-
мание на структурные проблемы
американской экономики, и дол-
лару придется вновь потеснить-
ся. Но большинство тем не менее
убеждены, что глубокого и дли-
тельного падения американской
валюты опасаться не следует. Во-
первых, рынок с оптимизмом
ожидает «публикации» целого
блока важных статистических
данных по экономике США, ко-
торые подтвердят ее благополу-
чие. 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Любовь Пятилетова

КОГДА на Чагинской под-
станции столицы случилась
авария и тысячи людей и
часть районов погрузились
во тьму, то и дело говорили:
слава богу, что сейчас не зи-
ма. Но вот вчера прозвучало:
если в Москве будут сильные
морозы, будут и отключения
промышленных предпри-
ятий. 

Это заявление Анатолия Чубайса
положили на стол Юрию Лужко-
ву во время заседания городского
правительства. Мэр удивился: 

— Информация нуждается в
проверке. Вы можете себе пред-
ставить, — продолжал он, — от-
ключениями Москве грозят в слу-
чае, если в течение трех дней уста-
новится температура -25. Но это
же средняя для нашего города
температура зимой!

По залу заседаний на Твер-
ской, 13 прокатился шум. Еще
большее недоумение у Лужкова
вызвали слова главы энергохол-
динга о том, что он боится, что
темп роста энергопотребления в
столице в этом году достигнет 15
процентов, а это не предусмотре-
но экономической стратегией
РАО «ЕЭС России». 

— И что же? Выходит теперь,
разрабатывая темпы развития
экономики столицы — промыш-
ленности, строительства, всех дру-
гих отраслей, мы должны равнять-
ся на стратегию энергетиков? Мы
будем обращаться к руководству
государства, — заключил Лужков.
По его мнению,заявления, подоб-

ные сделанному главой РАО «ЕЭС
России», являются демобилизую-
щими для экономики.

По просьбе корреспондента
«РГ» ситуацию прокомментиро-
вал первый заместитель мэра сто-
лицы, руководитель комплекса
экономической политики и раз-
вития города Юрий Росляк. Пре-
дупреждение Чубайса он считает
голословным и видит в нем преж-
де всего желание энергетиков
подстраховаться, которые теперь
объявили о дефиците энергоснаб-
жения столицы. 

— Жаль, что прежнее руковод-
ство ОАО «Мосэнерго» не инте-
ресовало ничего, кроме дивиден-
дов, — отметил Росляк. — Зато, к
счастью, сегодняшние руководи-
тели вместе с городом пытаются
сделать все, чтобы наверстать
упущенное и чтобы прогноз Чу-
байса не сбылся.

— Правительство Москвы вы-
нуждено теперь вкладывать день-
ги из своего бюджета в развитие
энергосистемы, — рассказал он
корреспонденту «РГ». — В частно-
сти, в этом году принято решение
направить 6 миллиардов рублей
на развитие питающих центров и
трансформаторных подстанций и
как минимум еще 12 миллиардов
мы планируем изыскать под эти
цели в будущем году. Разработана
правительством Москвы и про-
грамма развития надежного энер-
госнабжения до 2020 года, кото-
рая сейчас находится на рассмот-
рении в РАО ЕЭС. Специалисты
оценили ее реализацию в 1,5 трил-
лиона рублей — это с учетом всех
сторон жизни города — наращи-
вания строительства, развития го-
родского транспорта, интенсифи-
кации промышленности и т.д. Это,

конечно, очень большие деньги,
но я уверен, что расходы можно
оптимизировать до реальных. В
том, что немалую их часть Москва
готова взять на себя, можно не со-
мневаться. Сейчас в городе как раз
идет ревизия всех энергомощно-
стей и состояния всего энергообо-
рудования, итоги которой будут
заложены в основу всех осталь-
ных городских программ. 

Подробностями, что именно
столичные власти делают для то-
го, чтобы не оставить москвичей
без тепла и света в двадцатипяти-
градусный мороз, с корреспон-
дентом «РГ» поделился руково-
дитель департамента топливно-
энергетического хозяйства Все-
волод Плешивцев: 

— Самое опасное для энерго-
дефицитной системы — это скач-
ки напряжения, — рассказал он. —
Случаются же они, когда батареи
в доме чуть-чуть теплятся и жите-
ли вынуждены врубать все имею-
щиеся в квартире обогреватели.
Чтобы этого не случилось, вместе
с членом правления РАО «ЕЭС
России» Борисом Вайнзихером
наш департамент принимает сей-
час меры, как не допустить, гово-
ря нашим профессиональным
языком, «недотопа и недогрева» в
системе отопления. Для этого мы
внимательно следим за прогно-
зом погоды, так как чтобы на пол-
ную мощь запустить систему, тре-
буется время, при необходимости
поднимаем температуру теплоно-
сителя. А чтобы нигде ни на каком
этапе не произошло сбоев, прово-
дим межведомственные трени-
ровки. Я уверен, что нынешней
зимой мы в состоянии не допус-
тить отключений ни света, ни теп-
ла. 

Ледяное
предупреждение

Анатолия Чубайса 

Окончание. Начало на с. 1
И майский кризис лишь вывел

эту проблему в эпицентр общест-
венного внимания — авария и
стала одним из следствий дефици-
та электроэнергии. 

По данным главы РАО «ЕЭС
России», реальный прирост энер-
гопотребления в России по ито-
гам 2005 года оказался в полтора
раза выше уровня, заложенного в
энергостратегию, а в наиболее ди-
намично развивающихся регио-
нах разрыв между прогнозным и
фактическим уровнем еще боль-
ше и достигает более четырех раз.
«Боюсь, что потребитель окажет-
ся в ситуации, когда мы будем вы-
нуждены его отключать из-за не-
хватки мощности». Стоит уточ-
нить, что пока речь идет об от-
ключении промышленных пред-
приятий, а не ЖКХ и социальной
сферы, но эксперты РАО «ЕЭС
России» прогнозируют сущест-
венный рост энергопотребления
и в непромышленном секторе в
ближайшие годы. 

Но серьезное предупреждение
региональным властям и бизнесу
на ближайшую зиму Чубайс со-
проводил и более общими про-
гнозами. По его данным, реаль-
ный прирост энергопотребления
в России по итогам этого года ока-
жется в полтора раза выше уров-
ня, заложенного в энергетиче-
скую стратегию, а в наиболее ди-
намично развивающихся регио-
нах разрыв между прогнозным и
фактическим уровнем окажется
четырехкратным. «Прирост
энергомощности через несколько
лет окажется неспособен обеспе-
чить рост энергопотребления», —

констатировал Анатолий Чубайс.
К 2008 году энергодефицитными
станут регионы Центральной
России и Урала, к 2009 году — си-
бирские территории. 

Анатолий Чубайс сделал вы-
вод о необходимости разработать
новую энергетическую политику
государства и принять немедлен-
ные меры для активизации инве-
стиций в отрасль в масштабах уже
всей страны. Одним из его глав-
ных аргументов стала «предель-
ная изношенность оборудова-
ния». Обратившись к истории мо-
сковской аварии, глава энерго-
холдинга сообщил, что в стране
более 15 тысяч трансформаторов
работают более 40 лет, а причи-
ной майского ЧП стал выход из
строя одного из них на подстан-
ции Чагино. Необходимые инве-
стиции для замены только этой
составляющей сетевого хозяйст-
ва Чубайс оценил в 160 миллио-
нов евро. 

Приток инвестиций в отрасль,
продолжил мысль Чубайс, тормо-
зят два фактора. Один из них —
согласованный со всеми мини-
стерствами проект постановле-
ния правительства о государст-
венном гарантировании возврата
инвестиций в электроэнергетику
не подписан, хотя под него инве-
сторы «уже готовы вложить сот-
ни миллионов долларов в строи-
тельство новых генерирующих
мощностей. Но нет документа —
нет вложений». 

Далее он заявил, что принцип,
которого с 2004 года придержива-
ется РАО «ЕЭС России» — тарифы
ниже инфляции, только в 2005 го-
ду принес электроэнергетикам

убытки в размере 500 миллионов
долларов. «Тактически схема
«инфляция минус» работоспо-
собна, стратегически — проваль-
на», — заявил Чубайс и сообщил,
что внесет в правительство пред-
ложение об изменении с 2007 го-
да этого принципа тарифного ре-
гулирования: «Как минимум нуж-
но перейти к формированию цен
с учетом фактической инфля-
ции». В «пакете» с сенсационной
новостью для Москвы эта иници-
атива Чубайса, думается, имеет
все шансы «засветиться», хотя
Чубайс говорил об этом еще в сен-
тябре, на совещании гидроэнерге-
тиков в Самарской области. А в
региональные тарифы должна за-
кладываться возможность инве-
стирования в энергообъекты, и
это, по Чубайсу, должно стать си-
стемным принципом. 

Также глава РАО «ЕЭС Рос-
сии» сообщил о необходимости
«переструктурировать заверша-
ющую стадию энергореформы
под задачу привлечения инвести-
ций», для чего можно провести, к
примеру, дополнительную эмис-
сию акций компаний холдинга и
их первичное размещение на
фондовом рынке. Реакция власти
на презентованную «новую энер-
гетическую политику» ожидается
8 декабря, когда правительство
будет обсуждать реформу элект-
роэнергетики. Здесь Анатолий
Чубайс в прогнозах был сдержан:
«Есть стартовое понимание, мы
твердо рассчитываем, что нас
поймут». 

Чубайс снова держит Москву
под «высоким напряжением».

Горячий ответ
Юрия Лужкова

В «зоне риска» — цинк, лес, газ,
электроэнергия
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Молдавия
распродает

нефтепродукты
ТЕНДЕНЦИИ

Вячеслав Иванов

МОЛДАВИЯ готова полно-
стью обеспечить себя мазу-
том и даже начинает экспор-
тировать нефтепродукты в
другие страны. Об этом сооб-
щили на днях информацион-
ные агентства. 

По мнению экспертов, нефтяная
независимость — это очередной
шаг к общей экономической неза-
висимости республики. Там уже
приняли решение о смене россий-
ского поставщика электроэнер-
гии на румынского и выражают
недовольство по поводу россий-
ских цен на газ.

По заявлению крупнейшей
нефтеперерабатывающей компа-
нии —монополиста, 250 тонн ма-
зута и 70 тонн гидравлического
масла в ноябре этого года уже бы-
ли проданы Болгарии. 

Назвать это событие неожи-
данностью сложно: если раньше в
республике перерабатывалась
преимущественно румынская
нефть, то в прошлом году нача-
лась разработка восьми пробных
скважин, что привело к десяти-
кратному увеличению собствен-
ной нефтедобычи.

Однако участники нефтяного
рынка пока относятся к молдав-
скому экспорту более чем скепти-
чески. На территории государст-
ва пока работает единственный
нефтеперерабатывающий завод,
который производит для экспор-
та продукции явно не достаточно,
особенно в денежном эквивален-
те. При средней стоимости тонны
мазута в 120 у.е. выручка от его
первой продажи составила 30 ты-
сяч долларов.

Однако данный перерабаты-
вающий завод рассчитан на про-
изводство 25 тысяч тонн нефте-
продуктов в год. А это — ни мно-
го ни мало — 3,5 миллиона дол-
ларов. Если перспективы разви-
тия молдавской нефтеперераба-
тывающей компании осущест-
вятся и объемы достигнут 150
тысяч тонн, молдавское сырье
перетянет на себя возможную
прибыль российской нефтепере-
работки.
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Модно быть умным
Сегодня в ЦДХ открывается 7-я международная ярмарка 

интеллектуальной литературы

СОБЫТИЕ

Игорь Шевелев

С 30 НОЯБРЯ до 4 декабря в
Центральном доме художни-
ка на Крымском Валу прохо-
дит 7-я международная яр-
марка интеллектуальной ли-
тературы non/fiction. Начав-
шись несколько лет назад в
виде рискованной акции, яр-
марка нынче превратилась
едва ли не в главное элитное
событие книжной, а то и об-
щекультурной жизни. 

Поскольку ярмарка раскинулась
на трех этажах огромного здания,
то у посетителя могут сразу разбе-
жаться не только глаза и ноги, но и
раскинуться мозги — куда бежать в
первую очередь? 

Non/fiction, если кто не знает,
это — не художественная литерату-
ра. Словари, мемуары, справочни-
ки и тому подобное. Это по слова-
рям. А в понимании устроителей
ярмарки Non/fiction — это просто
хорошая, умная, интеллектуальная
литература, в том числе и художе-
ственная. Например, сборник сти-
хов на русском языке знаменитого
француза Мишеля Уэльбека, кото-
рый будет представлен на стендах. 

Нет, не с того я начал. Не надо
ничего специально искать. Ни аль-
бом французского архитектора
XVIII века Леду, классика класси-
цизма, строителя парижских за-
став и идеального города, ни из-
вестного французского драматур-
га и писателя Эрика-Эммануэля
Шмитта (род. в 1960 году), кото-
рый на стенде издательства «Азбу-

ка» будет представлен не только
книгами, но и самим собой, ни
стенд издательской программы
«Интерроса», на которой предста-
влены совершенно роскошные
альбомы, посвященные культуре
ХХ века, театру, архитектуре, кино,
метро, ни Дмитрия Александрови-
ча Пригова, который представит
проект «Живые стихи», где к вер-
бальному ряду приложит такой ви-
зуальный и звуковой ряд, что мало
не покажется. Ничего искать не на-
до. Все само попадется вам на гла-
за. 

Учтем лишь, что специальным
гостем ярмарки в этом году явля-
ется Польша. Поэтому польских
писателей, издателей, книг, семи-
наров, плакатов будет очень мно-
го, особенно 1 декабря, в их день.
Очень активен венгерский куль-
турный центр, который не ограни-
чится презентацией новых книг,
но выйдет за пределы ЦДХ на Ар-
бат и Поварскую, где покажет
фильм Ибоя Фэкэтэ по мотивам
«Мастера и Маргариты», выстав-
ку Михаила Булгакова, Павла
Флоренского, новую книгу на рус-
ском нобелевского лауреата Имре
Кертеса, обсудит еврейский воп-
рос в Венгрии, литературу в Ин-
тернете и концентрационные лаге-
ря. Все это помимо своего стенда в
ЦДХ.

Ну вот, опять отвлекся. А ведь
надо не забыть, что на ярмарке бу-
дут вручать литературные премии.
Писателям — имени Андрея Бело-
го. Переводчикам с французского
— имени Мориса Ваксмахера и По-
ля Леруа-Болье. Книгоиздателям и
книготорговцам — премию «Чело-
век книги». Поэтам — «Москов-

ский счет». Детским писателям —
«Заветную мечту». Художникам —
премию Букбери.

Из того, что не было прежде, —
на Non/fiction пройдут первая ан-
тикварная книжная ярмарка и со-
путствующие ей встречи и рассуж-
дения на тему, кому нужна сегодня
старая книга, когда новых полно?
Будет представлен и первый мос-
ковский международный откры-
тый книжный фестиваль, который
случится летом, с 30 июня по 2 ию-
ля, и куда привезут живых класси-

ков мировой литературы, чтобы
подписывали книги и рассказыва-
ли о себе. 

Все дни работы ярмарки с 11 до
20 часов (только 30 ноября она от-
крывается в 14.00) будет непре-
рывный конвейер презентаций и
встреч. Я бы выделил 30 ноября
презентацию книги Артемия Тро-
ицкого «Я введу вас в мир поп…»
(17.00) и 1-е Ивановские чтения —
к выходу книг Алексея Иванова
«Золото бунта» и «Географ глобус
пропил» (18.00). 1 декабря, кроме
многочисленных польских акций,
встречу с Игорем Губерманом

(14.00), презентацию книг фран-
цузского философа Поля Рикёра,
устроенную посольством Фран-
ции (16.00), встречу с кардиналом
Martino (17.00). 2 декабря — акцию
журналов «Знамя» и «Иностран-
ная литература» — акции разные,
но обе в 13.00, презентацию изда-
тельством «НЛО» нового гумани-
тарного журнала «Теория моды»
(15.00), новые книги Валерия Па-
нюшкина и Александра Архан-
гельского (18.30). И это, кроме
вручения литпремий и множества

таких имен, книг, стран, которые
просто не хватит места перечис-
лять. 3 декабря  — книги Татьяны
Бек и Че Гевары, новые переводы
Ханса Кристиана Андерсена и
Фридриха Ницше, «круглый стол»
российских и немецких издателей
на тему выбора для перевода пра-
вильных книг, встреча с тем самым
Шмиттом (14.00). 4 декабря  —
Анатолий Ким (11.00), детский ут-
ренник ОГИ (12.30), активный
«Лимбус-пресс» с множеством
модных писателей (13.00), вруче-
ние премии «Букбери за лучший
дизайн книги» с Гришковцом,

Дапкунайте и Парфеновым в жю-
ри (13.45), пресс-конференция
«Букера — Открытой России», ко-
торая к тому времени обнародует
имя нового лауреата (13.00), пре-
зентация книги Мартина Бубера
«Хасидские предания» (14.00),
презентация литературного клуба
Российской государственной биб-
лиотеки (бывшей Ленинки) — в
14.30 и уже ближе к вечеру меро-
приятия посольств Франции и
Греции. 

Понятно, что я не перечислил и
десятой части того, что будет кру-
титься, клубиться, выступать, зая-
влять о себе, радовать и удивлять
на трех этажах ЦДХ. Например,
ничего не сказал о выставках, по-
священных Барби и Гийому Апол-
линеру, о всяких фотоальбомах и
акциях типа «Книга художника», о
выставке замечательных россий-
ских художников книги, подлин-
ных классиков иллюстрации, Га-
рифа Басырова (1944—2004),
Дмитрия Бисти (1925—1990), Оре-
ста Верейского (1915—1993), Анд-
рея Гончарова (1903—1979), Анд-
рея Костина (1947—2000), Влади-
мира Фаворского (1886 —1964),
Евгения Чарушина(1901—1965),
Давида Штеренберга (1881—
1948), ныне живущих Игоря Мака-
ревича и Мая Митурича, других за-
мечательных мастеров. Уже она
одна могла бы стать незабывае-
мым событием. А это всего лишь
одно мероприятие среди десятков
прочих. Поистине, остается только
взять отпуск и до конца недели не
вылезать из ЦДХ. 

НУ И НУ!

Татьяна Филимонова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОЛГОГРАД

ТЕРРИТОРИЯ Мамаева курга-
на не дает покоя предприим-
чивым горожанам. В канун
63-й годовщины контрнасту-
пления советских войск под
Сталинградом в культурном
центре «Сталинград», распо-
ложенном на Мамаевом кур-
гане, состоялось первое засе-
дание клуба «Сталинград». 

Его участниками стали ветераны,
защищавшие город от фашистов.
Защитники Сталинграда говори-
ли о роли этого события в истории
Сталинградской битвы, об исходе
войны. А к 5 декабря в культур-
ном центре должен появиться му-
зей Сталина. Дата эта не случайна
— именно 5 декабря 1943 года
проездом с Тегеранской конфе-

ренции на литерном поезде Ста-
лин заезжал в Сталинград. Музей
будет частным — создадут его
предприниматели. 

— Ветераны воспринимают
идею создания музея «на ура!», —
рассказала корреспонденту «РГ»
заместитель директора по науч-
ной работе музея-панорамы
«Сталинградская битва» Светла-
на Аргазцева. — Я считаю, что
сталинская эпоха в архитектуре и
градостроении имеет право на
существование так же, как и ле-
нинская. Ведь памятники Лени-
ну мы не снесли! Это историче-
ские факты, и мы должны пом-
нить о них.

В экспозиции музея будет от-
ражена тематика «Сталин и Ста-
линград». Специальный блок бу-
дет посвящен работе Сталина в
годы Гражданской войны — он
был в Сталинграде в 1918 году
пять месяцев. Создатели музея не
обойдут вниманием и роль Ста-
лина в Сталинградской битве, по-

слевоенное восстановление горо-
да и памятники, когда-то стояв-
шие в Сталинграде «отцу наро-
дов». Посетителям музея будут
демонстрировать фотографии, а
для большей наглядности изгото-
вили даже восковую скульптуру
Иосифа Виссарионовича. 

Вкусив в музее исторической
правды, посетители смогут зайти
в работающее по-соседству пат-
риот-кафе «Блиндаж». Меню ка-
фе на главной высоте России но-
сит довольно экзотический хара-
ктер. За 43 рубля можно отведать
мороженое «Февраль 43-го», а за
80 — салат «День Победы». Кро-
ме того, кафе предлагает салат
«Мечта солдата», говядину «На
привале», рулеты «Блиндаж» и
«Ефрейторский», блины «Фрон-
товые», солянку «Командир-
скую». Для обеспеченных патри-
отов работает VIP-зал «Генераль-
ский», где им создается соответст-
вующая атмосфера с музыкой во-
енных лет. 

Во Владивостоке
создана полиция нравов

СИТУАЦИЯ

Ольга Журман
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВЛАДИВОСТОК

НА МИЛИЦЕЙСКОМ языке
это называется группа мили-
ции по борьбе с преступлени-
ями в сфере общественной
нравственности. Создать ее
вынудили горожане. Мили-
ция завалена жалобами на
фирмы досуга, расположен-
ные в квартирах обычных жи-
лых многоэтажек.

В задачи нового подразделения
входит выявление фирм досуга,
содержащих притоны по оказа-
нию интимных услуг, и лиц, ока-
зывающих эти услуги. Те девушки
легкого поведения, которых за-
станут за работой в притонах,
подвергнутся административно-
му наказанию — штрафу, который
также будет наложен и на самих
владельцев фирм досуга. Кроме
того, жриц любви отправят в при-

емник-распределитель, которого,
к слову, во Владивостоке нет, бли-
жайший — в сорока километрах, в
городе Артеме.

По словам заместителя на-
чальника службы криминальной
милиции УВД Владивостока Вик-
тора Гусева, сейчас известно о 60
«фирмах досуга» и «массажных
салонах». И все эти фирмы распо-
ложены в многоквартирных до-
мах. А для соседей это значит
громкая музыка, иногда пьяные
разборки и мусор в подъезде. 60
процентов от общего числа вла-
дивостокских проституток соста-
вляют приезжие провинциалки, а
40 процентов — юные наркоман-
ки. 

Несколько лет назад в Примо-
рье уже был опыт создания такого
подразделения, но оно тихо свер-
нуло свою работу, расписавшись в
бессилии. Состав преступления в
таких делах просто неуловим. В
прошлом году было возбуждено 9
уголовных дел. Ни одно до суда не
дошло — недостаточность доказа-
тельств.

КАВКАЗ

Олег Галицких
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СУХУМИ

С 1 ДЕКАБРЯ пожилые жители
Абхазии, считающиеся граж-
данами России, но до сих
пор не имеющие паспортов
для лиц, проживающих за
пределами Российской Феде-
рации, не будут получать пен-
сию.

— Это не наша инициатива, об
этом нас уведомили российские
органы пенсионного обеспече-
ния, — сообщили корреспонден-
ту «РГ» в министерстве социаль-
ной политики Абхазии. 

Российскими загранпаспорта-
ми нового образца с соответству-
ющими отметками о месте посто-
янного проживания, по данным
правительства закавказской рес-
публики, до сих пор не обзавелись
свыше 2000 человек. Причины
называют разные: кто-то доверил
эту процедуру частной фирме или
частному лицу, кто-то не смог
оформить свои отношения с исто-
рической родиной из-за болезни.
Как только поступило предупре-

ждение, что выплата пенсий пре-
кратится, по абхазскому телеви-
дению, радио и через газеты про-
звучал призыв к пенсионерам или
их доверенным лицам в срочном
порядке явиться в местные орга-
ны власти и написать заявления с
изложением причин, которые за-
тормозили получение паспортов.
Однако даже после этого с подоб-
ными заявлениями обратились не
более 150 человек. В связи со
складывающейся ситуацией аб-
хазское правительство готовит
очередное обращение к россий-
ским коллегам с просьбой не пре-
кращать выплату пенсий совсем,
а приостановить их перечисление
до момента обретения паспортов.
Впрочем, республиканское руко-
водство признает, что российские
ведомства шли на уступки не еди-
ножды и идти на новые послабле-
ния вовсе не обязаны.

— Нам не раз шли навстречу по
всем подобным проблемам, —
комментирует ситуацию замести-
тель председателя правительства
Абхазии Леонид Лакербая. —
Трудно будет объяснить это лю-
дям, которые непременно придут
за своими пенсиями после 1 дека-
бря, а помочь им мы уже ничем не
сможем.

Начавшись несколько лет назад
в виде рискованной акции,
ярмарка нынче превратилась 
едва ли не в главное элитное
событие книжной, 
а то и общекультурной жизни

На выставке Non/fiction все само
попадется вам на глаза.

Патриотизм тоже бизнес
На Мамаевом кургане решили открыть частный

музей Сталина. По соседству с патриот-кафе

ЦЕРКОВЬ

Мария Соколова

8 НОЯБРЯ опубликован Док-
лад Государственного депар-
тамента США о религиозной
свободе в России, доклад
включает Россию в число
стран, правительства кото-
рых «приняли законы, отдаю-
щие предпочтение основным
конфессиям в ущерб религи-
озным меньшинствам». 

Председатель Отдела внешних
церковных связей Московского
Патриархата митрополит Смо-
ленский и Калининградский Ки-
рилл обратился с открытым пись-
мом в адрес государственного се-
кретаря США госпожи Кондоли-
зы Райс, в котором он выражает
уважение к проделанной Госде-
пом работе и сомнения в ее тези-
сах. 

«Абсолютно беспочвенным
видится утверждение, что Русская
православная церковь по статусу
«приближается к государствен-
ной». Надо заметить, что Русская
православная церковь полностью
отделена от государственного ап-
парата, наши священники не уча-
ствуют в деятельности органов
государственной власти, полити-
ческих партий и движений. Это,
наряду с отсутствием государст-
венного финансирования религи-
озной деятельности, является
красноречивым свидетельством
независимости Церкви от госу-
дарства», — пишет митрополит
Кирилл, и далее говорит о том,
что Русская православная цер-
ковь не только не стремится к го-
сударственному влиянию, но и до
сих пор ощущает последствия де-
сятилетий несвободы: «Разумеет-
ся, в России есть проблемы с реа-
лизацией религиозной свободы.
Ведь отношения в этой сфере при-
ходится заново выстраивать пос-

ле десятилетий государственного
атеизма и открытой борьбы про-
тив всех верующих». 

Митрополит Кирилл выража-
ет сожаление, что авторы доклада
обратились к организациям, ко-
торые не обладают достаточным
знанием религиозной ситуации в
России или представляют интере-
сы узких групп, а не формирую-
щегося гражданского общества в
целом. 

Комментирует ситуацию для
«Российской газеты» священник
Михаил Дудко, секретарь отдела
Внешних церковных сношений
Московской Патриархии: «В До-
кладе Госдепартамента США о ре-
лигиозной свободе в России за
2005 год употребляются терми-
ны, которые очень сомнительны с
юридической точки зрения. Там
отмечается, что статус Русской
православной церкви «близок к
государственному». Что это зна-
чит, никто не берется прокоммен-
тировать. Либо церковь является
государственной, и это зафикси-
ровано в соответствующих зако-
нах, либо церковь отделена от го-
сударства, и это, опять-таки, за-
фиксировано в законах. В нашем
законодательстве сказано, что го-
сударство у нас светское. Русская
православная церковь никогда не
стремилась вернуть статус госу-
дарственной церкви, который
был у нее до семнадцатого года.
Мы считаем, что этот статус даже
до революции далеко не всегда
был во благо церкви. Если кто-то
пытается представить наше жела-
ние принимать активное участие
в жизни общества как попытку
указывать государству, что ему
делать, — это совершенно невер-
ное представление. Позиция РПЦ
запрещает священнослужителям
участие в деятельности органов
власти. Если бы мы стремились к
иному, мы бы не упустили воз-
можности участвовать в процессе
государственного управления. 

Митрополит 
против Госдепа

Владыка Кирилл в открытом письме
Кондолизе Райс спорит с Госдепом США

Кстати
Встреча Патриарха Московского и всея Руси Алексия II
с главой Папского совета «Справедливость и мир» карди-
налом Ренато Мартино отменена по техническим причи-
нам. Представитель Ватикана встретился с митрополи-
том Кириллом, сообщает зампредседателя отдела внеш-
них церковных связей Московского Патриархата протои-
ерей Всеволод Чаплин. 

ОБВИНЕНИЕ

Владимир Полетаев

ВОЗБУЖДЕНО уголовное де-
ло в отношении действующе-
го главы республиканского
финансового ведомства Але-
ксандра Налетова.

По данным прокуратуры Буря-
тии, Налетов 10 декабря 2003 года
заключил договоры о предостав-
лении бюджетных кредитов че-
тырем золотодобывающим пред-
приятиям на общую сумму 79,4
миллиона рублей со сроком воз-
врата 30 декабря 2003 года. След-
ствие установило, что договоры
были заключены в  нарушение
действующего законодательства
— без проведения конкурса инве-
стиционных проектов и проверки
финансового состояния получа-
телей. В ходе проверки установле-
но, что эти золотодобывающие
предприятия ранее получали

бюджетные кредиты и не возвра-
щали их в установленные сроки.
Эти фирмы  золотодобытчиков не
возвратили в установленные сро-
ки и кредиты, полученные с одоб-
рения Налетова. Спустя 10 меся-
цев вместо денежных средств пра-
вительство республики получило
от этих четырех предприятий в
собственность пакет акций бан-
ковской компании в размере 52,1
процента, который в дальнейшем,
из-за дополнительных эмиссий,
сократился до 44,2 процента.

По заключению следствия,
министр финансов Бурятии в на-
рушение интересов государства
совершил действия по незаконно-
му отвлечению бюджетных
средств.

Кредиты получили компании
«Багдаринская горно-геологиче-
ская компания», «Прииск Ципи-
канский», «Артель старателей
«Рассвет» и «Артель старателей
«Восход». Следствие продолжа-
ется.
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Аварийная
мзда

Впервые за последние
20 лет на Кубани

на скамье подсудимых
за получение взятки
оказался экс-глава
одного из районов

КОРРУПЦИЯ

Валерия Абрамцева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

В КРАСНОДАРСКИЙ краевой
суд поступило громкое кор-
рупционное дело — бывший
глава Апшеронского района
Владимир Рыбалкин обвиня-
ется в получении взятки от
предпринимателя в размере
более двух миллионов руб-
лей.

Наша газета («Серая касса на-
чальников», № 204 от 14 сентяб-
ря 2005 г.) рассказывала о начале
этого скандала. Напомним, шес-
того сентября этого года в офисе
одной из местных фирм замести-
тель главы и руководитель аппа-
рата администрации Апшерон-
ского района 30-летний Вадим
Козлов получил кейс, в котором
находилось в общей сложности
свыше двух миллионов рублей в
различной валюте. Почти на по-
роге здания чиновника задержа-
ли — все купюры были мечены-
ми. На первом же допросе Козлов
заявил, что понятия не имел о со-
держимом портфеля и к тому же
забрать его у бизнесменов попро-
сил глава района, которому он и
должен был передать эту вещь.

В этот же день прокуратура
края возбудила уголовное дело
по пунктам «в» и «г» части 4 ста-
тьи 290 УК РФ (получение взят-
ки, сопряженное с вымогательст-
вом, в крупном размере) в связи с
вымогательством руководителя-
ми администрации Апшеронско-
го района у директора одного из
предприятий взятки в сумме 2 129
000 рублей, предназначавшихся
якобы для расчета с должностны-
ми лицами в городе Москве за ут-
верждение сметы аварийно-вос-
становительных работ. 

Главу района Рыбалкина за-
держали той же ночью. Кстати,
свой пост он занял почти полгода
назад, победив на выборах с ред-
ким по нынешним временам ре-
зультатом — в апреле за него про-
голосовали почти 92 процента
избирателей района. Это было
тем более удивительно, что Ры-
балкин приехал в Апшеронск из
Краснодара за несколько месяцев
до этого. Но умелая работа пиар-
щиков и поддержка краевых вла-
стей помогла добиться оглуши-
тельного успеха. К тому же жите-
лям Апшеронского района, фан-
тастически богатого своими при-
родными и минеральными ресур-
сами, просто фатально не везло с
главами — за последние десять
лет здесь сменилось восемь руко-
водителей (а уже после отставки
Рыбалкина место главы занял де-
вятый по счету чиновник) — и
они, наверное, хотели видеть на
месте главы совершенно нового
человека. 

Кстати, предвыборный штаб
48-летнего кандидата как раз и
возглавлял апшеронский педагог
Вадим Козлов, ставший затем за-
мом главы. Во время следствия
выяснилось: он действительно
даже не знал, что находится в че-
модане. По словам начальника
следственного управления крае-
вой прокуратуры Валерия Рябо-
конева, дело в отношении Вади-
ма Козлова, заместителя главы и
руководителя аппарата админи-
страции Апшеронского района,
выполнявшего роль курьера, бы-
ло прекращено. В его действиях
следователи прокуратуры не вы-
явили состава преступления.
Сейчас Козлов продолжает тру-
диться в администрации Апше-
ронского района в должности за-
ведующего отделом организаци-
онно-кадровой работы.

Как сообщили в пресс-службе
прокуратуры Краснодарского
края, в ходе следствия было уста-
новлено, что «обвиняемый, рабо-
тая главой муниципального об-
разования, путем вымогательст-
ва получил от генерального дире-
ктора одного из предприятий, яв-
ляющегося единственным под-
рядчиком на территории Апше-
ронского района по ликвидации
последствий чрезвычайных ситу-
аций, взятку в сумме около двух
миллионов рублей за предостав-
ление предприятию подряда на
проведение аварийно-восстано-
вительных работ путем заключе-
ния соответствующего договора
с департаментом по чрезвычай-
ным ситуациям и государствен-
ному экологическому контролю
Краснодарского края».

Заместитель председателя
Краснодарского краевого суда
Юрий Загудаев говорит, что за
последние двадцать лет это пер-
вый случай, когда на скамье под-
судимых оказывается чиновник
уровня главы района. Уже назна-
чен судья, который будет рассма-
тривать это громкое дело. По
оценке заместителя председателя
краевого суда, рассмотрение дела
скорее всего пройдет в «разум-
ные сроки», и через месяц-два бу-
дет вынесен приговор.

Доходные кредиты
Генпрокуратура считает, что министр

финансов Бурятии превысил должностные
полномочия

Нет паспорта —
нет пенсии
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В ГОСТЯХ у «РГ» побывали
художественный руководи-
тель Малого театра, народ-
ный артист СССР Юрий Соло-
мин и его заместитель по ли-
тературной части, профессор
Борис Любимов. Мои коллеги
и я немного опасались, что
сама история императорской
сцены, Дома Островского,
оплота национального ре-
пертуара, его близящийся
юбилей придадут разговору
слишком академический, не
в меру серьезный тон. Но уже
первый вопрос вызвал у на-
ших собеседников неожи-
данно живую, вполне гастро-
номическую реакцию. После
нее о самых серьезных проб-
лемах театра, современной
культуры и общества гово-
рить было легко и свободно. 

Рембрандт
и сибирские 

пельмени

Российская газета | Юрий Ме-
фодьевич, Малый театр гото-
вится отметить свое 250-летие.
Как вам видится сегодня место
Малого театра как центра со-
хранения традиций? Насколько
удается или не удается это мес-
то удерживать?
Юрий Соломин | Мы ничего спе-
циально не удерживаем. И отби-
ваться не отбиваемся. У нас есть
ниша в культуре, которую мы за-
нимаем вот уже 250 лет. Пока, мне
кажется, претендентов на эту нишу
нет. Если кто-то будет лучше, мы
уступим. Все говорят: надо сохра-
нять нашу культуру, наши тради-
ции... Но никто этим не занимает-
ся. Что такое «сохранять»? Если
вы начнете изобретать новые пра-
вила изготовления шашлыка, до-
пустим, жарить его не на огне, а ва-
рить, то шашлыка не будет. Может
быть, останется палочка, на кото-
рой будут куски мяса, но — не шаш-
лык. Я из Забайкалья, из тех мест,
где без пельменей не существует ни
одного торжественного меропри-
ятия. По крайней мере так было,
когда я там жил. Причем пельмени
бывают и жареные, и пареные, и
какие угодно. Когда люди уходили
на охоту, на рыбалку, особенно зи-
мой, брали сшитый мешочек, на-
битый пельменями. А они как ка-
мень замороженные. Уходил на
неделю в лес. И было им и первое,
и второе, и бульон. Понимаете, это
искусство. Нужно добавить три
сорта мяса — обязательно должна
быть свинина, которая создает
сочность, и баранина для запаха, и
перец, и чеснок обязательно, и лук.
Это традиции. Если их изменить,
то не будет пельменей. 

РГ | А как сделать так, чтобы
традиция в культуре, в искусстве
была не замороженным пельме-
нем, а живым, горячим?
Соломин | Если правильно пель-
мень приготовить, сохранить за-
мороженным, он в горячей воде
всплывет свеженьким, вкусней-
шим. 

РГ | В недавней «Школе злосло-
вия» с Олегом Куликом он обосно-
вывал свои сложные отношения с
высокой культурой тем, что, по
его мнению, она всегда замороже-
на. Он сравнил ее с кладбищем.
Она скучна, поскольку всеми при-
знана. А раз признана, значит
мертва.
Соломин | Это возрастное. Зубы
выпадут — кусаться не будет... Мы
все время чувствуем напор этих
тенденций, что необходимо для
поднятия боевого духа... Приду-
мать можно все. Но мне кажется,
что все эти придумки — раздева-
ние, сидение в клетке, разрезание
картин и так далее — не творче-
ские. Они надуманные. Однажды в
Голландии, в музее Рембрандта я
провел у картины «Ночной дозор»
все отпущенное время. Почему? В
этой картине — целая жизнь,
жизнь десятков людей, даже со-
бачки. И там можно увидеть и свет
— какой свет! — и какие глаза у од-
ного, второго, третьего... У меня не
возникло мысли, что и я так могу.
Тогда рождается преклонение, не-
обходимое в искусстве. А когда
смотришь и думаешь, что ты тоже
так можешь... Раздеться ведь
несложно…

Кладбище 
или музей?

РГ | Когда вы возглавили Малый
театр, был ли у вас специальный
рецепт, знали ли вы точно, что
положить в свое варево, чтобы
оно оставалось свежим и полез-
ным? 
Соломин | Мы с Борисом Никола-
евичем тогда вместе перешли пло-
щадь Ногина, где он работал со
мной в министерстве культуры, и
навсегда вошли в наш дом на Теат-
ральной площади. 
Борис Любимов | Вопрос о спа-
сении театра в 1988 году стоял в са-
мом буквальном смысле слова. Ко-

гда я туда пришел, Юрий Мефодь-
евич был председателем художест-
венного совета, а через месяц его
выбрали художественным руково-
дителем. С тех пор восемнадцатый
год в этом качестве он и пребыва-
ет. Предстоял капитальный ре-
монт сцены. Конец перестройки.
Долгострои. Ефремовский Худо-
жественный театр закрылся в
1977-м, а открылся только через
десять лет. Было ощущение, что
театр вообще тонет, буквально
уходит в Неглинку. Вопрос о вы-
живании стоял не только в фило-
софском смысле слова. И какая хи-
трость, интуиция подсказала
Юрию Мефодьевичу, что нужно
сделать? «Как хотите, но в каком-
нибудь из помещений Малого теа-
тра обязательно должны идти спе-
ктакли». И за какие-то относи-
тельно вменяемые сроки был сде-
лан ремонт. Малый театр ушел в
свой филиал, потеряв многих зри-
телей. Это было не так просто. А
потом был сделан мощный, капи-
тальный ремонт филиала, и фак-
тически Москве вернулись два ве-
ликолепных театральных здания. 
Дело прошлое, но дружественные
коллеги, пресса конца 80-х годов
сделали из Малого театра мальчи-
ка для битья. Вспоминали все —
прежде всего постановку брежнев-
ской «Целины». То, что Брежнева

ставили и в других театрах и полу-
чали Государственную премию,
никто не вспоминал. Тогдашний
прогрессивный Союз театральных
деятелей не только не помогал, а
немножко подтапливал Малый те-
атр. Как только Малый театр выез-
жает на гастроли — сразу смех, хо-
хот. Когда мы ехали в Ливию, в од-
ной из статей была интонация:
хоть бы там Малый театр и остал-
ся!
Так что вопрос о спасении стоял
нешуточно. Кладбище... Посколь-
ку музеи тогда тоже не финансиро-
вались, было ощущение, что вме-
сте с ними должны потонуть и мы.
Как сохранить своего зрителя, как
приобрести нового, потому что
«иных уж нет, а те далече»? Не
сравниваю с событиями 20-х го-
дов, но все же: кто-то из зрителей,
из российской интеллигенции,
уезжал навсегда или почти навсег-
да. Кто-то лишался средств к суще-
ствованию. Тогдашнему учителю
или врачу прокормить семью бы-
ло невозможно, где уж взять день-
ги на билет? Как найти репертуар,
что придумать с публикой? Те воз-
можности привлечения актеров,

режиссеров, которые были раньше
у Малого театра, когда он был пер-
вым театром страны, к концу 80-х
тоже кончились...
Поэтому шла борьба за свою ре-
пертуарную линию. Найти нового
зрителя, а он каждое десятилетие
обновляется, было очень непро-
сто. Я был на недавней премьере
«Мертвых душ» в Театре Маяков-
ского и поразился реакции зрите-
лей. Они первое действие смотрят
как «Аншлаг», а второе — где вто-
рой том гоголевской поэмы — как
программу Караулова. Ощущение,
что эти люди первый том, может
быть, читали или слышали, что он
есть, а вот про второй даже не зна-
ют, что он был написан. И такой
зритель должен был прийти в Ма-
лый театр. Как сохранить то, о чем
говорил Юрий Мефодьевич, при
этом не превращаясь ни в «Таган-
ку», ни в «Ленком», ни в «Совре-
менник»? 

Чаепитие 1988 года

РГ | И каков был ваш рецепт? 
Соломин | Мы сели, выпили чаю,
поговорили… Столько лет у России
не было своей Академии наук, да-
же ЦК своего не было. У всех было,
а у нас — нет. И тогда мы решили
так: должен быть в конце концов в
России национальный театр. И

вот, оглядываясь на итоги тогдаш-
него чаепития, думаешь, что если
кто и выстоял среди невзгод пос-
ледних десятилетий, то прежде
всего Малый театр. Вот и получи-
лось, что мы стали национальным
достоянием вместе с Большим те-
атром, получив президентский
грант. Почему мы, а не другие? Да
у нас люстр больше, ребята!

РГ | Вы говорили о репертуаре, о
зрителе. Что в конце 80-х вам
обоим виделось как спасение? 
Любимов | Наша встреча состоя-
лась в октябре 88-го. Юрий Ме-
фодьевич ехал тогда с репетиции
на «Жигулях», я вышел из своей
квартиры. У меня в руках был то-
мик пьес Солженицына. Я думал о
«Пире победителей» или «Олене и
Шалашовке», которую потом Олег
Николаевич поставил в Художест-
венном театре без большого успе-
ха. Мы, я помню, собирались пи-
сать в Вермонт Александру Исае-
вичу, чтобы он дал разрешение на
постановку. Но это было накануне
70-летия Солженицына, и тогда
главный идеолог партии Медведев
примерно на полгода отложил пе-

чатание его произведений. Нам
сверху сказали: годите...
А потом, в 1989 году, когда все его
стали ставить, уже не хотелось
вписываться в эту волну. И мы вер-
нулись к «Пиру победителей»
только в 95-м, к 50-летию Победы.
Я помню, как на обсуждении Сол-
женицын сказал: «Настал один из
самых счастливых дней в моей
жизни: я увидел свою пьесу на сце-
не Малого театра». 
Мы много искали. Но главное бы-
ло решено сразу: Малый театр дол-
жен идти генеральной линией на-
ционального репертуара. «Горе от
ума» поставили, сейчас Соломин
репетирует «Ревизор».
Соломин | Ты забыл сказать, как
потом принес нам неоконченную
пьесу «И аз воздам». Написана она
была не драматургом, а врачом,
который не мог пройти мимо судь-
бы расстрелянного русского царя.
И пьеса, собственно, создавалась в
театре. А когда спектакль уже шел,
мы туда включали все новые и но-
вые детали, подробности. Было
трудно: когда мы спектакль сдава-
ли, художественный совет раско-
лолся. И все-таки мы его выпусти-
ли. Я взял на себя ответственность
как председатель художественно-
го совета. А потом мы просто анну-
лировали сам совет.

РГ | То есть отказались от идеи
демократии в отдельно взятом
театре? 
Соломин | Я тогда сказал, что кол-
лективной ответственности в теа-
тре быть не может. Когда собира-
ется десять хороших актеров, есте-
ственно, каждый из них считает,
что он лучший, а девять хуже.

Парадоксы 
императорской сцены 

РГ | Статус бывшего император-
ского театра — это эфемерное
понятие? Как-то учитывается,
что таких сцен мало в России?
Соломин | Сохранен он лучше и
как здание, и как традиция, чем все
остальные старые сцены России.
Пусть на меня не обижаются дру-
гие. Да они и не будут обижаться,
потому что это правда. В чем со-
хранены? В уважении к автору. В
воспитании актера, сохранении
актерской театральной школы. И
даже, если угодно, в принятии ре-
жиссуры, хотя нас обвиняют имен-
но в том, что у нас нет режиссеров.
Малый театр спасал от бед очень
многих теперь известных и по-на-
стоящему великих режиссеров в
самые трудные минуты их жизни.
И Эфросу, когда его оплевали в
ЦК, Малый театр протянул руку.
Эфрос поставил у нас два спектак-
ля («Танцы на шоссе» и «По мос-
ковскому времени»). И хоть оба
они были закрыты, он у нас прора-
ботал два года, не был отдан в это
время на растерзание. Это и Хей-
фиц, которого в свое время ото-
всюду убрали. И Львов-Анохин,
который заново родился в Малом

театре. И Борис Морозов из Теат-
ра Пушкина пришел сюда. И Петр
Наумович Фоменко здесь работал.
Все это сейчас забыто, но это было.
Любимов | Проще сказать, кто не
ставил. Как раз все дело в том, что
в отличие от тех театров, где воля
некоего лидера, скажем, Захарова,
Любимова, Товстоногова, закры-
вает путь другим режиссерам, Ма-
лый театр всегда для режиссера от-
крыт. Из мхатовских «недр» при-
шел Илья Яковлевич Судаков, он
стал главным режиссером Малого
театра и возглавлял его с 1935 по
1945 год. Волков — человек, выро-
сший из первой студии МХТ, рабо-
тавший с Михаилом Чеховым. Ре-
жиссеры мейерхольдовской шко-
лы Варпаховский, Равенских, ко-
торые, может быть, лучшие свои
спектакли поставили здесь. Вах-
танговец Евгений Симонов возгла-
влял театр восемь лет, с 1962 по
1970 год. Гончаров стал главным в
Театре на Малой Бронной, выйдя
из Малого. Мы звали Виктюка. Не
сложилось, но это другой вопрос.
Мы в последние годы разговарива-
ли с Фоменко, Захаровым, Доди-
ным. Все это люди, отвечающие за
свои театры, и им очень трудно. Но
никто не отказался, никто не ска-
зал: в ваш Малый театр не пойдем.
Я-то вообще считаю, что Малый
театр может работать с любым ре-
жиссером. Два требования, о кото-
рых сказал Юрий Мефодьевич.
Первое. Уважение к тексту, любовь
к слову. Это трагедия ХХ века: он
стал вообще визуальным, клипо-
вым. Поэтому слово не звучит. И
второе, это отношение к актерам.
Евгений Самойлов, последний
Чацкий у Мейерхольда, играет
князя Тугоуховского в спектакле
Женовача в Малом театре. Какая
фантастическая биография! 
Василий Бочкарев, Людмила По-
лякова прошли через уроки Ана-
толия Васильева. Юрий Мефодье-
вич снимался у Марка Захарова.
Любой из актеров Малого, от Са-
мойлова до выпускника, скажет
только одно: я выполню любое за-
дание, хоть Някрошюса, хоть Се-
ребрянникова, только чтобы меня
было видно и слышно и чтобы
смысл был в том, что я делаю. У
Женовача, хотя он, казалось бы,
прямо противоположен Малому
театру и ближе скорее первой сту-
дии МХТ, Сулержицкому, есть эти
два качества: любовь к тексту и
любовь к актеру. Я точно знаю: ес-
ли актер Малого театра заболел,
первым к нему в больницу поедет
Женовач. Если у него триумф, не
важно, в чьем спектакле, первым
его поздравит Женовач. И все это
чувствуют и ценят. 

Галстук Ильинского

РГ | Существуют невероятные
легенды про отношения актеров и
актрис в Малом, про внутренние
обычаи и ритуалы, байки про то,
как Нифонтова никогда не ездила
в том же лифте, что Быстриц-

кая. Мелкие, странные, нелепые
или действительно великие тра-
диции — насколько они перемени-
лись за последние 200 лет, как
вам кажется?
Соломин | Они, конечно, транс-
формируются, но в чем-то самом
главном сохраняются, и я сейчас
скажу, в чем. Я играл центральные
роли с Ильинским, Жаровым, Ба-
бочкиным, Шатровой, Зеркало-
вой, Владиславским, Светловидо-
вым, Дорониным, Любезновым.
Они очень доброжелательно отно-
сились к вновь поступающему мо-
лодому актеру. Если они не заняты

в спектакле, то приходили посмо-
треть, как он играет, и говорили
потом: ты знаешь, в этом месте
Михаил Чехов делал вот так-то…
Или еще кто-то так-то. Когда я ре-
петировал Хлестакова с Ильин-
ским в «Ревизоре», мне и Влади-
славский, и Бабочкин, который иг-
рал почтмейстера, а в молодости
Хлестакова, и Хохряков столько
рассказывали... Я уже не говорю об
Ильинском, который был режис-
сером. И я начинал сходить с ума,
потому что я не мог повторить то,
что они мне предлагали. После
премьеры Хлестакова все они ста-
ли приходить ко мне в уборную:
Светловидов подарил фотогра-
фию Остужева, они были друзья,
вместе на охоту ходили. Шатрова,
которая играла унтер-офицершу,
принесла мне книгу Радина, ее по-
койного мужа, и там было целое
письмо, где написано: «В добрый
путь!» 
Это существует по сегодняшний
день. Татьяна Александровна Ере-
меева, супруга Игоря Ильинского,
блестящая актриса, когда мы рабо-
тали вместе в «Дяде Ване», однаж-
ды ко мне подошла: «Галстук у вас
не тот, у Чехова написано «василь-
кового цвета». И она вдруг мне
приносит василькового цвета гал-
стук. «Посмотрите, это вам подой-
дет? Это Игоря Владимировича
галстук». Понимаете? 

РГ | Вот вы ставите «Ревизора»,
который неоднократно был в Ма-
лом. О чем он будет? 
Соломин | Это я на читке актерам
сказал: «Нет концепции. Давайте
почитаем Гоголя. Чего он там на-
колбасил, этот странный чело-
век?» И вот начинаем читать. Зем-

ляника отвечает Городничему:
«Хороших лекарств мы не упот-
ребляем. Простой человек, если
выживет, то и так выживет». И все
начинают смеяться, точно впервые
услышали. Чего тут еще играть?
Слово! Я и говорю: «Стоп. Вот это
слово еще потише и еще пошире
надо сказать». Вот и весь концепт.

РГ | Это и есть рецепт приготов-
ления «Ревизора»: потише и по-
шире! 
Соломин | Примерно. Чтобы сло-
во дошло до людей, которые сидят
в зрительном зале. 

РГ | А Шекспира в Малом театре
мы когда-нибудь увидим? 
Соломин | У нас в филиале идет
комедия Шекспира. Но хотелось
бы и на основной сцене. Ведь мы
один из немногих театров, кото-
рый имеет возможность ставить
большие постановочные, костюм-
ные спектакли. Всю дотацию, ко-
торую мы получаем от государст-
ва, мы пускаем на зрителя. Чтобы
те люди, которые, может быть,
один раз в жизни попадают в театр
и смотрят Шекспира или Остров-
ского, могли получить все богатст-
во, весь спектр впечатлений. Вот у
нас сейчас Мольер идет, «Мнимый
больной» в постановке Женовача.
Там такие декорации Александра
Боровского, что их можно показы-
вать как в музее, сами по себе. 

Тайные воды 
Неглинки

РГ | Ремонт Большого театра
как-то затронет вас? 
Соломин | Вскрытие покажет.
Там ведь не только Неглинка, как у
нас, там чуть ли ни целое озеро.
Дай Бог, чтобы все было хорошо.
Нам не хочется потерять Большой
театр, потому что мы связаны ис-
торией и пространством. Теат-
ральная площадь должна остаться
неприкосновенной. Это важней-
шее историческое место Москвы. 
Мы решили делать реконструк-
цию в три этапа. Каждый год мы
будем летние месяцы отдавать
строителям. В этот раз уедем на га-
строли в апреле с тем, чтобы 30 ав-
густа соответствовать тому празд-
нику, который у нас намечается
вместе с Александринкой — празд-
нованию 250-летия государствен-
ного театра России. 

РГ | Расскажите, как это будет. 
Соломин | Открытие этого празд-
ника должно быть в Александрин-
ке, в Петербурге. Они действитель-
но первые. Только через несколь-
ко месяцев Указ императрицы об
учреждении императорского теат-
ра был задействован в Москве. 30
августа они открывают торжества.
Мы, наверное, там примем уча-
стие. А 1—2 сентября состоится
Международная конференция, ко-
торая будет проводиться в Малом.
В ней речь пойдет о традициях, о
сохранении национальных теат-

ров. Их ведь много в мире — Шек-
спировский в Лондоне, «Комеди
Франсез» в Париже... И у нас ведь
еще масса старых театров: и в Яро-
славле, и в Иркутске, и в Омске... 

РГ | А что будет с юбилейными
гастролями? 
Соломин | Было бы очень красиво,
если бы один театр, Александринка,
поехала бы от Калининграда на вос-
ток. А Малый — от Владивостока на
запад. И через месяц встретились
бы где-нибудь на Урале. Я давно
предлагал эту идею. В принципе она
правильная. Кстати, эта мысль была
на самом вверху очень хорошо при-
нята: ведь этот юбилей, этот день
мог бы вообще стать праздником
российского театра. 
Конечно, уничтожить государст-
венность театра легко. А потом, че-
рез 10—15 лет, заново по крупицам
все восстанавливать? Репертуар-
ный театр должен быть сохранен
до тех пор, пока он сам естествен-
но не отомрет, а что-то новое не
появится. 

РГ | Какие премьеры вам пред-
стоят?
Любимов | Ближайшая премьера
в филиале. Это Шиллер, «Мария
Стюарт». Соломин, надеюсь, вес-
ной покажет «Ревизора». Алек-
сандр Коршунов репетирует «Бед-
ность не порок» Островского.
Пьеса, которая у нас очень давно
не шла. С довоенных времен. И,
наконец, это еще не репетируется,
но Юрий Мефодьевич это произ-
нес на сборе труппы, и поэтому я
тоже секрета не выдам. Мы давно
не ставили пьес на исторические
темы. А пьеса Островского, кото-
рая, по-моему, с дореволюцион-

ных времен на сцене Малого теат-
ра не шла — это «Дмитрий Самоз-
ванец и Василий Шуйский». Так
мы включимся в разговоры о 4 но-
ября, о природе смуты и так далее. 

«В том кресле сидел
Пушкин!»

РГ | Но прежде всего Малый те-
атр, как никакой другой, связан с
репертуаром хрестоматийным,
который у всех на слуху. У меня
есть замечательное воспомина-
ние. В Канаде на фестивале пока-
зали плохой фильм Газарова «Ре-
визор». И местные газеты отме-
тили, что фильм плохой: играют
плохо, плохо снято. Но сценарист
придумал очень хороший сюже-
тик. Канадцам простительно. Но
мне кажется, что у нас публика
резко меняется в эту сторону. В
театр стали ходить люди, кото-
рые действительно не читали
«Ревизора» и для которых текст
воспринимается не как бы впер-
вые, как хотите вы, а просто
впервые. И они хохочут действи-
тельно потому, что не знают,
что будет дальше. У вас есть та-
кие наблюдения над публикой?
Ваша публика меняется? 
Соломин | Да. Меняется. Необра-
зованность существует. Особенно,
естественно, у молодых. Школа их
недоучивает. Я, например, запре-
тил коллективные посещения. И
уже через Интернет получил обви-
нительное письмо. Мы, мол, хотим
приехать, а нам не продают биле-
ты, а нам нужно посмотреть «Горе
от ума». Что значит, посмотреть
нужно? Возьмите книжку и почи-
тайте. Почему обязательно колле-
ктивно? Коллективно ничего не
бывает, как мы уже говорили. Про-
сачиваются, конечно, и хоть мы в
руки больше двух билетов не даем,
по нескольку раз становятся в оче-
редь. 
На недавнем спектакле «Горе от
ума» народу — битком. Тишина, и
вдруг после первого акта свист. Это
выражается восторг. Я гово-
рю:«Кто пустил?» — «Да сами про-
сочились». Играем следующий
акт. Реакция идет, но опять ор. В
конце, на поклонах, я остановил
визг и сказал: «Родненькие, вы не
на стадионе». Рассказал им, что от-
мечается 250 лет, рассказал об ис-
тории театра, сказал, что вон на
том стуле сидел Гоголь, там — Гри-
боедов, здесь — Пушкин. Я сказал:
«Если бы это произошло на Запа-
де, любая фирма с вами никаких
отношений бы уже не завела, пото-
му что уровень гуманитарной
культуры для уровня жизни значит
не меньше, чем экономические по-
казатели». Я об этом говорю уже 15
лет. Без образования, без медици-
ны, без науки и культуры никакой
экономики не будет. Нужен здоро-
вый, умный, образованный чело-
век, чтобы создать хорошую эко-
номику. Только так. Островский
сказал: «Без театра не может быть
нации». Ведь театр вбирает в себя
и литературу, и музыку, и живо-
пись, и актерское мастерство.

РГ | А также и культуру светских
ритуалов, и зрительского поведе-
ния. 
Любимов | Совершенно верно. И
поведения. Я постоянно думаю о
том, что вы спросили. Мне кажет-
ся, в какой-то степени и музыкант,
и актер, выходящий к сегодняшне-
му зрителю, испытывает пример-
но то же, что могли испытывать
«старики» Малого театра в 22-м
году. Гумилев, читающий лекцию
о стихии перед революционными
матросиками. Для Олега Кулика
это поведенческая поза. Но неко-
торые просто не знают, как себя ве-
сти, и поэтому ведут себя, как на
дискотеке. Должно пройти еще не-
сколько поколений, чтобы выра-
боталась новая российская интел-
лигенция. Я думаю с некоторым
относительным оптимизмом об
этом. Когда-то я с известным шек-
спироведом Алексеем Бартошеви-
чем гулял по Лондону, и он пока-
зывал мне целый район, застроен-
ный в определенное десятилетие
XIX века. В чем дело, почему от-
крылось столько театров? А пото-
му, что те приказчики, которые во
времена Диккенса, кроме как в
пивную, никуда не ходили, разбо-
гатели, вырос новый уровень ма-
териальной возможности, а с
ней — и культурной потребности.
И они стали строить театры. Если
мы не подорвемся на терроре и
наркотиках, то третье и четвертое
поколение, которое поймет, что
две пары ботинок на одну ногу не
наденешь, начнет строить и ходить
в театры элегантно. И вдруг ему за-
хочется в Консерваторию, а не на
дискотеку. Кто знает? 

РГ | Вы оптимист. Скажите, вам
не кажется, что это вопрос, кто
раньше сломается? Потому что,
пока они выберут Консервато-
рию, там уже будет работать
группа «Ногу свело». 
Любимов | Лет 15 назад мне тоже
так казалось. Мне казалось, что
Малый театр уйдет под воды Нег-
линки вместе со всей культурой, с
толстыми журналами, книгами.
Но посмотрите, все выжили — и
книги, и журналы, и Малый…

Ухватиться за Соломина
Что делать Дому Островского в эпоху Интернета?

Соломин знает рецепт националь-
ной сцены.

Вопрос о спасении театра 
стоял в самом буквальном смысле
слова. Было ощущение, что театр 
вообще тонет, буквально уходит
в Неглинку

Было бы очень красиво, если бы
Александринка поехала 
от Калининграда на восток. 
А Малый — от Владивостока 
на запад. И через месяц встретились
бы где-нибудь на Урале
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«Я обесчестил
себя»

Американский
конгрессмен брал взятки

и не платил налоги

СКАНДАЛ

Владимир Белоусов

ЧЛЕН палаты представителей
американского конгресса от
Республиканской партии
Рэнди Кэннингхэм подал в
отставку, признав себя винов-
ным во взяточничестве и ук-
лонении от налогов. 

Бывший военный летчик, герой
войны во Вьетнаме, 63-летний
Кэннингхэм возглавлял подкоми-
тет конгресса по разведке и борьбе
с терроризмом. В течение почти 15
лет он представлял в конгрессе
штат Калифорния.

На заседании федерального су-
да в Сан-Диего (Калифорния) Кэн-
нингхэм признал себя виновным в
получении взяток чеками, налич-
ностью, коврами, предметами ан-
тиквариата, мебелью, оплатой от-
дыха на курортах и членства в до-
рогом яхт-клубе на общую сумму
около 2,5 миллиона долларов. 

По сведениям прокуратуры,
взятки политик получал за содей-
ствие ряду компаний в получении
выгодных оборонных контрактов
от Пентагона. Кроме того, конгрес-
смен был уличен еще и в сокрытии
от налоговой службы США своих
доходов на сумму более чем в один
миллион долларов. 

«Я обманул своих друзей, се-
мью и себя самого. Я нарушил за-
кон и обесчестил себя и свою долж-
ность», — с горечью заявил он жур-
налистам, покидая здание суда. 

Признание вины стало одним
из условий соглашения, заключен-
ного Кэннингхэмом с прокурату-
рой. Он согласился на конфиска-
цию своего особняка стоимостью
2,5 миллиона долларов, денежных
накоплений, мебели, антиквариа-
та и других ценностей на общую
сумму еще в два миллиона долла-
ров. 

ПОДРОБНОСТИ

Федор Лукьянов 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПРАГА—БУДАПЕШТ

ЕВРОСОЮЗ применит серьез-
ные санкции в отношении
тех стран Восточной Европы,
которые сотрудничали с ЦРУ,
разрешая этой организации
создавать на своей террито-
рии «секретные тюрьмы». С
таким заявлением выступил
комиссар ЕС по вопросам
юстиции Франко Фраттини.

На прошлой неделе, как известно,
Совет Европы принял решение
провести самостоятельное рассле-
дование истории с «секретными
тюрьмами» ЦРУ в Европе. Так вот,
если подтвердятся утверждения
ряда СМИ и правозащитных орга-
низаций о существовании в стра-
нах Восточной Европы (Польша,
Румыния, Болгария) таких секрет-
ных американских объектов, то в
отношении этих стран Евросоюз
примет самые жесткие меры. Пос-
кольку Польша уже член Евросою-
за, то она, по словам Фраттини, мо-
жет быть лишена права голоса во
всех структурах этой организации.
Такая мера предусмотрена учреди-
тельными документами союза. Для
Варшавы, которая претендует на
роль «форпоста ЕС» на Востоке,
это будет серьезный удар. Польша,
правда, пока всячески отрицает
свою причастность к «призон-гей-
ту» — тюремному скандалу ЦРУ.
На днях с опровержением на этот
счет выступил польский президент
Александр Квасневский.

Что касается Румынии и Болга-
рии, которые теперь тоже подозре-
ваются в «тюремном сотрудниче-
стве» с ЦРУ, то здесь санкции мо-
гут быть еще более жесткими. Обе
балканские страны еще только со-
бираются стать членами Евросою-
за в январе 2007 года. Однако, если
подтвердится информация об их
причастности к тюремной про-
грамме ЦРУ, двери ЕС могут за-
хлопнуться прямо перед их носом.
Как заявил по этому поводу пред-

седатель Комитета по междуна-
родным делам Европарламента
Эльмар Брок (немецкий депутат от
христианско-демократической
партии), членство Румынии и Бол-
гарии в ЕС может быть поставлено
под вопрос. «В Европе, исповеду-
ющей принципы правового госу-
дарства», по словам Брока, «не мо-
жет быть Гуантанамо», а странам,
которые таким «незаконным и
бесчеловечным образом» сотруд-
ничали с ЦРУ, не место в Евросою-
зе. 

Вопросов и нареканий к двум
балканским странам накануне их
вступления в ЕС и раньше было не-
мало. Но они в основном своди-
лись к проведению правовых и
экономических реформ, борьбе с
коррупцией и организованной
преступностью. Теперь же Бухаре-
сту и Софии могут быть предъяв-
лены «политические» обвинения,
которые способны задержать их в
предбаннике, «чистилище» ЕС, на
несколько годков. А это, помимо
прочего, и серьезное финансовое
наказание. Обе страны на это вре-
мя будут лишены различных дота-
ций и субсидий из европейского
бюджета.

Судя по всему, тех или иных
санкций со стороны ЕС тому же Бу-
харесту уже не избежать. Помимо
информации о тайных тюрьмах,
Румыния уже фактически «засве-
тилась» в другом скандале: исто-
рии с тайными воздушными пере-
возками заключенных на самоле-
тах ЦРУ. По информации, появив-
шейся в конце прошлой недели в
немецких газетах, Румыния слу-
жила своеобразной перевалочной
базой во время перелетов таких са-
молетов между Кабулом и Гуанта-
намо. Подозрительные самолеты,
правда, приземлялись не в самом
Бухаресте, а на военно-воздушной
базе к югу от столицы, но сути дела
это не меняет. За самолеты тоже от-
вечать придется. Кстати, аналогич-
ные обвинения по поводу подозри-
тельных рейсов американских са-
молетов прозвучали на днях и в от-
ношении польской военной базы
«Симаны». Так что, полякам надо
тоже готовиться...

Лэнгли под колпаком
Брюсселя

«Секретные тюрьмы» могут закрыть
Румынии и Болгарии вход в ЕС

Между тем
Информация о загадочных рейсах самолетов ЦРУ за пос-
ледние дни появилась еще в отношении нескольких
стран. Исландия сообщила о 67 случаях таких полетов,
Голландия о 14, Испания — о 10. Канадская газета
«Пресс» утверждает, что в этой стране за четыре послед-
них года было зафиксировано 55 таких случаев. Ранее в
списке стран, где за последние годы приземлялись подоз-
рительные самолеты ЦРУ, уже фигурировали Финлян-
дия, Дания, Португалия, Германия, Австрия, Венгрия.
Власти Дании, Португалии и Голландии затребовали от
Вашингтона официальных разъяснений на этот счет.

АЛЕКСАНДР ЯКОВЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

ТЕМА НЕДЕЛИ

От периода расцвета в 60—80-е
годы прошлого века, через го-
ды известной стагнации в 90-е
и до активной работы по нара-
щиванию сотрудничества в пос-
леднее время — такова в сжа-
том виде, но вобравшая в себя
с избытком всю палитру проис-
ходившего в двусторонних тор-
гово-экономических связях Рос-
сии с арабским миром хроноло-
гия их развития.

Нельзя не признать, что упу-
щенное наверстывается непро-
сто. Объем российско-арабского
экономического сотрудничества
заметно отстает от уровня поли-
тического диалога и взаимодей-
ствия. Товарооборот (порядка
пяти миллиардов долларов;
крупнейшие наши партнеры —
Марокко, Египет и Алжир) явно
не отвечает взаимным потреб-
ностям, да и реальным возмож-
ностям.

И все же сдвиги есть, они
зримы. И что, видимо, глав-
ное — налицо тенденция в на-
ращивании взаимовыгодного
торгово-экономического потен-
циала. Общеизвестны своего
рода флагманы российско-араб-
ской «стройки» — высотная
Асуанская плотина, Хелуанский
металлургический комбинат и
алюминиевый завод в Наг-Хам-
мади в Египте, Евфратская ГЭС
в Сирии, гидротехнический ком-
плекс в Марокко, Эль-Хаджар-
ский металлургический завод и
ТЭС «Жижель» в Алжире, гид-
рокомплекс «Сиди Эль-Беррак»
в Тунисе и другие. Они по-преж-
нему играют важную роль в эко-
номике этих стран. Сотрудниче-
ство в традиционных сферах
российско-арабского взаимо-
действия — металлургии и
энергетике — и сегодня остает-
ся одним из приоритетных. 

Примеров тому множество.
ФГУП «ВО «Тяжпромэкспорт»
участвует в модернизации и ре-
монте отдельных агрегатов Хе-
луанского металлургического
завода и Эль-Хаджарского ме-
таллургического комбината, а
ОАО «Силовые машины» — в
реконструкции 12 генераторов
ГЭС высотной Асуанской плоти-
ны. Компании «Интерэнергосер-
вис» и «Энерго инжиниринг эн-
терпрайсиз» возобновили рабо-
ты по восстановлению и модер-
низации электроэнергетических
объектов в Ираке.

Расширяется география сот-
рудничества, осваиваются его
новые направления и формы.
НК «ЛУКОЙЛ» ведет разведку и
добычу нефти в Египте, выигра-
ла тендер на разведку и разра-
ботку крупного месторождения
газа и газового конденсата в
Саудовской Аравии. Для реали-
зации этого проекта (оценочная
стоимость — около 4 миллиар-
дов долларов) «ЛУКОЙЛ» и го-
сударственная нефтяная компа-
ния «Сауди АРАМКО» создали
совместное предприятие. ОАО
«Стройтрансгаз» завершило
строительство нефтепровода
протяженностью 403 км и выиг-
рало тендер на прокладку тру-
бопровода протяженностью 273
км в Алжире, продолжает в сот-
рудничестве с ОАО «НК «Рос-
нефть» вести в этой стране раз-
ведочные работы на нефть.
ОАО «Стройтрансгаз» выиграло
также тендер на строительство
участка нефтепровода в Суда-
не. В сирийском портфеле —
сооружение нефтеперерабаты-
вающего завода мощностью
140 тысяч баррелей в день и
строительство газоперерабаты-
вающего завода. 

Россия и Оман сотрудничают
в рамках проекта Каспийского
трубопроводного консорциума
по строительству нефтепровода
для транспортировки казахстан-
ской нефти. С Марокко и Мав-
ританией подписаны межправи-
тельственные соглашения о сот-
рудничестве в области морского
рыболовства и рыбного хозяйст-
ва, что явилось прорывным ша-
гом в развитии этой традицион-
но взаимовыгодной сферы на-
шего сотрудничества с этими
государствами.

Одной из новых и перспек-
тивных областей развития свя-
зей с арабскими странами ста-
новится область высоких техно-
логий, мирное освоение космо-
са. Расавиакосмос, а затем Рос-
космос подписал меморандумы
о взаимопонимании с профиль-
ными ведомствами Марокко, Ал-
жира, Египта и Саудовской Ара-
вии о сотрудничестве в области
использования космического
пространства в мирных целях. С
2000 года российскими ракето-
носителями были выведены на
земную орбиту саудовские, ма-
рокканские и алжирские спутни-
ки. АО «Атомэнергоэкспорт»
осуществило в Ливии строитель-

ство «под ключ» Центра иссле-
дований возобновляемых видов
энергии и опреснения воды.

Реализуется крупный проект
в области авиастроения между
египетской фирмой «Сирокко
аэроспейс интернешнл» и рос-
сийским консорциумом в соста-
ве ульяновского авиационного
комплекса «Авиаэкспорт» на по-
стройку самолетов Ту-204-120. 

В целом успешно продвига-
ется сотрудничество по линии
российских предприятий транс-
портного машиностроения.

Многообещающа и такая
сфера нашего взаимодействия
с арабскими странами, как ту-
ризм. Если, скажем, Египет и
ОАЭ уже давно стали местом,
где предпочитают проводить
свой отдых многие россияне, то
в последние годы все большее
их число посещает Тунис, Иор-
данию, Марокко. В этой связи
решение марокканского руко-
водства об отмене виз для рос-
сийских граждан, несомненно,
создает благоприятные условия
для роста туристического обме-
на и деловых контактов между
двумя странами.

Предпринимаются шаги по
налаживанию связей по линии
отдельных российских регионов.
Многие из них уже сотруднича-
ют или проявляют интерес к их
развитию сотрудничества.

Большое значение придается
деятельности межправительст-
венных комиссий по торгово-
экономическому и научно-техни-
ческому сотрудничеству, кото-
рые сформированы с 11 араб-
скими старании. К сожалению,
их работе подчас присуща нере-
гулярность. Не всегда четко и в
срок выполняются принимае-
мые на их заседаниях решения

и рекомендации. Порой наши
партнеры высказывают и сом-
нения в целесообразности опо-
ры на такого рода структуры.
Но мы убеждены в том, что, при
всех недочетах в их работе,
межправкомиссии являются
именно тем механизмом, кото-
рому по силам где запустить, а
где раскрутить маховик взаимо-
действия, эффективно объеди-
нить заинтересованные ведом-
ства и организации двух сторон
для конкретных направлений со-
трудничества.

Разумеется, ограничиваться
рамками межправкомиссий бы-
ло бы тоже непродуктивно. Это
значило бы не востребовать
другие каналы взаимодействия.
А таковые есть, и мы их задей-
ствуем. Хорошим подспорьем в
работе МПК, многообещающей
формой установления и разви-
тия связей между предпринима-
тельскими структурами призван
стать созданный в 2003 году
Российско-Арабский деловой
совет (РАДС), в который вошли
видные представители бизнес-
сообществ России и многих
арабских стран. Очередное, уже
четвертое, заседание Совета
прошло 31 августа — 1 сентяб-
ря этого года в Москве. В рам-
ках РАДС функционирует или
находится в процессе формиро-
вания ряд двусторонних дело-
вых советов.

Еще одним перспективным
направлением развития бизнес-
связей является взаимодейст-
вие по линии торгово-промыш-
ленных палат и союзов пред-
принимателей.

Российско-арабское торгово-
экономическое сотрудничество
находится на подъеме. А самое
главное — налицо обоюдный
настрой на то, чтобы придать
взаимодействию качественно
новый импульс. Это подтверди-
ли и имевшие место в текущем
году знаковые события в рос-
сийско-арабских отношениях —
визит президента Российской
Федерации В.В. Путина в конце
апреля в Египет, Израиль и на
палестинские территории, рабо-
чие визиты министра иностран-
ных дел РФ С.В. Лаврова в кон-
це октября в Иорданию, Изра-
иль и на палестинские террито-
рии и совсем недавно — в Ма-
рокко, Алжир и Тунис. Состояв-
шиеся встречи и переговоры
дают все основания рассчиты-
вать, что многоплановое взаи-
модействие России с арабски-
ми странами будет развиваться
по нарастающей.

По нарастающей
Будут развиваться торгово-экономические связи
России с арабским миром

Налицо обоюдный
настрой на то,
чтобы придать
взаимодействию
качественно новый
импульс

Злой рок
«Самсунга»

На флагмана корейской
экономики обрушились

несчастья
ПРОИСШЕСТВИЕ

Олег Кирьянов
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СЕУЛ

МЛАДШАЯ дочь президента
южнокорейской компании
«Самсунг» 26-летняя Ли Юн
Хён покончила жизнь само-
убийством, повесившись на
двери в своей нью-йоркской
квартире. 

Она была веселой и общительной,
в отличие от других членов семьи
вела открытый образ жизни, име-
ла много друзей и даже открыла
свой веб-сайт в Интернете. В стра-
не пользовалась большой попу-
лярностью, ее поклонники созда-
ли фан-клуб, в котором числились
тысячи человек. 

По слухам, девушка сильно
страдала от одиночества в Нью-
Йорке, куда она сравнительно не-
давно приехала. По словам швей-
цара элитной многоэтажки, где
проживала Ли Юн Хён, она иногда
целыми неделями не выходила из
квартиры. Кроме того, как сообща-
ют местные СМИ, накануне приез-
да в Соединенные Штаты родите-
ли не позволили ей выйти замуж за
любимого друга. 

Это происшествие стало еще од-
ним звеном в роковой цепи несча-
стий, которые в последние месяцы
преследуют как сам конгломерат,
так и членов семьи ее президента
лично. Так, недавно группа была
признана судом США виновной и
оштрафована на 300 миллионов
долларов за поддержание выгод-
ных для себя цен на ряд видов ком-
пьютерных чипов. Кроме того, в
отношении самого президента Ли
Гон Хи и его сына Ли Чжэ Ёна в Ко-
рее ведется уголовное расследова-
ние. Первый подозревается в под-
купе политиков в 1997 году, а вто-
рой может быть замешан в неза-
конных схемах по переводу боль-
ших сумм денег в рамках постепен-
ной передачи контроля над конгло-
мератом по наследству. 

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ

Александр Зорин

КАНАДСКИЙ парламент в по-
недельник отправил в отстав-
ку правительство Либераль-
ной партии во главе с Полом
Мартином как «утратившее
доверие» законодателей.
Именно такую формулировку
предложили находящиеся в
оппозиции Консервативная
партия Канады, Квебекский
блок и Новая демократиче-
ская партия. По их мнению,
нынешний кабинет не имеет
морального права руково-
дить нацией.

Депутаты от этих партий едино-
душно проголосовали в палате
общин за вотум недоверия каби-
нету Мартина, просуществовав-
шему чуть менее полутора лет. В
итоге за отставку правительства
высказался 171 депутат парла-
мента, «против» было подано
133 голоса. 

Основной причиной провала
либералов, которые находились
у власти последние 12 лет, стал
так называемый «спонсорский
скандал», связанный с незакон-
ным расходованием средств из
госбюджета. 

Специальная комиссия во
главе с судьей Джоном Гомери,
расследующая это дело, пришла
к предварительному выводу, что
предшественник Мартина Жан
Кретьен и некоторые его сорат-
ники в руководстве Либеральной
партии несут ответственность за
финансовые злоупотребления. 

Почти 300 миллионов долла-
ров было выделено на пропаган-
ду канадской федеральной сим-
волики во франкоговорящей
провинции Квебек после рефе-
рендума по вопросу о ее незави-
симости, состоявшемся в 1995
году. Тогда с минимальным пере-
весом победили сторонники еди-
ной Канады. 

В рамках этой «спонсорской
программы» в течение восьми
лет исполнительная власть пре-
доставляла выгодные контракты
ряду квебекских рекламных
фирм. 100 миллионов долларов
были выплачены за невыполнен-
ные или незавершенные проекты
и частично вернулись к либера-
лам в виде «комиссионных». 

Теперь согласно местному за-
конодательству в стране должны
состояться внеочередные выбо-
ры в палату общин. Наиболее ре-
альной датой, когда канадцы от-

правятся на избирательные уча-
стки, называется 23 января 2006
года. До новых выборов у власти
в стране будет находиться коман-
да Мартина. «Решение о будущем
нашего кабинета вынесут сами
канадцы, — заявил Пол Мартин.
— Судить нас будут они, а не кто-
либо другой». 

Во вторник он должен был
встретиться с генерал-губерна-
тором Микаэль Жан, официаль-
ным представителем в Канаде
английской королевы Елизаве-
ты II, и обратиться к ней с прось-
бой о роспуске правительства и
назначении даты проведения
досрочных парламентских вы-
боров. 

Согласно последним опросам
общественного мнения, в пред-

выборной гонке с небольшим
преимуществом будут лидиро-
вать все-таки либералы. За ними
следуют консерваторы, которые
уже пообещали снизить налоги,
на третьем месте — новые демо-
краты. 

В последний раз правительст-
во Канады было вынуждено уйти
в отставку под прямым давлени-
ем оппозиции более четверти ве-
ка назад — в 1979 году. 

У Пола Мартина весьма про-
хладные отношения с официаль-
ным Вашингтоном — Либераль-
ная партия приняла решение не
поддерживать военную кампа-
нию США в Ираке. Оттава также
устранилась от участия в про-
грамме создания континенталь-
ного ракетного щита.

Процесс 
о ста миллионах

Довел канадское правительство до отставки

Похоже, что Полу Мартину вотум недоверия только в радость.

КОНФЛИКТ

Дарья Юрьева

ВЕНЕСУЭЛА закупит у Испа-
нии боевые самолеты и ко-
рабли на общую сумму 1,7
миллиарда евро. Это решение
было принято вопреки неод-
нократным призывам США к
Мадриду отказаться от сдел-
ки.

Соответствующий контракт сро-
ком действия до 2011 года заклю-
чили министерство обороны Ве-
несуэлы и испанские фирмы-про-
изводители военной техники.
При его подписании присутство-
вали президент Венесуэлы Уго
Чавес и министр обороны Испа-
нии Хосе Боно. Согласно доку-
менту Венесуэла получит 12 само-
летов и 8 патрульных кораблей.

Инициатива венесуэльской сто-
роны о приобретении военной тех-
ники связана с решением руковод-
ства страны об укреплении воору-
женных сил, вызвавшем бурю не-
годования в Белом доме. Вашинг-
тон опасается, что испанская воен-
ная техника может попасть в руки
боевиков из соседней Колумбии и
приведет к дестабилизации обста-
новки в регионе. Уго Чавес отверг
подобные подозрения, заявив, что
лишь намерен обновить устарев-
ший парк боевых машин.

Незадолго до подписания
сделки Вашингтон недвусмыслен-
но выразил свое отношение к про-
исходящему устами посла США в
Мадриде Эдуардо Агирре. Еще на
прошлой неделе он выразил наде-
жду на то, что до подписания сог-
лашения «в конечном итоге дело
не дойдет». Но этим пожеланиям
не суждено было сбыться. 

Испанское правительство ре-
шило не отказываться от сделки
лишь потому, что она неугодна
третьей стороне. Глава оборонно-
го ведомства Испании Боно зая-
вил, что его страна имеет суверен-
ное право заключать сделки с кем-
либо без оглядки на чужое мне-
ние. «США и Испания являются
друзьями и союзниками. В делах,
связанных с деятельностью НА-
ТО, мы проводим консультации и

стараемся прийти к единому мне-
нию, но в том, что касается нашей
промышленной политики и при-
нятия решений, мы действуем так
же, как и любое суверенное госу-
дарство», — пояснил министр.

Он заверил, что испанские ко-
рабли и самолеты не будут ис-
пользованы в целях нападения, а
также напомнил, что против Ве-
несуэлы не введено никакого ме-
ждународного эмбарго. Кроме то-

го, Боно заявил, что сделка обес-
печит работу почти тысяче испан-
ских трудящихся, занятых в сфе-
ре производства данной техники.
«Я призван защищать интересы
Испании, ее промышленности и
ее работников», — сообщил он
журналистам после подписания
договора.

Чавес поблагодарил испанское
правительство за проявленную
им «стойкость» перед давлением

со стороны США. Между тем аме-
риканский посол Агирре заявил,
что Вашингтон сохраняет за со-
бой право запретить продажу Ве-
несуэле испанских самолетов, по-

скольку «их оборудование вклю-
чает в себя компоненты амери-
канского производства, которые
нуждаются в лицензии на экс-
порт».

Уго Чавес (слева) поблагодарил испанского посла в Каракасе Рауля Мородо и министра обороны Испании Хосе Боно за «стойкость».

Испанский гамбит
Мадрид продает вооружение Венесуэле наперекор Вашингтону

Кстати
Венесуэла делает военные закупки и в России. До конца
года эта южноамериканская страна должна получить
первую партию российских военных вертолетов и авто-
матов Калашникова. Сделка Москвы и Каракаса в свое
время также вызвала неодобрение США.
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Кэннингхэму грозили 10 лет
тюрьмы и штраф в 350 тысяч
долларов. Однако наказание будет
заметно мягче. 
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ОФИЦИАЛЬНАЯ СРЕДА
ФЕЛЬДПОРТФЕЛЬ

Начнем с четверки
С 1 декабря меняются телефонные коды Москвы

и 18 областей России
СВЯЗЬ

Татьяна Ефременко

С 1 ДЕКАБРЯ звонить в 19 рос-
сийских регионов можно бу-
дет сразу по двум кодам. Дело
в том, что в связи с переходом
на международную нумера-
цию мининформсвязи выну-
ждено избавиться от всех те-
лефонных кодов, начинаю-
щихся на ноль. Переходный
период, во время которого
люди смогут пользоваться
как новыми, так и старыми
кодами, продлится до 31 ян-
варя 2006 года. 

После этого дозвониться ни в од-
ну из 19 «нулевых» областей по
старому коду будет невозможно.
Хотя не исключено, что переход-
ный период могут продлить. Чем
же нули не угодили связистам?
Дело в том, что в ближайшие го-
ды российские «восьмерки» для
выхода на междугороднюю или
международную связь будут за-
менены на принятые во всем ми-
ре нули. Для того, чтобы позво-
нить в другой город, мы будем

набирать один ноль, а для того,
чтобы связаться с другим госу-
дарством — два нуля. Если при
этом коды некоторых россий-
ских областей будут начинаться
с нуля, то АТС будет принимать
комбинацию «ноль для выхода
на межгород плюс начальный
ноль кода города» за попытку
выхода на международную
связь. 
Переход на новую систему нуме-
рации делается для удобства
иностранных гостей и для того,
чтобы демонополизировать ме-
ждугороднюю и международную
связь. Если вместо «восьмерок»
для выхода на межгород будут
использоваться нули, допустить
на рынок связи множество част-
ных компаний будет технически
проще.

Для того, чтобы людям было
легче ориентироваться, минин-
формсвязи решило не изобре-
тать для 19 регионов абсолютно
новые коды, а просто заменить
все начальные «нули» на «чет-
верки». Например, код Москвы
«095» превратится в «495». Ис-
ключение составляет лишь Ка-
лининградская область. Там код

«011» заменят на «401». Возни-
кает вопрос: а как же быть с но-
мерами экстренных служб:
«01», «02» и «03»? В мин-ин-
формсвязи объясняют, что их
изменения не коснутся. Ведь
никто не вызывает «скорую»
через «восьмерку». Впрочем, в

2008 году эти номера все равно
планируют заменить на единый
номер «112», аналогичный аме-
риканскому «911». Кстати, тог-
да же планируется окончатель-
но сменить восьмерку на ноль
при выходе на междугороднюю
линию.

Как вас теперь набирать?

Регионы Старый код Новый код

Белгородская область 072 472
Брянская 083 483
Владимирская 092 492
Воронежская 073 473
Ивановская 093 493
Калининградская 011 401
Калужская 084 484
Костромская 094 494
Курская 071 471
Липецкая 074 474
г. Москва 095 495
Московская область 096 496
Орловская 086 486
Рязанская 091 491
Смоленская 081 481
Тамбовская 075 475
Тверская 082 482
Тульская 087 487
Ярославская 085 485

Постановление
Правительства

Российской Федерации

от 26 ноября 2005 г. № 702 
г. Москва

Об утверждении ставки
ввозной таможенной

пошлины на руды 
и концентраты

оловянные
Правительство Российской Федера-

ции постановляет:
1. В частичное изменение Таможен-

ного тарифа Российской Федерации,
утвержденного постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от
30 ноября 2001 г. № 830 «О Таможен-
ном тарифе Российской Федерации и
товарной номенклатуре, применяемой
при осуществлении внешнеэкономи-
ческой деятельности» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации,
2001, № 50, ст. 4735), утвердить ставку
ввозной таможенной пошлины в раз-
мере, равном нулю, на руды и концент-
раты оловянные (код ТН ВЭД России
2609 00 000 0).

2. Настоящее постановление вступа-
ет в силу по истечении одного месяца со
дня его официального опубликования.

Председатель Правительства 
Российской Федерации

М. Фрадков

В редакцию
поступило:
Постановление Пленума Верхов-
ного Суда РФ «О применении су-
дами норм Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Фе-
дерации, регулирующих судопро-
изводство с участием присяжных
заседателей»

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Путин поздравил
актрису кино Нину Гребеш-
кову с юбилеем.

Владимир Путин встретился с
главой РАО ЕЭС Анатолием
Чубайсом. А. Чубайс проин-
формировал Президента о го-
товности системы РАО ЕЭС к
зимнему периоду.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Первый заместитель Председа-
теля Правительства РФ
Д.А. Медведев и заместитель
Председателя Правительства
РФ А.Д. Жуков приняли уча-
стие в заседании организаци-
онного комитета по проведе-
нию Года Российской Федера-
ции в Китайской Народной
Республике и Года Китайской
Народной Республики в Рос-
сийской Федерации. Замести-
тель Председателя Правитель-
ства РФ С.Б. Иванов провел
встречу с министром обороны
Украины А.С. Гриценко. 

Постановления 
Правительства РФ:
— Утверждено Положение об
охране судоходных гидротех-
нических сооружений и
средств навигационного обо-
рудования.
— Утверждены изменения, ко-
торые вносятся в Правила воз-
мещения за счет средств феде-
рального бюджета части затрат
организаций морского, речного
и воздушного транспорта на уп-
лату процентов по кредитам,
полученным ими в российских
кредитных организациях на
приобретение морских, речных
и воздушных судов, строящихся
на российских предприятиях.

Распоряжения 
Правительства РФ:
— Утверждено распределение
субсидий из Фонда реформи-
рования региональных и му-
ниципальных финансов, пре-
дусмотренного статьей 42 Фе-
дерального закона «О феде-
ральном бюджете на 2005 год».
— Утвержден Национальный
план Российской Федерации
по реализации Межгосударст-
венной программы совмест-
ных мер борьбы с преступно-
стью на 2005—2007 годы.

КАДРЫ

Александр Медведев освобож-
ден от должности генерального
директора Государственного ко-
смического научно-производст-
венного центра имени М.В. Хру-
ничева. На должность генераль-
ного директора центра назначен
Владимир Нестеров.
Руденко Андрей Юрьевич
назначен Торговым предста-
вителем Российской Федера-
ции в Республике Казахстан.
Акулов Михаил Павлович ос-
вобожден от должности руко-
водителя Федерального агент-
ства железнодорожного транс-
порта в связи с переходом на
другую работу. 
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Екатерина Севрюкова

ВЧЕРА на 173-м избиратель-
ном участке на улице Алек-
сандра Невского, 4, журнали-
стам продемонстрировали
так называемый комплекс
обработки избирательных
бюллетеней (КОИБ). 

По замыслу именно он должен
пресечь на корню все нарушения,
которые могут возникнуть на вы-
борах депутатов в Мосгордуму
четвертого созыва в предстоящее
воскресенье, 4 декабря. О том, как
работает электронная урна, рас-
сказал Александр Сорокалетов,
первый заместитель начальника
Федерального центра информа-
тизации при ЦИК РФ. 

Журналистов подвели к двум
тумбам, соединенным между со-
бой проводами и периферийным
устройством — принтером. Это и
есть, как выяснилось, электрон-
ная урна. «К ней может даже при-
соединяться модем, по которому
по решению избирательной ко-
миссии передаются данные в вы-
шестоящую избирательную ко-
миссию» — говорил Сорокалетов.
— В верхних частях каждого при-
бора есть устройства, которые
принимают бюллетень, сканиру-
ют его и запоминают информа-
цию. Нижняя часть — обычная
урна, где накапливаются все бюл-
летени. Всего электронная урна
может принимать до семи различ-
ных видов бюллетеней. Так что
она в состоянии подсчитать голо-
са москвичей, отданные и за кон-
кретных депутатов, и за партии». 

Перед отверстием для бюлле-
теня я увидела краткую инструк-

цию, как пользоваться новомод-
ной урной. Оказывается, бюлле-
тени нужно опускать строго по од-
ному, не складывать, прижимая к
левому краю, иначе прибор вы-
плюнет их назад. 

Каждая урна дважды пройдет
тестирование: накануне выборов
в субботу и утром перед открыти-
ем участка. По словам Александра
Бобычева, заместителя председа-
теля Московской городской изби-
рательной комиссии, двух человек
из каждой участковой избира-
тельной комиссии, которая будет
использовать КОИБы, к 4декабря
обучат пользоваться ими, выдав
соответствующие сертификаты. 

Протоколы о выборах в Мос-
гордуму, как пообещал Валерий
Крюков, член Центризбиркома
РФ, в течение первых же суток по-
явятся в Интернете. Так что моск-
вичи могут быть уверены в том,
что их голоса попали по назначе-
нию, а итоги выборов не подтасо-
ваны. «В законе сказано: участко-
вая избирательная комиссия не
имеет права расходиться, пока не
подведет результаты голосования
и передаст протокол на этот счет в
территориальную комиссию, —
рассказал корреспонденту «РГ»
Александр Бобычев. — В этот же
или на следующий день она при-
мет решение о результатах голосо-
вания в данном районе. После это-
го протокол отправится в окруж-
ную комиссию, которая должна
принять решение о голосовании
по одномандатным округам. Та-
ким образом, будут получены ре-
зультаты о пятнадцати кандида-
тах, которые будут избраны в Ду-
му. А вот протоколы по партий-
ным спискам сразу направят в го-
родскую избирательную комис-
сию. Мы предполагаем, что терри-

ториальные комиссии примут ре-
шение в понедельник, а результа-
ты голосования станут известны
во вторник, правда, если не будет
допущено технических ошибок.».

По словам Бобычева, после то-
го, как электронный сканер под-
считает голоса избирателей, пере-
проверять результаты голосова-
ния не потребуется. Дело в том,
что из 7 миллионов бюллетеней
техника может неправильно под-
считать лишь в четырех случаях.
В каких именно? «Если человек
поставит отметку не в квадратике,
а рядом с ним, прибор не засчита-
ет этот бюллетень, — пояснил Бо-
бычев. — Но если члены избира-
тельной комиссии считают бюл-
летени вручную, то обычно они
путем голосования засчитывают
этот голос. Другой пример: если
избиратель случайно поставил
точку в квадратике, а в другом
квадратике — галочку, то КОИБ
не посчитает и этот бюллетень,
хотя при ручном подсчете этот го-
лос тоже могут засчитать. А вот
если бы члены комиссии руковод-
ствовались не эмоциями, а нор-
мой закона, разницы в подсчете
голосов не было бы». 

На выборах в Мосгордуму
«электронные урны» для голосо-
вания будут использоваться на
712 избирательных участках из
3234, что составляет 22 процента
от их общего количества. Объяс-
няется это тем, что в столице су-
ществует пока всего четыре цент-
ра обучения операторов, а чтобы
обеспечить каждую электронную
урну операторами, не хватает еще
16 центров. 

Выборы 
без лукавого

Электронная урна обеспечит честность на выборах

Журналистам показали, как будут
работать на выборах электронные
урны.

Владимир Устинов 
отправил своих на места

Появились новые прокуроры 
в Архангельской и Тверской областях

НАЗНАЧЕНИЯ

Наталья Козлова

ВЧЕРА приказом Генерально-
го прокурора РФ Владимира
Устинова в двух российских
регионах появились главные
областные прокуроры. 

Это старший советник юстиции

Владимир Бакун, который на-
значен прокурором Архангель-
ской области, и государствен-
ный советник 3-го класса Виктор
Клочков, который стал прокуро-
ром Тверской области. Оба но-
вых руководителя почти ровес-
ники — Бакун родился в 1962 го-
ду, Клочков в 1963-м.

Владимир Бакун с новым на-
значением фактически вернулся

на родину — он родился в Вель-
ском районе Архангельской об-
ласти. 

А прибыл туда из Москвы,
где был первым заместителем
столичного прокурора. Бакун
окончил Свердловский юриди-
ческий институт. 

В том же году начал работать
старшим следователем прокура-
туры одной из воинских частей

города Красногорска Ташкент-
ской области Узбекской ССР. 

Клочков же уроженец Кизля-
ра. И там, в Дагестане, получил
высшее юридическое образова-
ние. Начинал стажером в проку-
ратуре Махачкалы. Последнее
его место работы перед новым
назначением — прокурор Хан-
ты-Мансийского автономного
округа.
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ТЕНДЕНЦИИ

Сергей Степашин

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ РФ

ОТНОСИТЕЛЬНОЕ  благопо-
лучие российской экономи-
ки последних лет и все боль-
шая вовлеченность ее 
в глобальные хозяйственные
связи вновь ставят вопросы о
реальном месте России 
в мировой экономической та-
бели о рангах, о потенциале
российской конкурентоспо-
собности и перспективах на-
шего дальнейшего развития. 

С одной стороны, за последние го-
ды мы достигли впечатляющих ус-
пехов. Показатели роста россий-
ского ВВП заметно превосходили
темпы большинства развитых
стран. По данным ООН, ВВП Рос-
сии в 2003 году с учетом паритета
покупательной способности  пре-
высил 1,3 триллиона долларов
(более 9,2 тысячи долларов на ду-
шу населения). По объему ВВП мы
приближаемся к  Италии, а  при со-
хранении темпов имеем шансы че-
рез несколько лет  догнать Велико-
британию и Францию. А по душе-
вому показателю находимся при-
мерно на уровне Мексики и замет-
но превосходим  Бразилию.Россия
занимает не только лидирующие
места в мире по добыче нефти и
газа, но и  входит в первую пятер-
ку стран по выработке электро-
энергии, выплавке чугуна и стали,
прокату черных металлов, произ-
водству минеральных удобрений,
хлопчатобумажных тканей, мо-
лока, зерновых и зернобобовых
культур и других видов продук-
ции. Объем наших золотовалют-
ных резервов приближается к 170
миллиардам долларов. Напомню,
что на 1 января 2000 года они со-
ставляли всего 12,5 миллиарда
долларов. Кроме того, за десять
лет доходы крупнейших промыш-
ленных компаний России утрои-
лись.  Темпы развития некоторых
новых производств (например, в
сфере телекоммуникаций, мо-
бильной связи, программного
обеспечения)  даже превышают
темпы роста в развитых странах. 

В хвосте у Малайзии  
Но почивать на лаврах нам еще

рано, хотя бы потому, что структу-
ра российского ВВП заметно отли-
чается от показателей развитых
стран. Достаточно проанализиро-
вать экспортные приоритеты Рос-
сии, чтобы понять реальный уро-
вень нашей конкурентоспособно-
сти. Сегодня мы можем похва-
статься лишь   нашими поставками
на мировой рынок нефти, газа, ме-
таллов и леса. Мы по-прежнему
позиционируемся прежде всего как
поставщик даже не полуфабрика-
тов, а сырья. В остальном  мы ско-
рее догоняем, чем готовимся к
рывку вперед. Так, российский экс-
порт высокотехнологичной про-
дукции примерно в 14 раз меньше,
чем в Малайзии. А экспорт Японии
превышает наш  более чем в 2,5
раза и не содержит вообще ника-
ких сырьевых товаров. Все наши
«заделы» и  гипотетические воз-
можности остаются пока лишь
«потенциалом», который может и
не раскрыться. Например, потен-
циал российских транспортных
коридоров нивелируется неразви-
тостью транспортной инфраструк-
туры. В 2004 году все российские
порты «перевалили» около 350

миллионов тонн груза (из них две
трети — нефть и нефтепродукты),
приблизительно столько же,
сколько один порт Шанхая. 

Не погрешу против истины, ес-
ли скажу, что после кризиса 1998
года в стране предпринимаются
определенные меры по повыше-
нию конкурентоспособности на-
циональной экономики.  Эта рабо-
та ведется по многим направлени-
ям, каждое из которых — в аспекте
правильности и результативности
расходования бюджетных средств
— находится в поле зрения Счет-
ной палаты. Хотелось бы остано-
виться на двух направлениях, име-
ющих прямое отношение к работе
Счетной палаты.

Первое направление касается
федеральных целевых программ.
Анализ их финансирования и реа-
лизации, проведенный СП еще в
1999 году, показал, что приоритеты
отбора  программ отсутствовали,
финансирование осуществлялось
крайне неравномерно, а выделен-
ные средства осваивались неэффе-
ктивно. Год от года перечень про-
грамм и подпрограмм  увеличива-
ется. При этом значительная часть
выделенных средств шла не на на-
учные разработки и капитальные
вложения, а на так называемые
прочие нужды. Тем самым выде-
ленные средства фактически теря-
ли целевой характер и шли по сути
на дополнительное финансирова-
ние различных расходов текущего
характера, объем которых опреде-
лялся лоббистскими возможно-
стями федеральных ведомств или
региональных властей. 

Сегодня удалось несколько упо-
рядочить эти процессы.  Почти
вдвое сократилось количество
программ, а объем финансирова-
ния в реальном выражении замет-
но увеличился. Возросла общест-
венная и экономическая значи-
мость программ, если исходить из
их названий. Тем не менее, как по-
казал анализ проекта бюджета
2006 года, ряд существенных недо-
статков все же сохраняется.  Пере-
чень программ сформировался без
анализа результатов их выполне-
ния на предыдущем этапе. Из 50
программ, включенных в законо-
проект, 11 не были утверждены
правительством. Доля затрат на
«прочие нужды» в общих расходах
превысил 37 процентов, а иннова-
ционная направленность была не-
достаточной — расходы на НИОКР
составляют всего 10,3 процента. 

Таким образом федеральные
программы пока еще не стали эф-
фективным инструментом повы-
шения конкурентоспособности
российской экономики. То же каса-
ется  и Инвестиционного фонда
объемом почти в 70 миллиардов
рублей.

Живем бедно и мало
Второе направление повыше-

ния конкурентоспособности каса-
ется социальных проектов. Ведь
именно качество человеческого ка-
питала во многом определяет и сте-
пень конкурентоспособности. Но
здесь нам особо хвастаться нечем.
В 2003 году по индексу человече-
ского развития, по данным ООН,
мы занимали 62-е место и относи-
лись к группе стран со средним
уровнем человеческого развития. 

Относительно высокий уро-
вень образования нашего населе-
ния нивелируется невысоким каче-
ством жизни, низким уровнем со-
циальной и территориальной мо-
бильности (в том числе из-за не-
развитости рынка жилья и высо-

ких транспортных тарифов), что
сильно затрудняет свободное пере-
мещение рабочей силы.

Однако главной причиной,
влияющей на качество нашего че-
ловеческого капитала, является не-
допустимо низкая для ХХI века
продолжительность жизни — 65,3
года. По показателю средней про-
должительности предстоящей жиз-
ни (а это — определяющий показа-
тель для расчета индекса человече-
ского развития)  мы находимся во
второй сотне стран и отстаем от
всех развитых и многих развиваю-
щихся стран на 7—15 лет. Из мате-
риалов, подготовленных к заседа-
нию правительства Российской
Федерации 20 октября 2005 года,
явствует, что сегодня Россия по
ожидаемой продолжительности
жизни у мужчин отстает от Японии,
США, Франции на 15—19 лет. Ме-
жду тем 40 лет назад это отставание
составляло всего 2—3 года! Поэто-
му заявленные президентом цели
качественного улучшения  здраво-
охранения и образования можно
только приветствовать. Кстати,
приоритетное развитие именно со-
циальной сферы отвечает интере-
сам как левых, так и правых, как ли-
бералов, так и дирижистов.

В проекте федерального бюд-
жета на 2006 год темпы прироста
расходов на здравоохранение и
спорт в реальном выражении, по
сравнению с 2005 годом, увеличи-
ваются более чем на 50 процентов,
на образование — более чем на 15

процентов, на социальную полити-
ку – на 7,6 процента. Однако очень
важно, чтобы и в последующие го-
ды приоритетное финансирование
по этим направлениям было пра-
вилом, а не исключением. В про-
тивном случае никаких качествен-
ных сдвигов не произойдет. Понят-
но, что для того, чтобы такие меры
принесли по-настоящему ощути-
мый эффект, нужно не менее 5—7
лет. И возникает вопрос: а что, ес-
ли в этот период произойдет суще-
ственное падение цен на продук-
цию нашего традиционного экс-
порта, а отдача от вложений в чело-
веческий капитал будет еще недос-
таточной? Что тогда будет с нашей
конкурентоспособностью? Тем бо-
лее что, по прогнозам, за этот пери-
од уровень развития других стран,
в частности Китая,  Индии, Южной
Кореи и Юго-Восточной Азии, в
целом существенно возрастет. Мы
можем столкнуться с абсолютно
реальной перспективой остаться
исключительно сырьевым придат-
ком мировой экономики.

Мигранты спасут
Россию?

Что стоило бы предпринять,
чтобы Россия избежала незавид-
ной участи сырьевого придатка,
вошла в клуб развитых стран и на-
дежно там закрепилась? Боль-
шинство необходимых мер хоро-
шо известны.  Но особое внима-
ние хочу обратить на то, что име-
ющихся у нас сегодня ресурсов ра-
бочей силы для дальнейшего эко-
номического роста недостаточно.
И вряд ли ситуацию смогут пере-

ломить предпринимаемые у нас
робкие меры материальной под-
держки рождаемости и материн-
ства (которые, конечно же, необ-
ходимы). Дело даже не в размерах
социальных выплат (в странах ЕС
они значительны, но на рождае-
мость влияют мало). Причины
прежде всего — в мотивации лю-
дей, в их психологии и обществен-
ном сознании в целом. А идущие в
этих странах процессы инерцион-
ны и вряд ли в обозримой перспе-
ктиве будут подвержены сущест-
венным переменам. 

В плане активизации демогра-
фической политики в стране необ-
ходимо также иметь в виду  архаич-
ную организацию работы детских
учреждений, как школьных, так и
дошкольных. Она не соответству-
ет современным социальным реа-
лиям (в том числе и формам заня-
тости родителей) и является одной
из причин позорного для нашей
страны явления — наличия сотен
тысяч беспризорных детей при жи-
вых родителях. Даже по самым
приблизительным подсчетам, в
России сегодня 2 миллиона негра-
мотных подростков. Такого мас-
штаба беспризорности нет даже во
многих развивающихся странах. С
экономической точки зрения, я не
говорю о нравственной, это явле-
ние свидетельствует о хищниче-
ском отношении общества к чело-
веческому капиталу. Средств, пре-
дусмотренных в бюджете для ре-
шения этих вопросов, явно недос-

таточно (в проекте бюджета 2006
года — 227,4 млн. рублей по под-
программе «Профилактика без-
надзорности и правонарушений
несовершеннолетних» и 470 млн.
рублей — по подпрограмме «Дети-
сироты»).

Еще одна острая тема, на мой
взгляд,  проблема одаренных де-
тей. В большинстве развитых
стран существуют системы поиска
и отбора таких ребят, предусмат-
ривающие предоставление им осо-
бых условий для дальнейшего обу-
чения. У нас же  работа с такими
детьми полностью ложится на пле-
чи родителей и только в отдельных
случаях можно надеяться на по-
мощь случайных спонсоров.

С учетом сказанного, единст-
венно эффективным методом ре-
шения проблем дефицита трудо-
вых ресурсов становится мигра-
ция. Понимание этого все больше
проникает в сознание как феде-
ральных, так и региональных ру-
ководителей. Но процесс этот со-
пряжен и с возможными негатив-
ными последствиями. Он требует
тщательной работы и  подразуме-
вает взвешенную, гибкую мигра-
ционную политику, которая нахо-
дила бы понимание среди населе-
ния и имела адекватную бюджет-
ную базу. 

Пока же структуру расходов,
выделенных на реализацию ми-

грационной политики в бюджете
2006 года, вряд ли можно считать
оптимальной. Так, из 1 миллиарда
897 миллионов рублей, предусмот-
ренных на мероприятия по обеспе-
чению миграционной  политики,
почти 70 процентов пойдет на со-
держание граждан, временно по-
кинувших территорию Чеченской
Республики. А средства, выделен-
ные миграционной службе на  со-
циальную поддержку граждан
(89,5 миллиона рублей), целиком
пойдут на выплату компенсаций за
утраченное жилье гражданам в Че-
ченской Республике.

Капитализация подлинная или
мнимая?

Вторая тема касается такого
фактора производства, как капи-
тализация. Имеется в виду состоя-
ние наших активов. И не столько
внешних, которые, как показыва-
ют проверки Счетной палаты, ис-
пользуются далеко не лучшим об-
разом, сколько внутренних.  Как
показал проведенный нами ана-
лиз, в ходе приватизации типич-
ным явлением было занижение
стоимости активов предприятий.
Применяемая тогда методика
оценки не позволяла адекватно
оценить стоимость отчуждаемых
государственных активов. В неко-
торых случаях оценка фактически
вообще не проводилась. Немате-
риальные активы (научные разра-
ботки, проекты, патенты и т.д.) не
включались в стоимость привати-
зируемого имущества. Первона-
чальная многократная недооцен-
ка активов стала главной причи-
ной последующего  резкого роста
капитализации целого ряда прива-
тизированных предприятий наи-
более привлекательных отраслей
(нефтяных, металлургических,
энергетических, горно-обогати-
тельных, целлюлозно-бумажных,
телекоммуникационных и некото-
рых других), а вовсе не следствием
удивительных управленческих
способностей многих новых соб-
ственников и менеджеров. Хотя в
ряде случаев нельзя сбрасывать со
счетов и их заслуги.

Издержки приватизации, а так-
же недостаточная степень разви-
тия фондового рынка, непрозрач-
ность корпоративных финансов, а
в целом ряде случаев — отсутствие
у собственников должной леги-
тимности, правовая неопределен-
ность их статуса не позволяют ры-
ночным агентам адекватно оцени-
вать активы многих российских
предприятий. В настоящее время
только «Газпром» является компа-
нией поистине мирового масшта-
ба. Полагаю, что не менее десятка
наших компаний уже в ближайшее
время могли бы претендовать на
самые высокие места в списке
крупнейших международных кор-
пораций. И здесь зачастую нужна
поддержка государства, причем не
обязательно финансовая. 

Если говорить о выводах, то они
не слишком утешительны. Пассив-
ность в структурной перестройке
экономики, социальной и бюджет-
ной сферах может закрепить за
Россией роль сырьевого придатка,
отодвинуть ее на обочину мировой
политики. Чтобы избежать всего
этого, надо еще раз внимательно
посмотреть на нашу экономиче-
скую политику и приоритеты.

Сырьевой привкус
Сергей Степашин о национальных программах, 

экспорте нефти и неграмотных подростках 

Справка «РГ»
Структура российского экспорта за несколько десятиле-
тий практически не изменилась: 57 процентов в нем за-
нимают топливно-энергетические товары, в том числе
32 процента — сырая нефть. Доля машин, оборудования
и транспортных средств составляет менее 8 процентов.

Выбор 
по льготным ценам?

СОДРУЖЕСТВО

Василий Сергеев

РОССИЙСКО-украинские от-
ношения находятся в полосе
затяжного кризиса. Их омра-
чают торговые разногласия,
взаимные обвинения, подоз-
рительность и отказ россий-
ского премьера приехать в
Киев. Однако первый замес-
титель председателя Комите-
та Госдумы РФ по делам СНГ
и связям с соотечественни-
ками Ахмед Билалов считает,
что данный кризис — это
преддверие оздоровления от-
ношений между двумя стра-
нами и их вывода на новый
уровень. Уровень, который бу-
дут отличать реализм и праг-
матизм. С Ахмедом Билало-
вым встретился корреспон-
дент «Российской газеты». 

Российская газета | Ахмед Гад-
жиевич, складывается впечатле-
ние, что российско-украинские
отношения демонстративно пло-
хие. Премьер-министр Михаил
Фрадков не просто отказался
ехать в Киев на прошлой неделе,
он отложил свой визит практи-
чески в момент празднования
первой годовщины «оранжевой
революции». Вы не видите в этом
скорее политического, нежели
экономического подтекста?
Ахмед Билалов | Я бы не драма-
тизировал годовщину майданных
событий. Начать с того, что за ми-
нувший год оранжевые цвета ук-
раинской власти заметно потуск-
нели. Хотя иногда кажется, что в
некотором метафорическом
смысле праздник там никогда не
кончается. Увы, общий настрой
наших соседей в последний год
часто не демонстрировал их при-
верженности реализму или кро-
потливой работе. 

РГ | Но все же столь демонстра-
тивной отмены визита в сосед-
нюю страну к нашему провозгла-
шенному «стратегическому
партнеру» ранее не случалось.
Билалов | Скорее не афиширова-
лось: обострение противоречий
случалось и ранее. Но сегодня есть
качественная новизна ситуации.
Никогда ранее цель переговоров по
экономическим вопросам не была
столь четкой и ясной: добиться то-
го, чтобы тарифы как за поставляе-
мый Россией газ, так и за его транс-
портировку по территории Украи-
ны соответствовали ценам рынка.
И, конечно, всякие бартерные схе-
мы, экономически неэффективные
и чреватые коррупцией, должны
быть полностью исключены. 
В течение последних пяти лет цена
за российский газ, поставляемый
на Украину, оставалась практиче-
ски неизменной. Однако за это
время мировые цены выросли в
два раза: с 80 до 160 долларов. 
Российское правительство «моне-
тизировало» льготы для своих
собственных граждан. Было бы
несправедливым не «монетизиро-
вать» хозяйственные отношения с
Украиной. Собственные избирате-
ли могут не понять.

РГ | Повлияла ли «оранжевая ре-
волюция» на необходимость про-
яснения принципов отношений
между Россией и Украиной?
Билалов | Прояснить эти принци-
пы надо было уже давно. Смена
власти и заявления о новом каче-
стве украинской независимости
должны были катализировать этот
процесс. Объявили себя независи-
мыми — следует вести себя как на-
стоящие, «взрослые» государства.
А то получается довольно странно:
громогласно провозгласили «ев-
ропейский выбор», но европей-
ские цены на газ для себя считают
неприемлемыми. 
Однако одновременно прошлогод-
ний киевский хаос и последовавшая
за ним экономическая и социальная
политика оказались чрезвычайно
разрушительными для хозяйства
Украины. Рост ВВП, превышавший
в прошлом году 12 процентов, в ны-
нешнем почти сошел на нет. Инве-
стиционная активность снизилась
почти вдесятеро, а это означает, что
и перспективы хозяйственного
подъема подорваны на месяцы и да-
же годы. Думаю, что Россия не ста-
нет пользоваться бедой, в которую
сам себя загнал наш сосед, и не сра-
зу повысит стоимость газа до 160
долларов. Но цена будет существен-

но увеличена уже с января — это не-
избежно.

РГ | А насколько субъективные,
«личностные» факторы влияют
на развитие «газового конфлик-
та» между Москвой и Киевом?
Билалов | Они не должны влиять,
а если влияют, то это «политиче-
ская ошибка», которая, как извест-
но, «хуже преступления». 
Президент Ющенко неоднократно
говорил очень правильные слова о
том, что в области газовых поста-
вок на Украину и транзита через эту
страну должны быть достигнуты
четкие, прозрачные правила, соот-
ветствующие международным нор-
мам и мировой практике. В то же са-
мое время руководитель «Нефтега-
за Украины» Алексей Ивченко гро-
могласно заявляет, что без россий-
ского газа «Украина выкрутится», а
Россия, прекратив поставки на Ук-
раину, «не протянет и дня». В хо-
зяйственных спорах можно повы-
шать ставки, можно даже блефо-
вать, но грозить соседу полномас-
штабной экономической войной,
шантажировать всю Европу — это
поведение, которое иначе как «мар-
гинальным» назвать нельзя. 

РГ | Но отчасти понять украин-
ских политиков можно. Ведь в
России, мягко говоря, многие не
приветствовали «оранжевую ре-
волюцию».
Билалов | Во-первых, никакой
«революции» не было. Это слово
означает коренную ломку эконо-
мической системы или политиче-
ского строя. Ничего подобного на
Украине не произошло. Было на-
рушение конституционного строя
страны — а как еще назвать «тре-
тий тур президентских выборов»?
Растоптали конституцию как ком-
промисс между тогдашней вла-
стью и тогдашней оппозицией. 
Во-вторых, Москва не могла не де-
монстрировать свои симпатии к
Януковичу. Этот кандидат обещал
в своей политике принимать во
внимание интересы русскоязычной
половины населения Украины. А
вот сейчас, я считаю, мы вполне мо-
жем и должны дистанцироваться от
внутриполитической борьбы на
Украине. Тем более что практика
показывает, что экономические ин-
тересы всегда берут верх над поли-
тической риторикой. Москва и Ки-
ев остаются друг для друга главны-
ми деловыми партнерами. 
И тут надо понимать, что на одном
газе свет клином не сошелся. Для
наших народов жизненно важно
создание Единого экономическо-
го пространства. На сегодняшний
день из 29 первоочередных доку-
ментов по созданию ЕЭП украин-
ское правительство согласовало
только 10. Киевская нескончаемая
политическая и административ-
ная «неразбериха» очень мешает
продвижению этого выгоднейше-
го всем участникам проекта. 

РГ | В чем все-таки корень ны-
нешних украинских проблем? 
Билалов | Неблагоприятное разви-
тие событий на Украине — это даже
не столько результат отдельных со-
вершенных за двенадцать месяцев
ошибок, оно было «запрограмми-
ровано» событиями годичной дав-
ности. Так называемый «революци-
онный» путь действий противоре-
чит прагматизму, реализму, выстра-
иванию стратегии. Майдан объеди-
нил и радикальных националистов,
и «западников», и либералов, и со-
циалистов. Все они считали себя по-
бедителями — «уличная» демокра-
тия тут не предлагает критериев для
конкурентного соревнования. Есте-
ственно, очень скоро все переруга-
лись вдрызг — и дело тут не в лично-
стях Ющенко или Тимошенко. 
В обычной ситуации конфликт ме-
жду двумя общенациональными
политиками не представляет собой
трагедии. Однако после «майданно-
го экстаза» такие события могут
приводить к депрессии. Сегодня в
способность президента решать
проблемы Украины верят только 20
процентов граждан страны. Воз-
можно ли в таких условиях прово-
дить сильную политику?
Эволюционный путь развития го-
раздо эффективнее и надежнее.
Только не надо путать эволюцию с
застоем. В последнее десятилетие
Россия избежала революций, не
грозят они ей и в ближайшем буду-
щем, однако задачи кадрового об-
новления руководителей, особен-
но в регионах, стоят перед нашей
страной весьма остро.

Не менее десятка наших компаний
могли бы претендовать 
на высокие места в списке
крупнейших корпораций

Частная
жизнь 

с «большим
братом»

Смогут ли россияне
сохранить свои секреты
после создания единого

Госрегистра?

СОЦИОЛОГИЯ

Мария Соколова

ЕСЛИ вы хотите сделать скан-
дальную новость незамет-
ной, просто сообщите ее в
пятницу вечером. Видимо,
этим руководствовались де-
путаты Государственной Ду-
мы, когда принимали проект
закона «О персональных дан-
ных», предусматривающего
создание единого Государст-
венного регистра данных на
всех граждан страны. 

Новость, которая могла бы «выст-
релить», донеслась слабым эхом
соцопроса. Парламентарии пола-
гают, что создание унифицирован-
ной базы данных поможет им со-
блюсти запреты на «сбор, хране-
ние, использование и распростра-
нение информации о частной жиз-
ни лица без его согласия». По дан-
ным ВЦИОМ, 45 процентов опро-
шенных не видят в инициативе за-
конодателей ничего предосуди-
тельного. Правда, 42 процента рес-
пондентов заявляют, что создание
единого Государственного регист-
ра стало бы нарушением конститу-
ционных прав граждан на непри-
косновенность частной жизни. 

Больше всего противников соз-
дания единой базы данных среди
представителей социально актив-
ных групп россиян — молодежи,
людей с высшим образованием,
высокими доходами, жителей сто-
личных городов. Среди жителей
малых городов 49 процентов опро-
шенных готовы поддержать ини-
циативу депутатов (противников
там насчитали лишь 33 процента),
а вот среди москвичей и петер-
буржцев пропорция обратная:
31 процент поддержки против
55 сопротивляющихся процентов.

Среди поддерживающих граж-
дан мнения о плюсах единого реги-
стра распределились следующим
образом: о наведении порядка в си-
туации с миграцией и приезжими
вспомнили 57 процентов опро-
шенных, о повышении эффектив-
ности борьбы с терроризмом —
43 процента. Среди основных ми-
нусов названы риск нарушения
права на неприкосновенность ча-
стной жизни (38 процентов), риск
недобросовестного использования
и утечки персональной информа-
ции (37 процентов).

Впрочем, при другой постанов-
ке вопроса меняются и акценты.
Часть противников законопроекта
готовы пожертвовать своей част-
ной жизнью во имя борьбы с тер-
роризмом. При вопросе о готовно-
сти предоставить в регистр инфор-
мацию о семейном положении, до-
ходах, контактах и передвижениях
ради борьбы с преступностью и
терроризмом, соотношение сил из-
менилось: о своем согласии заяви-
ли 55 процентов опрошенных,
26 процентов продолжают отстаи-
вать свои права на частную жизнь. 

Увы, мало у кого из опрошен-
ных есть иллюзии относительно
неприкосновенности будущего ре-
гистра. В большинстве своем рес-
понденты сомневаются, что их
данные будут надежно защищены.
64 процента опрошенных уверены,
что государство в России не спо-
собно обеспечить конфиденциаль-
ность и предотвратить утечки пер-
сональных данных граждан.

Новый год —
досрочно!

Столицу начнут
прихорашивать 

к празднику с 1 декабря

ГОРОД

Михаил Осин

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ календар-
ной зимы в Москве зажжется
праздничная иллюминация и
будет дан официальный старт
новогодней кампании. До
24 декабря в столице будет
полностью осуществлено но-
вогоднее оформление.

Комитет Москвы по организации
и проведению конкурсов и аукци-
онов провел открытый конкурс на
выполнение работ по празднич-
ному оформлению улиц города к
новогодним и рождественским
праздникам. На это из горбюдже-
та выделено в общей сложности
140,6 миллиона рублей. 

В рамках подготовки к празд-
никам отремонтируют и покрасят
искусственные ели, починят ил-
люминацию и игрушки. Как сооб-
щили «РГ» в информационном
центре правительства города, в
этом году на улицах столицы поя-
вятся более 50 тысяч ярких деко-
ративных полотнищ, свыше 100
тысяч транспарантов-перетяжек,
более 2 тысяч плакатов. Ожидает-
ся наплыв новых украшений на
основе светодиодов.

На боевое дежурство
СОТРУДНИЧЕСТВО

РИА «Новости»

ПЕРВАЯ партия ракетно-зе-
нитных комплексов С-300 по-
ступит в Белоруссию в марте
будущего года. Об этом сооб-
щил журналистам во вторник
в Москве государственный
секретарь Совета безопасно-
сти Белоруссии Геннадий Не-
выглас по итогам встречи со
своим российским коллегой
Игорем Ивановым.

«Мы обсуждали с моим колле-
гой вопрос по ускорению поста-

вок С-300. Первая партия будет
поставлена в марте следующего
года», — отметил он. По словам
секретаря СБ Белоруссии, постав-
ки планируется осуществить в те-
чение 2006 года. Невыглас далее
сообщил, что всего планируется
поставить два дивизиона С-300.
«Комплексы находятся не в бое-
готовном состоянии, а на хране-
нии и поэтому требуют профила-
ктических работ», — отметил он.
30% таких работ на комплексах
будет осуществлено за счет бело-
русской стороны. «Они (ракетно-
зенитные комплексы С-300) бу-
дут прикрывать западное направ-
ление. 
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Сообщение о проведении 
внеочередного Общего собрания акционеров

ОАО «Самараэнерго»

Уважаемый акционер!

ОАО «Самараэнерго» сообщает Вам о проведении внеочередного Общего

собрания акционеров ОАО «Самараэнерго» в форме заочного голосования со

следующей повесткой дня:

«О выплате (объявлении) дивидендов по акциям Общества по результа-
там 9 месяцев 2005 года».

Заполненные бюллетени для голосования должны направляться по одно-

му из следующих адресов:

• 105082, г. Москва, ул. Большая Почтовая, д. 34, стр. 8 — ОАО «ЦМД»; 
• 443080, г. Самара, 4-й проезд, д. 57, литеры Б, Б1, оф. 508 — Самарский

филиал ОАО «ЦМД». 
Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосования —

30 декабря 2005 года.

С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке к вне-

очередному Общему собранию акционеров, Вы можете ознакомиться в пери-

од с 9 декабря 2005 г. по 30 декабря 2005 г. по рабочим дням с 10.00 до 17.00

по адресам:

1) г. Самара, ул. Маяковского, д. 15 — ОАО «Самараэнерго»;

2) г. Москва, ул. Большая Почтовая, д. 34, стр. 8 — ОАО «ЦМД»;

3) г. Самара, 4-й проезд, д. 57, литеры Б, Б1, оф. 508 — Самарский реги-

ональный филиал ОАО «ЦМД»;

4) г. Самара, ул. Маяковского, д. 15 — ОАО «СМУЭК».

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании

акционеров Общества, составлен по состоянию на 14 ноября 2005 года.

Телефоны для справок: 

в Самаре — (846) 279-61-33 — ОАО «Самараэнерго»; (846) 279-63-20 —

ОАО «СМУЭК»; (846) 267-34-41, 267-34-42 — Самарский филиал ОАО «ЦМД»,

в Москве — (095) 221-13-33, 221-13-34 — ОАО «ЦМД».

Совет директоров ОАО «Самараэнерго»

ОАО «Уралсвязьинформ» объявляет 
о начале выплаты дивидендов 

по обыкновенным акциям по итогам 2004 года

Открытое акционерное общество «Уралсвязьинформ», зарегистрирован-
ное по адресу: Российская Федерация, 620014, г. Екатеринбург, ул. Москов-
ская, 11, в соответствии с решением совместного годового общего собрания
акционеров 23 июня 2005 года, извещает акционеров о начале выплаты диви-
дендов по обыкновенным акциям ОАО «Уралсвязьинформ» за 2004 финансо-
вый год с 8 декабря 2005 года.

Форма выплаты дивидендов — денежные средства.
Размер дивиденда на одну обыкновенную акцию: 0,015 руб.
Право на получение дивидендов по обыкновенным акциям имеют акцио-

неры, зарегистрированные в реестре акционеров ОАО «Уралсвязьинформ» по
состоянию на 6 мая 2005 года.

Порядок выплаты дивидендов акционерам — юридическим лицам
Выплата дивидендов акционерам — юридическим лицам осуществляется

в безналичном порядке посредством перевода денежных средств по банков-
ским реквизитам, указанным в реестре акционеров ОАО «Уралсвязьинформ».
Агентом по выплате дивидендов акционерам — юридическим лицам являет-
ся ЗАО «Регистратор-Связь» (Договор № д-01/03 от 01.08.2003 г. об оказании
услуг по выплате дивидендов по акциям ОАО «Уралсвязьинформ»). Реквизи-
ты агента ОАО «Уралсвязьинформ»:

Закрытое акционерное общество «Регистратор-Связь».
Данные о регистрации: Свидетельство о государственной регистрации

903.612 выдано 21.02.1996 г. Московской регистрационной палатой.
Место нахождения: 107078, г. Москва, ул. Каланчевская, д. 15а.
Почтовый адрес: 107078, г. Москва, ул. Каланчевская, д. 15а, а/я 45.
Тел./факс: (095) 933-42-21.

Порядок выплаты дивидендов акционерам — физическим лицам
Выплата дивидендов в безналичном порядке акционерам — физическим

лицам, у которых в реестре акционеров указан способ выплаты дивидендов
банковским переводом, производится безналичным переводом денежных
средств по банковским реквизитам зарегистрированного лица, указанным в
реестре акционеров ОАО «Уралсвязьинформ» на дату составления списка
лиц, имеющих право на получение дивидендов.

Выплата дивидендов почтовым переводом производится акционерам —
физическим лицам, у которых в реестре акционеров указан способ выплаты
дивидендов почтовым переводом. Выплата дивидендов производится по поч-
товым адресам, указанным в реквизитах зарегистрированных лиц в реестре
акционеров ОАО «Уралсвязьинформ» на дату составления списка лиц, имею-
щих право на получение дивидендов.

В случае если акционер неверно указал свои банковские данные или поч-
товый адрес, Общество не несет ответственности за невыплату дивидендов
акционеру. Повторное перечисление дивидендов акционеру по исправленным
данным производится по письменному заявлению акционера после возврата
Обществу неверно перечисленных сумм за вычетом расходов на их возврат и
повторное перечисление. 

Выплата дивидендов наличными денежными средствами акционерам —
физическим лицам, у которых в реестре акционеров указан способ выплаты
дивидендов наличными денежными средствами, будет произведена выдачей
денежных средств в кассах филиалов электросвязи Общества по следующим
адресам:

Пермский филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»: 614096, г. Пермь,
ул. Ленина, 68, тел.: (342) 236-35-57.

Екатеринбургский филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»:
620110, г. Екатеринбург, ул. Луначарского, 134-б, тел.: (343) 358-98-39,
358-98-42.

Челябинский филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»: 454000,
г. Челябинск, ул. Кирова, 161, тел.: (351) 263-61-82.

Тюменский филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»: 625000, г. Тю-
мень, ул. Республики, 40/1, тел.: (3452) 45-03-86.

Ханты-Мансийский филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»:
628011, г. Ханты-Мансийск, ул. Коминтерна, 3, тел.: (34671) 9-10-95.

Курганский филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»: 640000, г. Кур-
ган, ул. Гоголя, 44, тел.: (3522) 50-70-90.

Ямало-Ненецкий филиал электросвязи ОАО «Уралсвязьинформ»: 629008,
г. Салехард, ул. Матросова, 2, тел.: (34922) 4-73-31, 3-00-97.

Акционерам при обращении за выплатой дивидендов наличными денеж-
ными средствами при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий
личность.

По любым вопросам, связанным с выплатой дивидендов, акционеры впра-
ве обращаться по указанным адресам и контактным телефонам, а также по
телефону: (343) 376-21-60.

Окончание. Начало на с. 1
А использовав другую фами-

лию — Кандален, так и не обнару-
женная органами, стала судьей.
Собственно, фамилию она поме-
няла еще до возбуждения уголов-
ного дела. Но само дело расследо-
валось по ее старой фамилии —
Балакина, хотя и в материалах
следствия есть документ о смене
фамилии. Почему такое произош-
ло, никто объяснить не может.

Между подачей на нее доку-
ментов в розыск и назначением
судьей прошло меньше года!

Сейчас к Любови Кандален
принято обращаться «ваша
честь». Но при знакомстве с уго-
ловным делом № 743, которое на-
ходится в Гусь-Хрустальной меж-
районной прокуратуре, подобное
обращение к этой женщине выгля-
дит неуместным. 

Дело было возбуждено весной
2003 года. На тот момент Любовь
Анатольевна, завершив службу в
милиции, пребывала в статусе
подполковника в отставке. Причи-
ной уголовного дела на нее стала
банальная любовная, нет, не тре-
угольная, а более сложная геомет-
рическая фигура. 

В городе Харовске Вологод-
ской области в некой организации
трудился гражданин Н. У него бы-
ла законная супруга и подруга
жизни Любовь Анатольевна. Но
гражданин обратил внимание еще
на одну женщину, с которой об-
щался и даже как-то проживал в
столичной гостинице «Киевская»
в одном номере. Любови Анатоль-
евне этот факт настолько сильно
не понравился, что она решила
выяснить с любвеобильным граж-
данином отношения методами,
которые целиком и полностью ук-
ладываются в уголовную статью
№ 137. 

Говорится в этой статье об
умышленном и незаконном под-
рыве личной и деловой репутации
человека. О том, что нельзя втор-
гаться в чужую частную жизнь.
Обиженная женщина собрала
компромат на изменника, отосла-
ла его жене, на работу руководите-
лю организации, где трудился
мужчина, и расклеила на останов-
ках городского транспорта. Ком-
промат, как видно из материалов
дела, помогала матери собирать
дочь — на тот момент действую-
щий сотрудник милиции. Именно
дочь запросила, не имея на то ни-
каких оснований, в Москве в гос-
тинице «Киевская» документы,
что парочка проживала в одном
номере.

Задерганный гражданин Н. об-
ратился сразу в милицию, суд и
прокуратуру. После того как воз-
будили уголовное дело, Балакина
перестала являться по повесткам
в прокуратуру и исчезла из горо-
да. Когда стало окончательно по-
нятно, что Любовь Анатольевна
бесследно растворилась на про-
сторах родины, уголовное дело
было приостановлено, и в ноябре

2003 года Балакину объявили в
розыск.

Буквально за три месяца до
объявления женщины в розыск
начальник отдела дознания мили-
ции общественной безопасности
областного УВД Феклин подписал
на нее характеристику. В докумен-
те, вышедшем из-под милицей-
ского пера, говорится о «коммуни-
кативности» и «эвристических ка-
чествах» Балакиной. О ее мораль-
ной устойчивости и самокритич-
ности и многих других хороших
чертах характера. Жаль, что такая
оценка личности хранится в уго-
ловном деле, а не в наградном от-
деле какой-либо высокой инстан-
ции.

Директор гостиницы «Киев-
ская», когда разразился скандал,
письменно извинился перед по-
стояльцем за то, что отправил по
запросу милиции листки его реги-
страции, которые использовали в
травле.

Путь к мантии —
через «чистилище»

Сбежавшая от следователя Ба-
лакина на самом деле никуда не
пряталась. Документ о назначении

ее на должность федерального су-
дьи появился 19 июля 2004 года.
Как подсказал ей опыт бывшего
сотрудника милиции, лучше всего
скрываться не по темным углам.

Для того чтобы стать судьей,
любому человеку надо пройти бу-
квально «чистилище». И преодо-
левают его не все. Как же Любови
Анатольевне это удалось? Одно-
значного ответа на этот вопрос
нет. На правах анонимности руко-
водящие сотрудники судебного
департамента говорили, что тако-
го не может быть в принципе. Но
было. 

Если исходить из Закона «О
статусе судей в Российской Феде-
рации», то путь к судейскому крес-
лу выглядит так. Кандидат пишет
заявление в судебный департа-
мент своего субъекта Федерации.
В том же регионе сдает квалифи-
кационный экзамен. Это касается
тех юристов, кто не работал ранее
судьей. Потом документы придир-
чиво рассматривает квалифика-
ционная коллегия судей субъекта
и лишь потом бумаги направляют-
ся в столицу в Высшую квалифи-
кационную коллегию судей.

Назначение на должность су-
дьи в Чеченскую Республику име-
ет свои особенности. Там еще не
сформирована квалификацион-
ная коллегия, поэтому Высшая

квалификационная коллегия в
Москве — единственный этап на
пути в Чеченскую Республику. И
если верить закону, то проверяют
кандидатов сверхтщательно и на
всех этапах.

О том, что Балакина появилась
в Чеченской Республике в качестве
судьи, в Гусь-Хрустальной проку-
ратуре узнали слишком поздно.
Юридически ситуация оказалась
совершенно тупиковой. Найден
фигурант уголовного дела, но указ
уже вышел, и этот человек по нему
считается федеральным судьей,
против которого законом запре-
щены всякие действия, в том числе
и этапирование по месту соверше-
ния преступления.

Но о проколе — назначении
судьей сбежавшего фигуранта уго-
ловного дела — стало известно не
только во Владимирской облас-
ти. Из прокуратуры Гусь-Хру-
стального в Высшую квалифика-
ционную коллегию в Москву и в
Верховный суд Чеченской Респуб-
лики по их же запросу были отпра-
влены материалы уголовного дела
Кандален-Балакиной. Но ни отве-
та, ни мало-мальской реакции от
столь уважаемых ведомств как-то
не случилось. Главное, остался от-

крытым вопрос — что дальше со
всем этим делать? Ведь уголовное
дело есть, и его нельзя списать в
архив с формулировкой «прекра-
тить расследование, потому как
гражданка Балакина теперь судья
Кандален». 

И прокуроры из Гусь-Хру-
стального нашли, как им кажется,
хоть какой-то приличный выход
из дикой ситуации. Спустя почти
два месяца после назначения Лю-
бови Анатольевны судьей уголов-
ное дело против нее прекратили.
Но сделали это весьма интересно,
попутно обогатив отечественную
юридическую практику новыми
экзотическими положениями. 

В постановлении о прекраще-
нии уголовного дела написано, что
поскольку Балакина была «в гра-
жданском браке» с гражданином
Н., то сведения, которые она соби-
рала и распространяла, не образу-
ют состава преступления. Выхо-
дит, что прекращая уголовное де-
ло, прокуроры признали в нашей
стране многоженство, потому как
гражданин Н. был и остался в за-
конном браке.

И если после такого акта влади-
мирским прокурорам стало чуть
легче, то прокурорам в Чеченской
Республике стало только труднее
работать. Они регулярно пишут
жалобы в Верховный суд своего

региона, перечисляя фамилии и
уголовные статьи граждан, кото-
рые получили незаслуженные сво-
боду или срок по судебным реше-
ниям, которые выносит Любовь
Анатольевна. Руководство проку-
ратуры Чеченской Республики
пачками шлет в Верховный суд ре-
шения судьи Балакиной-Канда-
лен с нижайшей просьбой: «при-
нять соответствующие меры по
недопущению нарушения уголов-
ного и уголовно-процессуального
законодательства». А в ответ ти-
шина.

Во власть
с любого входа

Не секрет, что самая большая
мечта многих нехороших людей —
попасть во власть любыми доступ-
ными и недоступными средства-
ми. О том, как криминальные ав-
торитеты становятся мэрами,
пусть пока еще небольших горо-
дов, все наслышаны. Но место су-
дьи еще более привлекательно,
чем любое кресло простого чинов-
ника. Судьи по нашему закону —
своеобразная каста почти непри-
касаемых людей, которые сами
выносят приговоры. И здесь не-
зыблемым бастионом на пути не-
хороших людей всегда считалась
Высшая квалификационная кол-
легия судей.

Вообще-то работа квалифика-
ционных коллегий — это отдель-
ная и очень непростая тема. На-
шей газете уже приходилось пи-
сать про судьбу одной судьи из Си-
бири. Некоторые заинтересован-
ные лица хотели убрать ее, но ос-
нований не находилось — слиш-
ком хорошие оказались показате-
ли ее работы. Тогда появился до-
кумент о том, что якобы в наличии
у налоговой полиции имеется не-
кая пленка телефонного разгово-
ра судьи с коммерсантом, где судья
дает ему советы, как обойти закон.
Председатель суда собрал не-
скольких доверенных сотрудни-
ков, и сообща решили, что судья
недостойна своей должности. То
же решение приняла квалифика-
ционная коллегия округа, где
председатель суда числился замес-
тителем председателя коллегии.
Высшая квалификационная кол-
легия весьма оперативно «про-
штамповала» решение — выгнать
судью на улицу как опорочившую
судейскую честь и достоинство. И
только состоявшийся уже после
всех этих решений Верховный суд
сделал главное — просто затребо-
вал пленку «криминальной» бесе-
ды судьи с коммерсантом. Вот тог-
да и выяснилось, что «Российская
газета», которая писала, что плен-
ки вообще не было и такой записи
не существовало, оказалась права.
Все квалификационные коллегии
судей — и краевая, и Высшая — до-
вольствовались распечаткой бе-
седы на нескольких листках бума-
ги. Выходило, что целый отряд вы-
сококвалифицированных судей

ни разу даже не попытался своими
глазами посмотреть на «главную»
улику. 

А на пленке, которую с боль-
шой задержкой все-таки при-
шлось по требованию Верховного
суда привезти в Москву, два мужи-
ка не очень трезво и не очень цен-
зурно обсуждали особенности на-
циональной рыбалки...

Возмущению судей Верховно-
го суда, рассматривающих этот
случай, не было предела. Судью
восстановили. Но самое главное —
ни один из судей, придумавших
пленку, и ни один из членов двух
квалификационных коллегий, ко-
торые «вершили» правосудие, ос-
новываясь на несуществующей
улике, наказаны не были. Их даже
не пожурили. В общем, обошлись
тихо и без разбора полетов. 

В деле Кандален-Балакиной
тоже все тихо. Даже ее дочь, кото-
рая нарушая закон, собирала для
матери компромат, спокойно и по
собственному уволилась из мили-
ции.

Квалификационные коллегии
судей не раз вызывали к своей де-
ятельности не всегда приятные во-
просы. Ведь главная их обязан-
ность — дать «путевку в жизнь»
достойным и опустить «шлагба-
ум» перед теми, кого на пушечный
выстрел нельзя подпускать к праву
судить людей от имени государст-
ва. От них зависит в судейской
жизни не просто много, а почти все
— отбор кандидатур на должность
судьи, присвоение квалификаци-
онного класса, привлечение судей
к ответственности, в том числе и к
досрочному прекращению полно-
мочий, поощрения. Если подвести
итог и сказать проще, то, оценивая
судейские кадры, квалификацион-
ные коллегии влияют на качество
правосудия в стране. 

В прежние времена «суд над
судьями» вершили только сами су-
дьи. Потом, в марте 2002 года, был
принят Федеральный закон «Об
органах судейского сообщества в
РФ». По этому закону в состав ква-
лификационных коллегий субъе-
ктов Федерации и в состав Высшей
квалификационной коллегии бы-
ли введены представители обще-
ственности. Но их было немного и
погоды они не делали, потому как
не влияли на решение, которое
принимается большинством голо-
сов. Председатель Совета Федера-
ции Сергей Миронов осенью про-
шлого года предложил увеличить
число «гражданских» в квалифи-
кационных коллегиях, а число су-
дей — уменьшить. Предложение
было здравое и нужное. Сказать,
что судьям оно не понравилось,
значит ничего не сказать. Они вы-
ступили категорически против, ус-
мотрев в такой арифметике под-
рыв собственной независимости.
Предложение спикера так и оста-
лось предложением. А может, при-
няв его, балакиным и другим вход
в зал судебных заседаний был бы
указан с другой стороны?

Рохлину снова приговорили
Суд назначил ей 4 года, но условно

В суде скрывалась
от суда

Тамара Рохлина признана виновной. Но отбывать наказание будет условно.

Уголовное дело есть, и его нельзя
списать в архив формулировкой:
«Прекратить, так как его
фигурантка стала судьей»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Наро-Фоминском
городском суде Московской
области закончился третий
процесс по делу об убийстве
генерала Льва Рохлина. 

Депутат Госдумы, руководитель
«Движения в поддержку армии»
Лев Рохлин был убит выстрелом в
голову в ночь на 3 июля 1998 года
на собственной даче в деревне
Клоково Наро-Фоминского рай-
она Подмосковья. Обвинили в
этом преступлении Тамару Рохли-
ну. 16 ноября 2000 года она была
приговорена к восьми годам ли-
шения свободы. Суд признал ее ви-
новной в убийстве мужа «на почве
неприязненных отношений». За-
тем Мособлсуд снизил назначен-
ное Рохлиной наказание до четы-
рех лет. В 2001 году обвинитель-
ный приговор был отменен Вер-
ховным судом РФ, который удов-
летворил кассационную жалобу
адвоката, поданную в порядке над-
зора. Дело Рохлиной было напра-
влено на рассмотрение новым со-
ставом суда, а саму обвиняемую
освободили из-под стражи. 

Повторный судебный процесс
по делу об убийстве генерала Рох-
лина начался 3 декабря 2001 года.
Затем была назначена судебно-ме-
дицинская экспертиза состояния
здоровья подсудимой в Институте
имени Сербского, которая показа-
ла, что Рохлина была вменяема. На
22 апреля 2003 года назначили ог-
лашение результатов экспертизы,
однако слушания были прерваны
из-за резкого ухудшения самочув-
ствия Рохлиной — ее госпитализи-
ровали прямо из зала суда с сердеч-
ным приступом. В октябре 2003 го-

да Рохлина была госпитализирова-
на в токсикологическое отделение
НИИ имени Склифосовского с пи-
щевым отравлением. Возможно,
это была попытка самоубийства.
Медики установили, что Рохлина
выпила большое количество, не
менее 40 таблеток, какого-то ле-
карственного препарата. И толь-
ко 25 октября 2004 года суд принял
решение заново, уже в третий раз,
начать процесс по делу об убийст-
ве генерала Рохлина. 

Вчера на скамье подсудимых
все так же в одиночестве находи-
лась супруга покойного генерала
Тамара Рохлина. Других обвиняе-
мых у следствия, а затем суда так и
не нашлось. Гособвинитель, высту-
пивший в прениях, попросил при-
говорить ее к четырем годам лише-
ния свободы с отбыванием наказа-
ния в колонии общего режима. В
свою очередь адвокат подсудимой
просил суд полностью оправдать
свою подзащитную «в связи с от-
сутствием в материалах дела дока-
зательств ее вины». Рохлина отка-
залась выступать в суде с послед-
ним словом. В ходе процесса подсу-
димая не признала своей вины, ут-
верждая, что убийство ее мужа со-
вершили трое неизвестных в мас-
ках. И все-таки суд признал Рохли-
ну виновной. По приговору ее осу-
дили на четыре года условно.

Адвокат Анатолий Кучерена,
представляющий интересы подсу-
димой, считает этот приговор су-
дебной ошибкой. 

— Мы будем вынуждены обжа-
ловать его, вплоть до Страсбурга,
— сказал адвокат корреспонденту
«РГ».

Кучерена подчеркнул, что Рох-
лина сама тяжело больна и на руках
у нее нездоровый мальчик. К тому
же, потеряв мужа, она осталась без
кормильца в семье.

Справка «РГ»
Сегодня более чем в 4
тысячах территориаль-
ных подразделений ми-
лиции служат 53 тысячи
участковых уполномо-
ченных. Ежегодно они
рассматривают 5 мил-
лионов официальных
обращений граждан, 50
миллионам граждан по-
могают по самым раз-
личным вопросам. Каж-
дое четвертое преступ-
ление раскрывают
именно участковые
уполномоченные.

Анискину
предписано

войти в семью
МВД расширило

обязанности участковых

МИЛИЦИЯ

Михаил Фалалеев

НОВЫЕ права и обязанности
участковых уполномочен-
ных, которыми их наделило
милицейское начальство еще
три года назад, наконец-то
подкреплены материальны-
ми ресурсами. И теперь ани-
скины начнут выполнять но-
вый круг задач, главная из ко-
торых — адресная помощь
населению.

В сентябре 2002 года МВД издало
новую инструкцию — Положение
о прохождении службы участко-
выми уполномоченными, где на-
резало лейтенантам и майорам,
работающим «на земле», множе-
ство свежих задач и обязанностей.
В частности, составить досье на ка-
ждую семью, проживающую на
его участке, и раз в три месяца на-
вещать ее. Цель преследовалась
благая, вот только материально
подтвердить ее достижение на-
чальство тогда не сумело. Ведь по
инструкции на одного участково-
го должно приходиться три с поло-
виной тысячи граждан. Реально
гораздо больше. А при отсутствии
транспорта, компьютера, а порой
и телефона в одиночку всех «на ка-
рандаш» не возьмешь. Тут дай бог
не обделить вниманием «засве-
тившихся» уголовников. Поэтому
новую инструкцию потихоньку
положили под сукно. Единствен-
ное, чем радостно воспользова-
лись участковые в этом документе,
это правом самостоятельно выби-
рать маршрут патрулирования
района.

Ситуация стала меняться, когда
в МВД разработали программу
профилактики правонарушений и
преступлений. Львиная доля вни-
мания в этой программе уделена
участковым — тем, кто ближе все-
го к народу.

Что интересно, программа раз-
рабатывалась как эксперимент в
отдельно взятом Уральском феде-
ральном округе, но постепенно
опыт ее внедрения распространя-
ется и в других регионах. Одна из
первоочередных задач Министер-
ства внутренних дел России — ма-
териально-техническое оснаще-
ние службы участковых уполно-
моченных. По поручению Влади-
мира Путина в этом году прави-
тельство России целевым назначе-
нием только для службы участко-
вых выделило 2,3 миллиарда руб-
лей. Вводятся должности помощ-
ников участкового. Служебными
помещениями обеспечены 2,5 ты-
сячи участковых, автотранспор-
том — около тысячи. В ближайшее
время для сельских участковых за-
купят более 4,5 тысячи автомоби-
лей «Нива» и «УАЗ», обеспечат
вычислительной и оргтехникой.
Недавно только в подмосковной
Коломне первый заместитель ми-
нистра внутренних дел генерал-
полковник милиции Александр
Чекалин открыл шесть новых
опорных пунктов участковых
уполномоченных милиции, пол-
ностью укомплектованных.

С участковых начнут строго
спрашивать самый важный для
профилактической работы доку-
мент — так называемый «паспорт
на жилой дом». Понятно, что пре-
жде всего туда будут заноситься
граждане, представляющие опера-
тивный интерес. По данным МВД,
таких «интересных» людей в Рос-
сии — четыре миллиона. Про зако-
нопослушных граждан милиция
хочет знать следующее: кто факти-
чески проживает в квартире (а не
просто прописан), чем занимает-
ся, нуждается ли в помощи.

Как участковый может выпол-
нить эти пункты милицейской ин-
струкции? У него есть право войти
в любое жилое и нежилое помеще-
ние на своем участке. Точно так же,
как и любой гражданин вправе ни-
кого не впустить без прокурорских
санкций к себе в дом. Безусловно,
и сам участковый, если речь не
идет о преступлении, ни к кому си-
лой врываться не будет.

Как заверили «Российскую га-
зету» в МВД, никаких секретных
или компрометирующих сведений
участковые на законопослушных
жильцов собирать не станут —
только то, что люди сами о себе
расскажут. Милиционеры увере-
ны, что это в интересах самих же
граждан. Как заявил министр вну-
тренних дел Рашид Нургалиев, на-
ша милиция должна стать дейст-
вительно народной. 
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Кровь на лыжне
Кто за нее ответит

ЗИМНИЙ ТУРИЗМ 

Наталья Капустина

ОТКРЫТИЕ зимнего сезона
сулит российским любите-
лям активного отдыха не
только приятные впечатле-
ния. По статистике, каждый
десятый турист, отправив-
шийся на горнолыжный ку-
рорт, получает травмы, а у по-
ловины травмированных по-
вреждения оказываются тя-
желыми. 

Но только получив неподъемный
счет за лечение и отказ страхов-
щика компенсировать затраты,
наш турист начинает понимать,
что страховка — это не простая
формальность. 

Очнулся — гипс
Чаще всего на горных склонах

ломаются руки и ноги, но нередки
и более серьезные травмы. Если
риски горнолыжника застрахова-
ны, медицинскую помощь ему ока-
жут быстро и профессионально, а
расходы на скорую помощь и даль-
нейшее лечение возместит страхо-
вая компания. «Приехав на горно-
лыжный курорт Церматт в Швей-
царии турист при спуске с горы по-
лучил тяжелую сочетанную трав-
му — гематому головного мозга и
перелом двух ребер, — рассказы-
вает Наталья Клименко, директор
департамента личного страхова-
ния компании «Энергогарант». —
Страховщик оперативно органи-
зовал медицинскую помощь и
транспортировку пострадавшего
в госпиталь, что способствовало
быстрой постановке диагноза и
своевременному адекватному ле-
чению. Компания взяла на себя
оплату всех расходов, включая
спецтранспортировку к постоян-
ному месту жительства. Общие за-
траты «Энергогаранта» по данно-
му случаю составили 240 000 руб.,
при этом клиент заплатил за полис
458 руб.». Страховые компании
предлагают любителям активного
отдыха специальные программы,
учитывающие в отличие от стан-
дартного полиса путешественника
все специфические риски. «Стра-
ховые программы для экстрема-
лов базируются на лицензирован-
ных правилах страхования путе-
шественников. При расчете стра-
ховой премии применяются повы-
шающие коэффициенты», — объ-
ясняет Тамара Ерохина, вице-пре-
зидент «Межотраслевого страхо-
вого центра»(МСЦ). Полис для
горнолыжника в компании РУК-
СО, например, стоит в 2,4 раза до-
роже стандартного. За что же пла-
тит клиент?

По словам руководителя де-
партамента личного страхования
Росгосстраха Карины Маркарьян,
«такой полис предусматривает
оказание услуг врачами-специа-

листами по заболеваниям и трав-
мам, связанным именно с данным
видом спорта, а для оказания услуг
имеются специальные возможно-
сти: бесплатная телефонная кон-
сультация со специализирован-
ным врачом, договоры со служба-
ми спасения, которые осуществ-
ляют медицинскую транспорти-
ровку с учетом специфики воз-
можных заболеваний и т.п.» 

Полис «РОСНО-RIDER», на-
пример, разработан для туристов,
занимающихся горными лыжами,
сноубордом, фристайлом и т.п.
«Полис покрывает непредвиден-
ные расходы на оказание меди-
цинской и медико-транспортной
помощи при наступлении несча-
стного случая во время зимнего
отдыха и занятий зимними вида-
ми спорта, а также расходы, воз-
никшие вследствие несчастного
случая или внезапного заболева-
ния, наступивших во время всего
путешествия и не связанных не-
посредственно с отдыхом и спор-
том, — объясняет Светлана

Шваб, заместитель директора
департамента медицинского
страхования РОСНО в Москов-
ском регионе. 

В этом году разработана про-
грамма страхования горнолыж-
ников и в компании «Цюрих-
Русь». По словам Людмилы Евдо-
кимовой, директора отдела лич-
ного страхования компании, про-
грамма имеет расширенное стра-
ховое покрытие и включает не
только организацию и оплату ме-
дицинских расходов, транспорти-
ровку, расходы на поиск в горах и
перевозку пострадавшего до бли-
жайшего лечебного учреждения,
но и визит родственника, если по-
страдавшего госпитализируют
больше, чем на 10 дней, а также
юридическую помощь, страхова-
ние гражданской ответственности
и страховку от несчастного случая. 

На всякий
несчастный случай

Специализированные про-
граммы для экстремалов компа-
нии «Стандарт-Резерв» тоже
включают страховку от несчаст-
ного случая, входит такая страхов-
ка и в базовое предложение для
любителей активного отдыха
«Ингосстраха». Однако, по сло-

вам начальника отдела развития
управления страхования путеше-
ствующих «Ингосстраха» Анато-
лия Кемаева, многие туристы, ста-
раясь сэкономить на страховании,
исключают эту программу, лиша-
ясь возможности дополнительной
компенсации. И напрасно. 

— Эта страховка позволяет
компенсировать расходы на лече-
ние последствий травмы, которое
может потребоваться после того,
как турист вернется на родину, —
говорит гендиректор Московской
страховой компании Юрий Гор-
батов. — Но в выплате страховки
могут и отказать, чаще всего это
происходит, когда несчастье слу-
чается с пьяным клиентом. Если
опьянение оказалось настолько
очевидным, что было зафиксиро-
вано при первичном осмотре, то у
страховой компании есть основа-
ние отказать в выплате. Но чаще
подобные случаи недоказуемы.

Впрочем, и в компенсации ме-
дицинских расходов страховщик
откажет клиенту, получившему

травму подшофе или нарушивше-
му другие условия страхования.
«Если зимний спорт и отдых был
противопоказан застрахованному
по состоянию здоровья, если он
активно отдыхал и занимался
спортом в районах, не отведенных
для этих целей спасательной
службой или закрытых этой служ-
бой, если клиент подверг себя не-
оправданному риску, страховка не
выплачивается, — предупреждает
Светлана Шваб. Но, по словам ру-
ководителя управления страхова-
ния туристов компании «Стан-
дарт-Резерв» Евгении Болдов-
ской, туристы часто переоценива-
ют свои возможности, отчего и
страдают. «Отсюда и сопутствую-
щие экстремальным видам спорта
заболевания — простуда, растя-
жения, сильные ушибы. Но это са-
мые простые случаи. Самое опас-
ное — это занятие экстремальны-
ми видами спорта в состоянии ал-
когольного опьянения. Чаще все-
го последствия таких занятий
смертельны», — говорит она. 

Болеешь — 
сиди дома

Активный отдых манит не
только любителей выпить, но и
людей, страдающих распростра-

ненными хроническими заболе-
ваниями, например, остеохонд-
розом или гипертонией. «Во вре-
мя активного отдыха с увеличе-
нием физической нагрузки со-
стояние здоровья застрахован-
ных ухудшается, хронические за-
болевания обостряются, давле-
ние повышается, что ведет к не-
отложным состояниям, требую-
щим срочной медицинской по-
мощи, а часто и к смертельному
исходу», — предупреждает Ната-
лья Клименко. Как ни печально,
и в этих случаях медицинские
расходы могут лечь на плечи са-
мого отдыхающего, поскольку
ухудшение состояния здоровья
или смерть застрахованного ли-
ца, связанные с заболеваниями,
имевшимися до начала срока
страхования, не являются стра-
ховыми случаями. 

Другими словами, шанс полу-
чить страховку есть только у здо-
ровых, трезвых и осторожных
горнолыжников, вдобавок еще и
послушных. «Любители экстре-
мального отдыха часто недооце-
нивают риски, связанные с нару-
шением рекомендованных усло-
вий занятия данным видом спор-
та, например, спускаются по
трассам высокой сложности при
отсутствии достаточных навы-
ков и т.п.», — говорит Тамара
Ерохина. Тем, кто нарушает пра-
вила катания с гор, тоже могут
отказать в выплате. 

Кроме того, страховка не по-
крывает расходы, связанные с
лечением психических, венери-
ческих и вирусных заболеваний,
если последние можно было пре-
дотвратить путем заблаговре-
менной вакцинации. Поэтому
никаких вольностей, кроме ката-
ния с гор в строго установленных
местах, лучше себе не позволять,
а если на склоне настигнет грипп,
по прибытии на родину срочно
разыскать справку о прививке. И
еще любителям активного отды-
ха надо беречь очки, потому что,
если разобьются, страховка по-
купку новых не покроет. Так,
компания «Ренессанс Страхова-
ние», по словам Елены Скурато-
вой, начальника управления
комплексного страхования в ту-
ризме этой компании, «отказала
в выплате застрахованной тури-
стке, которая приобрела на отды-
хе очки, так как страховым поли-
сом предусмотрена оплата расхо-
дов по прокату костылей, инва-
лидных колясок и других пред-
метов медицинского оборудова-
ния, только если эти услуги пре-
доставляются по назначению ле-
чащего врача в связи с несчаст-
ным случаем или острым заболе-
ванием в поездке». 

Законодатели
идут на поправку

Государственная Дума готова изменить
Закон об участии в долевом строительстве 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Олег Сидоров

ДО КОНЦА года Госдума РФ
рассмотрит поправки в Закон
об участии в долевом строи-
тельстве, в том числе обязы-
вающие застройщиков рас-
крывать информацию обо
всех заключенных договорах
страхования. Если «страхо-
вая» поправка будет принята,
дольщики уже на стадии оз-
накомления с проектом дома
смогут определить, удастся
ли им вернуть свои деньги,
если у застройщика возник-
нут финансовые проблемы. 

Действующий (вернее, бездейст-
вующий) Закон об участии в доле-
вом строительстве гласит, что ин-
формация о проекте строительст-
ва должна содержать сведения «о
возможных финансовых и про-
чих рисках при осуществлении
проекта строительства и мерах по
добровольному страхованию за-
стройщиком таких рисков». Что
это значит, непонятно ни застрой-
щикам, ни страховщикам, ни са-
мим законодателям. Особенно та-
инственно выглядят «прочие»
риски и «меры» по их доброволь-
ному страхованию. Поправки,
разработанные Ассоциацией
строителей России, конкретизи-
руют этот пункт: «информация о
проекте строительства должна
содержать сведения о заключен-
ных застройщиком договорах
страхования, предусматриваю-
щих страхование имущественных
интересов застройщика в связи со
строительством многоквартир-
ного дома, включая перечень
страхуемых рисков, сведения о
страховщиках, сроках действия
договоров страхования». 

Если этот пункт закона зазву-
чит именно так, любому потенци-
альному дольщику будет доста-
точно ознакомиться с этими све-
дениями, чтобы решить, стоит ли
доверять деньги застройщику.
Потому что чем больше рисков
застраховано, тем выше шанс во-
время справить новоселье или
вернуть деньги с «законными»
процентами. Сегодня у застрой-
щиков есть возможность застра-
ховать практически все риски, но
чаще всего они ограничиваются
стандартным набором.

«Сейчас застройщики в каче-
стве информации о страховании
представляют договоры страхо-
вания на случай неисполнения
субподрядчиками договорных
обязательств, то есть финансовые
риски, — говорит гендиректор
Московской страховой компании
Юрий Горбатов. — Могут быть
также застрахованы риски, спо-
собные приостановить или пре-
кратить строительство (напри-
мер, в связи с гражданскими вол-
нениями, действиями властей или
т.п.). Кроме того, в покрытие по
полису страхования строительно-
монтажных рисков (СМР) может
быть включена секция по возме-
щению расходов на срочную дос-
тавку материалов и комплектую-
щих, за работу в выходные дни и
праздники, за сверхурочную ра-
боту и т.п.».

Каждое нарушение застрой-
щиком своих обязательств перед
дольщиком имеет свои причины.
«Например, хорошо зарекомен-
довавший себя застройщик не ук-
ладывается в отведенный срок
строительства дома из-за того,
что один из его поставщиков во-
время не поставил требуемые
стройматериалы и конструкции,
но связано это со страховым слу-
чаем на производстве у поставщи-
ка (пожар, стихийное бедствие и
т.п.). Застройщик вынужден ис-
кать другого поставщика, постав-

ка новой партии обходится доро-
же. Это обстоятельство затрудня-
ет расчет с кредитными организа-
циями, приводит к срыву срока
сдачи объекта в эксплуатацию,
одним словом, застройщик несет
убытки, — объясняет Александр
Курбатов, начальник отдела стра-
хования строительных рисков и
ответственности компании «Со-
гласие». — Причем под убытками
понимаются не только реальный
ущерб, но и упущенная выгода в
виде неполученных доходов, ко-
торые страхователь получил бы
при обычных условиях оборота,
если бы такого нарушения не про-
изошло. Кроме того, это дополни-
тельные расходы и издержки». 

Частному инвестору стоит об-
ратить внимание и на то, застра-
ховал ли застройщик другие рис-
ки. Какие именно, перечисляет
Виталий Ус, начальник отдела ме-
тодологии и андеррайтинга РОС-
НО: «К иным имущественным ри-
скам, которые могут быть застра-
хованы с целью защиты имущест-
венных интересов застройщика и,
соответственно, инвесторов, от-
носятся риски при выполнении
строительно-монтажных работ,
ответственность строителей пе-
ред третьими лицами. Сегодня за-
стройщики могут застраховать
все эти риски, ведь на страховом
рынке уже есть опыт и методики
страхования кредитных рисков,
соответствующие западным стан-
дартам, имеется и опыт страхова-
ния риска ответственности стро-
ителей перед третьими лицами».

Все перечисленные господи-
ном Усом риски застройщик мо-
жет застраховать и по отдельно-
сти, и комплексно. Компания
«Стандарт-Резерв», например,
предлагает, кроме комплексного
страхования СМР и гражданской
ответственности строителей,
страхование строительной техни-
ки и оборудования, страхование
от несчастного случая рабочих на
стройплощадке и страхование
финансовых рисков самих потре-
бителей при долевом участии в
строительство объектов недви-
жимости. По словам Аркадия
Харлампиева, руководителя отде-
ла страхования имущества и от-
ветственности компании «Стан-
дарт-Резерв», у застройщиков,
которые заботятся о завтрашнем
дне, «эти виды страхования несо-
мненно пользуются спросом».

Впрочем, финансовые риски у
застройщика могут возникнуть и
по вине самих дольщиков. «Это
может произойти, если по причи-
нам, не зависящим от застройщи-
ка, участники долевого строи-
тельства не вносят платежи по до-
говорам о привлечении финансо-
вых средств, или сроки платежей
не соблюдаются», — объясняет
заместитель гендиректора компа-
нии «КапиталЪ Страхование»
Дмитрий Боткин. 

Но что делать дольщику, если
дом, в котором он хочет купить
квартиру, строит компания, не за-
страховавшая свои предпринима-
тельские риски? Неужели отказы-
ваться от покупки? Александр Ко-
робов, заместитель гендиректора
компании «Стандарт-Резерв», со-
ветует дольщикам самим страхо-
вать свои риски. «Если деньги
вкладываются на ранней стадии
строительства, высока неопреде-
ленность в успешном его завер-
шении, — утверждает он. — Поэ-
тому у дольщика есть риск не по-
лучить квартиру, потеряв при
этом деньги. Этот риск может
быть застрахован на случай, если
дольщику не вернут деньги, вне-
сенные на строительство объекта
недвижимости при условии, что
квартира не будет передана доль-
щику в установленный договором
срок по причинам, от него не за-
висящим». 

По статистике страховых компа-
ний, 10 процентов туристов-горно-
лыжников получают травмы, из
них половина — травмы тяжелые. 

Страховка от несчастного случая
покроет расходы на лечение
последствий полученных
на склоне травм, которое может
потребоваться после
возвращения туриста на родину

Лекарство от кризиса
Рынок ОСАГО не готов 

к либерализации тарифов

АВТОСТРАХОВАНИЕ

Сергей Никифоров

В НОЯБРЕ тема ОСАГО не схо-
дит со страниц деловой прес-
сы. Страховщики и эксперты
обсуждают вопрос: настал ли
кризис системы обязательно-
го страхования автограждан-
ской ответственности сей-
час, или это дело ближайших
месяцев. 

Глава Федеральной службы стра-
хового надзора Илья Ломакин-
Румянцев считает, что ситуацию
на рынке обязательной «автогра-
жданки» нельзя назвать систем-
ным кризисом, однако он возмо-
жен в случае, если в будущем не
принять таких мер, как переход
на систему «Европейского прото-
кола» и либерализация тарифов
на ОСАГО. Поможет ли это ле-
карство захворавшему ОСАГО?

Системная болезнь россий-
ской «автогражданки» заключа-
ется в том, что конкурентного
рынка в его классическом пони-
мании этом виде страхования нет.
Во-первых, перед покупателем
полиса ОСАГО не стоит проблема
выбора страховой компании,
ведь получение возмещения при
страховом случае — проблема по-
страдавшего в ДТП. Во-вторых,
цена полиса у всех компаний оди-
накова. Казалось бы, введение си-
стемы «Европейского протоко-
ла» и либерализация тарифов вы-
нудят страховщика повышать ка-
чество услуг, а страхователя вы-
бирать действительно лучшую
компанию. Но, опрошенные
«Российской газетой» эксперты
страховых компаний считают,
что этот рецепт не поможет рынку
«автогражданки» и даже может
навредить «больному».

— В европейских странах сис-
тема расчетов по программе «Ев-
ропейский протокол» действует
уже около 10 лет, — рассказывает
Сергей Абалакин, заместитель
директора Центра страхования
автотранспорта РОСНО. — Сис-
тема позволяет участникам мел-
ких аварий, не дожидаясь прибы-
тия сотрудников ГИБДД, при ус-
ловии их обоюдного согласия с
обстоятельствами произошедше-
го, покинуть место ДТП. При
этом участник ДТП, признанный
потерпевшим, имеет право обра-
титься за страховым возмещени-
ем в свою страховую компанию.
Применение системы в странах
Европы стало возможным благо-
даря установлению единых для
страховщиков правил урегулиро-
вания убытков.

Эти правила включают еди-
ную схему определения степени
виновности участников ДТП,
единую систему оценки ущерба и
единую систему взаиморасчетов
между страховщиками. Очевид-
но, что никаких «единых систем»
в России пока нет, что и дает по-
вод страховщикам утверждать,
что к введению Европейского
протокола «рынок ОСАГО не го-
тов ни с юридической точки зре-
ния, ни экономически, ни органи-
зационно», — отмечает Ирина
Шестак, вице-президент компа-
нии «Межотраслевой страховой
центр».

— Современные российские
реалии таковы, что передача пол-
номочий по подтверждению об-
стоятельств ДТП участникам ава-
рии, неизбежно повлечет за со-
бой резкий рост числа страховых
выплат и их размера, — обосно-
вывает свое мнение Ирина Шес-
так. — Уже сейчас, по оценкам не-
зависимых экспертов, доля вы-
плат по ОСАГО, оседающая в кар-
манах мошенников, составляет
не менее 20%. Возможность са-
мостоятельной фиксации води-
телями обстоятельств и послед-
ствий ДТП без участия компе-
тентных органов открывает зеле-
ную улицу для злоупотреблений,
в первую очередь, путем сговора
страхователей и потерпевших.
Это будет происходить на фоне
того, что страховые компании по
действующему законодательству
не имеют правовой возможности
ни инициировать проведение
компетентными органами меро-
приятий по исследованию обсто-
ятельств ДТП, ни представлять
свою позицию по делу, ни обжа-

ловать вынесенные решения по
делу об административном пра-
вонарушении. 

Серьезные сомнения в воз-
можности скорого введения сис-
темы Европейского протокола
высказывает и Ирина Мельнико-
ва, заместитель генерального ди-
ректора страховой компании
«Стандарт-Резерв»: «Горько
признаваться в том, что взаимно-
го доверия, а также уверенности
в благополучном финансовом по-
ложении страховщиков нет. Пра-
ктика же суброгаций, когда ма-
шина застрахована по каско, а ви-
новник причинения вреда за-
страхован по ОСАГО в другой
компании, пока не радует. Смо-
жем ли мы воспользоваться фон-
дом компенсационных выплат в
случае, если страховая компания
виновника причинения ущерба
разорилась? Каким будет меха-
низм взыскания, если компания
виновника затягивает оплату
требования? Вопросов пока
больше, чем ответов, а зная рос-
сийскую практику «хотели как
лучше, получилось как всегда»,
рассчитывать на скорое комп-
лексное решение этого вопроса
не приходится».

Не приходится, по мнению
страховщиков, и рассчитывать на
эффективность такой меры, как
либерализация тарифов по ОСА-
ГО. «Если ряд страховых компа-
ний даже при регулируемых тари-
фах ушел с рынка, то при либера-
лизации тарифов этот процесс
усилится, — полагает Юрий Гор-
батов, генеральный директор
Московской страховой компа-
нии. — Средние и мелкие компа-
нии объективно не в состоянии
работать по тарифам крупных
страховщиков, у которых из-
держки на обслуживание одного
договора ниже, но все же будут
работать, чтобы не терять клиен-
тов. Еще одна опасность либера-
лизации тарифов состоит в том,
что договоры ОСАГО являются
публичными и страховщикам
приходится выдавать полисы
всем, кто к ним пришел».

Но тогда невыгодно будет
страховать, например, городской
транспорт: в крупных городах
убыточность его страхования со-
ставляет до 150%. Как результат,
страховщики будут повышать та-
рифы для маршруток и автобусов,
и не исключено, что такой рост
цен станет неподъемным для
транспортных организаций.

Многие страховщики полага-
ют, что либерализация тарифов
сегодня не только не поможет со-
здать рыночную конкурентную
среду, а наоборот, усилит недоб-
росовестную конкуренцию. «Се-
годня работает достаточно много
компаний, недобросовестно от-
носящихся к выполнению закона,
идет жесткая конкурентная борь-
ба за агентов, которые перекупа-
ются с помощью высокого комис-
сионного вознаграждения, — де-
лится своими наблюдениями
Дмитрий Маркаров.— первый за-
меститель генерального директо-
ра Росгосстраха. — Последствия
такой «конкуренции» выражают-
ся в снижении платежеспособно-
сти некоторых страховщиков.
Поэтому, если сейчас на этом фо-
не либерализовать тарифы, это
еще более ухудшит уже имею-
щийся реально отрицательный
финансовый результат».

Под отрицательным результа-
том Дмитрий Маркаров имеет в
виду убыточность, которая сего-
дня наблюдается у страховых
компаний, высокие расходы стра-
ховщиков, а они уже сейчас суще-
ственно выше 23%, неработаю-
щую систему бонус-малус. По
мнению страховщиков, вводить
свободные тарифы в подобных
условиях — усугублять наметив-
шийся кризис. «Что касается сро-
ка перехода на свободные тари-
фы, то это будет возможно не ра-
нее чем в 2009 г.,— подчеркивает
Сергей Абалакин. — Этого време-
ни будет достаточно, для того
чтобы на рынке ОСАГО сформи-
ровалась группа, состоящая из
крупных финансово устойчивых
страховых компаний. За этот пе-
риод у них накопится достаточ-
ный опыт, для того чтобы обосно-
ванно, с учетом статистики за
прошедшие годы, устанавливать
размеры страховых тарифов».

ОПРОС

Что надо менять
в ОСАГО?

Игорь Александров, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА

УПРАВЛЕНИЯ ПОДДЕРЖКИ

РОЗНИЧНОГО БИЗНЕСА ОСАО

«ИНГОССТРАХ»: 

— С точки зрения социальной от-
ветственности страховым компа-
ниям необходимо исключить
предоставление необоснованных
скидок от тарифов, навести поря-
док с выплатой агентского возна-
граждения и упорядочить расхо-
ды на ведение дела. Что касается
гарантийного фонда, то предста-
вляется целесообразным сфор-
мировать этот фонд при РСА из
средств страховых компаний, за-

нимающихся ОСАГО, пропорци-
онально их долям на этом рынке. 

Сергей Рябцев, 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА СТРАХОВАНИЯ

АВТОТРАНСПОРТА СК «СОГЛАСИЕ»:

— В первую очередь  нуждаются в
корректировке страховые суммы
по ущербу и причинению вреда
жизни и здоровью. Страховые
суммы (лимиты ответственно-
сти) требуют повышения. Повы-
шение лимита ответственности
повлечет за собой рост тарифов.
Рост тарифов является законо-
мерным при возрастающей убы-
точности. 

14 лет на страховом рынке России

Обязательное и добровольное автострахование
ДМС с медобслуживанием в ведущих клиниках

Лучшие условия страхования для корпоративных клиентов

Москва, Московская область, Тула, Рязань, Брянск,
Смоленск, Петрозаводск, Псков, Тверь

(095) 777-70-18 (095) 261-89-22

Лицензии Министерства РФ: № 4237Д от 07.04.2003 г., № 4384Д от 19.06.2003 г.
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Определением Арбитражного суда Республики Башкортостан от 31.10.2005 г.
по делу №А07-31501/05-Г-ГЕА по иску ОАО «Салаватнефтеоргсинтез» к ООО «Ка-
учук-плюс» о взыскании 39 833 903,01 руб. наложен арест на вексель банка
ООО «ИнвестКапиталБанк», г. Уфа, серия СМ №0003744, выданный 02.03.2005 г., на
сумму 43 000 000 руб. ООО «РесурсПрофИнвест», 125308, г. Москва, пр. Маршала
Жукова, 9.

В целях ограничения возможности распоряжаться данным векселем просим
принять данную информацию к сведению всех заинтересованных лиц.

ПЕРСОНА

Наталья Шергина
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ЗВЕЗДЫ бывают скромными,
застенчивыми, избегающими
широкой известности. 

Одна из таких редкостей — тан-
цовщица театра Бориса Эйфмана
Вера Арбузова. Недавно ей прису-
жден приз «Душа танца», учреж-
денный министерством культуры
РФ и журналом «Балет». Миро-
вые столицы восхищаются ее ге-
роинями: коварной Грушенькой в
«Братьях Карамазовых», аристо-
кратичной Надеждой фон Мекк в
«Чайковском», страстной и бе-
зумной «Красной Жизелью», от-
чаянно влюбленной, на свою по-
гибель, «Анной Карениной».

Российская газета | В России
вас не слишком хорошо знают, по-
тому что вы не человек тусовки.
Почему пренебрегаете?
Вера Арбузова |  Не люблю ту-
совку, мне там неинтересно.

РГ |  В чем душа танца?
Арбузова | В любви к профессии.
Балет требует полной самоотдачи,
даже если у тебя есть семья.

РГ |  Каждый спектакль театра
Эйфмана — психологическая дра-
ма. Как рождается драматиче-
ский танец?
Арбузова | Постановка балета
длится около года. За это время мы
живем вместе со своими героями.
В их чувствах очень интересно раз-
бираться. Чтобы лучше понимать
глубинные игры ума, я даже нача-
ла изучать психологию. И мне ка-
жется, что образы, проживаемые
на сцене, очень влияют на судьбы
артистов.

РГ |  В какой степени вы обязаны
подчиняться воле Бориса Эйфма-
на?
Арбузова | Каждый артист оста-
ется личностью и привносит в об-
раз собственный характер. Все три
состава «Анны Карениной» — это
три абсолютно разных спектакля. 

РГ |  Вы осуждаете Каренину за
то, что она бросила ребенка?
Арбузова | По роману ей было
дано испытать великое счастье —
она полюбила. И я не могу ее осуж-
дать — обстоятельства часто силь-
нее нас. Очень интересно видеть
глаза зрителей, когда они сидят
близко и граница между сценой и
залом размыта. Люди сопережива-
ют.

РГ |  Неужели, танцуя, вы успева-
ете следить за реакцией зрите-
лей?
Арбузова |  Конечно, на первых
спектаклях от волнения ничего не
видишь. А когда осваиваешься —
начинаешь изучать зал.

РГ |  Вы романтичная натура?
Арбузова| Я искренний и естест-
венный человек. И считаю это
важным состоянием души, так как
любая фальшь тут же видна на сце-
не, как на лакмусовой бумажке.
Можно придумывать образ, вы-
страивать его у зеркала, но долго
притворяться человек не в силах.
Сцена выявляет, какой ты есть на
самом деле. Не случайно мне близ-
ка роль Жизели. Хотя танцевать
Каренину я тоже люблю.

РГ |  Вы испытываете чувство
ревности к коллегам из других со-
ставов спектаклей?
Арбузова |  Нет. Два, три состава

— это хорошо, обязательно долж-
на быть смена, подрастающее по-
коление. Театр не должен страдать
из-за нашего тщеславия.

РГ |  Вы не волнуетесь, когда хо-
реограф приводит молодую соли-
стку и начинает из нее лепить бу-
дущую звезду?
Арбузова |  Может быть, потому,
что он сейчас отдает молодым не
столько энергии, сколько он отда-
вал, когда возился со мной...

РГ |  А вас сразу взяли солисткой?
Арбузова |  Нас всех приглашают
солистками, рисуют огромные
перспективы. Но мне пришлось
два года танцевать в кордебалете.
Это очень важный этап, потому
что человек из другой школы дол-
жен освоить новую пластику. Я ра-
ботала, но все время думала: «Ког-
да же придет моя очередь?»

РГ |  Ваш муж понимает, какая у
вас работа?
Арбузова |  Мой муж раньше то-
же танцевал, поэтому он меня по-
нимает. Артистам балета сложно
найти спутника жизни, но мне по-
везло.

РГ |  Вы капризная?
Арбузова |  Да. 

РГ |  Дома или в театре?
Арбузова |  Иногда и в театре. Мы
же все с амбициями, мечтами, ха-
рактерами. А чаще всего каприз-
ничаю в семье. Муж терпит мои пе-
реживания, усталость, боль, и спа-
сибо ему за это.

РГ |  А Эйфман терпит?
Арбузова |  Терпит. Так же, как и
мы терпим его непростую натуру.
Это его театр, все держится на нем,
мы воспитываем друг друга.

РГ |  А как вы отдыхаете?
Арбузова |  Люблю отдыхать до-
ма, на кухне хлопотать.

РГ |  Не пельмени же лепит бале-
рина Вера Арбузова!
Арбузова |  Леплю. Я сибирячка,
из Красноярска. Воспитывалась в
большой семье, с традициями, с
обедами за большим столом. Под
Новый год все садились в круг, де-
лали пельмени. Мне эти воспоми-
нания греют душу, я мечтаю эту
традицию сберечь в своей семье.

РГ |  А кто ваши друзья? Коллеги
из театра?
Арбузова |  Нет, не с работы. Вра-
чи, актеры. Но это настоящие,
близкие друзья.

РГ |  Сколько лет вы себе еще от-
пустите на сцене?
Арбузова |  Не думаю, что буду
танцевать лет через десять. В Ев-
ропе так долго не танцуют. Смот-
реть на старых артистов никакого
удовольствия не доставляет, балет
— искусство молодых. Жаль, ко-
нечно, что наша творческая жизнь
так быстро пролетает. Я, по-моему,
лет шесть была в группе «подаю-
щих надежды».

РГ | У вас хватит силы воли про-
изнести: «Все, ухожу»?
Арбузова |  Да, я сильный чело-
век.

РГ |  Чем займетесь? Бизнесом?
Арбузова |  Я бы хотела быть пси-
хологом. Мне интересны взаимо-
отношения между людьми, поиск
взаимопонимания. Но я понимаю,
что моя профессия предполагает
другой путь. Получу диплом педа-
гога-репетитора в Вагановской
академии и буду учить детей. 

Венера в бегах
Американские музейщики пользовались

услугами «черных археологов»

СКАНДАЛ

Владимир Богданов

ДВА крупнейших американ-
ских музея — частный кали-
форнийский Фонд Гетти и
нью-йоркский государствен-
ный Метрополитен — оказа-
лись в центре международно-
го скандала. 

Власти Италии и Греции обвиняют
руководство этих музеев в потвор-
ствовании и незаконном участии в
варварском расхищении нацио-
нальных достояний этих стран.

Сейчас в римском суде оспари-
вается приобретение американца-
ми огромного количества нацио-
нальных археологических ценно-
стей, приобретенных у крупного
криминального антиквара Джако-
мо Медичи.

История эта началась в 1995 го-
ду, когда Медичи был арестован в
Швейцарии по обвинению в неза-
конном вывозе из Италии археоло-
гических находок. При обыске на
его складе в Женеве были обнару-
жены четыре тысячи предметов, в
основном античная скульптура и
керамика. Также полицейские на-
шли огромный архив, в котором
содержалась многолетняя перепи-
ска Медичи с кураторами несколь-
ких американских музеев и извест-
ными коллекционерами. Все они
свидетельствовали о том, что анти-
квар работал посредником между
«черными археологами» Греции и
Италии и частными и государст-
венными собраниями США.

Надо сказать, что США сотруд-
ничают с Италией, Грецией, Тур-
цией и некоторыми другими среди-
земноморскими странами на ниве
археологии больше ста лет. Однако
ведущие европейские археологи-
ческие школы работали в этом ре-
гионе гораздо дольше и успели со-
брать очень представительные
коллекции предметов античности.

В начале прошлого века в боль-
шинстве стран Старого Света суще-
ствовали определенные правила,
по которым участники совместных
экспедиций делили найденное и
развозили затем по своим музеям.
Однако уже в 1932 году правитель-
ство Греции, а в 1939 — Италии
приняли законы, запрещавшие вы-
воз из этих стран любых произве-
дений искусства без санкции госу-
дарства. После Второй мировой
войны это законодательство было
значительно ужесточено. В 1970 го-
ду была принята специальная кон-
венция ЮНЕСКО об охране памят-
ников, к которой Вашингтон при-
соединился только в 1983 году.

Законодательство многих стран
по охране культурного наследия не
запрещает вывоз археологических
находок, если на то есть разреше-
ние министерства культуры или
аналогичного органа. Практиче-
ски ни одному чиновнику от куль-
туры не придет в голову разрешить
вывоз ценного произведения ис-
кусства из страны. Если, конечно, у
него нет желания несколько лет
провести в тюремной камере.

Легальное пополнение музей-
ных коллекций, как правило, про-
исходит через приобретение пред-
метов у частных лиц или у других
институтов на аукционах. Широко
применялись и применяются му-
зейные займы, когда один инсти-
тут передает другому артефакты во
временное пользование.

Большинство мировых музеев
отнеслись к этой политике спокой-
но. Но были и исключения. Так,
миллиардер Жан-Поль Гетти, ос-
нователь Фонда Гетти, крупнейше-

го частного музея США, еще в 1950-
х годах начал покупать предметы
для своего собрания на черном
рынке. Не будучи стеснен в средст-
вах, он был готов пойти на многое,
чтобы сделать свою коллекцию од-
ной из лучших в Америке. Курато-
ры его фонда получили негласное
разрешение на покупку интерес-
ных и ценных произведений для
музея у любых арт-дилеров.

И финансовые возможности
Фонда Гетти долгие годы были
кошмаром для европейских музе-
ев. Его представители выкладыва-
ли на аукционах колоссальные сум-
мы за античные скульптуры и кера-
мику, за полотна старых мастеров и
предметы средневекового декора-
тивно-прикладного искусства. Бла-
годаря их энергичной деятельно-
сти Фонд Гетти действительно пре-
вратился в выдающееся собрание.
Но, как теперь выясняется, с весьма
сомнительным душком.

Из показаний Джакомо Медичи
выяснилось, что еще в начале 70-х
годов прошлого столетия люди из
Фонда Гетти платили антиквару по
миллиону долларов за вазу или ста-
тую. В середине 90-х за античный
золотой погребальный венок по-
средник музея заплатил на черном
рынке 1,15 миллиона долларов.

Между арестом Джакомо Ме-
дичи и первым судом над амери-
канскими музейщиками прошло
десять лет. За это время итальян-
ские власти расследовали обстоя-
тельства незаконного оборота про-
изведений искусства, подписали
договор с США о возвращении
произведений, нелегально ввезен-
ных в Америку после 2001 года, и
получили принципиальные дока-
зательства причастности к нему
крупных музеев.

В Фонде Гетти уж произошел
ряд отставок, куратор отдела ан-
тичности Марион Тру предстала
перед судом в Риме, а три спорных
предмета из собрания Гетти отпра-
влены в Италию как знак доброй
воли. То есть можно говорить о
том, что музей признал свою вину.

Греческие власти также рассле-
дуют деятельность Медичи на сво-
ей территории. Они, как и итальян-
цы, располагают доказательствами
покупки Фондом Гетти через Ме-
дичи произведений искусства, име-
ющих незаконное происхождение.
Правительство Греции рассчиты-
вает на досудебное урегулирование
проблемы, которое включает в се-
бя возвращение четырех предметов
без каких-либо условий. 

Очередное слушание по этому
скандальному делу состоится в Ри-
ме 5 декабря. Скорее всего оно не
будет последним, поскольку про-
должают появляться новые обсто-
ятельства. Тем не менее нельзя ис-
ключить, что после суда скандал
будет замят дипломатическими
средствами.

Последствия произошедшего
будут еще долго ощущаться в му-
зейном мире. Так, инцидент вок-
руг Гетти и Метрополитен навер-
няка обострит в очередной раз
давно тлеющий конфликт между
Грецией и Британским музеем
или Турцией и музеем Пергамон
в Берлине. Хотя случай амери-
канских музеев не имеет прямого
отношения к проблеме переме-
щенных ценностей, важен преце-
дент пересмотра состава коллек-
ций в судебном порядке. Произ-
ведения искусства могут оказать-
ся заложниками политических и
экономических игр. Именно это-
го больше всего опасается дирек-
тор Музея изобразительных ис-
кусств имени Пушкина Ирина
Антонова. 

Ревизор со свеклой 
Театральная Россия, которую мы не потеряли

ТЕАТР

Марина Дмитревская

В НЕСКОЛЬКИХ спектаклях
осени 2005 я увидела Россию,
которую мы не потеряли. Жив
тот театр, который мучитель-
но болеет «почвеннически-
ми» проблемами, и на полях
классиков снова пишет свои
горестные и иронические
«Отечественные записки». 

На карнавале «Торжествующая
Минерва», поставленном Федо-
ром Волковым в 1762 году, по
улицам, как известно, бегали
уродливые национальные поро-
ки, в первых рядах — «мздоимст-
во и казнокрадство». Их пресле-
довала и казнила Минерва —
торжествующий государствен-
ный разум…

«Казнить нельзя помило-
вать». За два с половиной столе-
тия страна, не научившаяся рас-
ставлять знаки препинания, вну-
тренне разобралась, пожалуй, с
одним: она помиловала отечест-
венные пороки, назвав их «мен-
тальностью» и поставив после
«нельзя» восклицательный
знак. Казнить нельзя! 

Неверная стабильность, тя-
желый период нового «огосудар-
ствливания» (оно же — «разго-
сударствливание»), тиски эко-
номической несвободы и свобо-
да бешеных денег, страх, верно-
подданничество, самодурство,
темнота — все это реальность,
действительность, жизнь. И на-
до отвечать самим себе на вопро-
сы — кто мы, что мы, почему все
так уродливо? Новая драма, дай
ответ! Не дает ответа. А дают его,
оказывается, Гоголь, Фонвизин,
Сологуб... В этом я убедилась на
фестивале «Реальный театр-
2005» и после него, в поездках по
стране.  

Самая сильная, надолго впе-
чатлившая меня «записка» — это
«Ревизор» Николая Коляды.
Вместо вечной миргородской
лужи, обойти которую невоз-
можно, Коляда вывалил на сце-
ну родную землю, российскую
почву: на ней веками произра-
стаем, ее веками топчем… Чтобы
попасть на маленькую сцену, ге-
рои должны перейти целое ко-
рыто грязи. Никому в голову не
придет эту грязь убрать, потому
что убрать российскую грязь
нельзя. Проще носить с собой
ведра и тряпки и без конца мыть
пол! («Что это за скверный го-
род: только где-нибудь поставь
какой-нибудь памятник или
просто забор, черт их знает отку-
дова и нанесут всякой дряни!»).
Азиатчина: все в халатах, тюбе-
тейках, с водкой в самоваре, Ма-
рья Антоновна в белом гипюре
поливает грядки решетом… Тут и
правда «ни до какого государст-
ва не доедешь», тут, без сомне-
ния, в городском присутствии

должны быть гуси с гусятами, их
просто не может не быть, тут
пьяный хор чиновников во главе
с Городничим точно должен петь
«Амурские волны», а толпа в
ватниках, веселящаяся на улице,
— хор из «Травиаты». Одно сло-
во — Евразия!

Деньги — грязь? Вот взятки
Хлестакову все и дают грязью:
зачерпнул — шлепнул. Найден-
ная пространственная метафора
позволяет бесконечно вербали-
зовывать себя: Анну Андреевну
и Марью Антоновну Хлестаков
измажет грязью, вываляет в зем-
ле, опозорит — и земля уйдет к
финалу из-под ног Городничего.
Да мало ли в родной речи при-
словий на эту тему? И все могут
быть отнесены к этому «Ревизо-
ру».

Мы живем между «свеклОй»
и «нАчать», так что абсолютно
логично, что пришедший Город-
ничий так сразу и объявляет: «К
нам едет ревИзор. ИнкогнИто. С
секретным предпИсаньем».
Здесь так говорят и по-другому
не знают, не умеют! «ПредуведО-
мил», «нУждаетесь в деньгах» —
это, видимо, от «нУжды», без ко-
торой не надо искушать… «Инте-
ресно, а какую музыку они сей-
час вклЮчат?» — интересуется
сидящий рядом со мной интел-
лигентный екатеринбургский
зритель, — и я окончательно по-
нимаю: все точно, я в России, ко-
торую мы не потеряли! 

Евразия — страна дикая, но
живая, и ставит Коляда спек-
такль лирический и трагический
— о том, как каждый раз очеред-
ная бледная столичная нежить
«имеет» по полной программе
эту провинциальную страну ду-
раков с ее Кудеяром-атаманом-
Городничим и разбойниками,
которые, конечно, немало про-
лили «крови честных христиан»
(шаляпинским голосом, по сути,
заканчивается спектакль), но все
же, горькие бедолаги, они боль-
ше напоминают людей, чем голу-
болицый «кокаинист» Хлеста-
ков (Олег Ягодин). Эта страна

сама находит его — и отдается
ему сама, и взятки дает, и замуж
просится… И стоит в финале, по-
среди русского вертепа, трагиче-
ский Городничий (Владимир Ка-
балин), которому наплевать на
разоблачительное письмо и на-
плевать, приедет или не приедет
очередной ревИзор (а он прие-
дет, следующая нежить, опять
голодная, и опять корми его…),
потому что на глазах Городниче-
го только что опозорили его же-
ну и дочь, а он не смог заступить-
ся. И грязь эту не смыть… 

Первый акт мы смеемся до
колик, а к концу до слез берет ли-
рическая, мучительная боль.
Потому что вырос и прожил
жизнь в этой стране... 

Не смех сквозь
слезы, а слезы
сквозь смех…

Русский вертеп — это и
«Тварь» Олега Рыбкина (уфим-
ский Русский драматический те-
атр) по замечательному тексту
Валерия Семеновского, который
отталкивается от «Мелкого бе-
са» Федора Сологуба, а пишет
свою историю. Эта дикая Евра-
зия, со всем ее мелким бесовст-
вом и пошлой дурью, накрыта
куполом великой русской сло-
весности, нечаянно благослов-
лена ею. Ведь на всякую низость
найдется у нас возвышенная
строка кого-то из классиков. Ес-
ли Коляда «упаковывает» Гого-
ля в народные песни, то Семе-
новский остроумнейшим обра-
зом «прошивает» все расхожими
цитатами, герои спектакля несут
со своего базара не только Бе-
линского и Гоголя, они несут все,
что можно нести, все, что каж-
дый день несем мы, — и в этом
заключается мелкое российское
бесовство, национальная траги-
комедия, если не фарс. Барахта-
ясь в российской грязи, мы кото-
рый век декламируем про мороз
и солнце и звезду пленительного
счастья… Спектакль Олега Рыб-
кина, оформленный Ильей Ку-

тянским, с костюмами Фагили
Сельской, рождает мир дикий,
карнавально-топорный, чудной,
эксцентрический, клоунски-ка-
русельный. Великая русская ли-
тература живет в мире лапотном,
трущобном, где топят по-черно-
му, все носят фраки с валенками,
а колокола простеганы наподо-
бие одеяла. 

Спектакль называется, как и
пьеса, «Тварь». Страна, не разо-
бравшаяся с ударениями, не за-
метила, в какой момент слово
«тварь» — «божеское существо»
(см. Даля), творение Божье —
приобрело в «великом и могу-
чем» уничижительное значение.
Тварь — дрожащая, но защища-
ющая основы, притягательная в
наивной, даже какой-то клоун-
ской подлости, как притягате-
лен, обаятелен длиннокудрый
Передонов, блестяще сыгран-
ный актером с экзотическим те-
атральным именем — Владимир
Латыпов-Догадов. Сегодня, в
эпоху, когда «послемодернизм»
уже отзвонил во все стеганые ку-
пола, Передонов представляется
Рыбкину паяцем. Смешным кар-
навальным персонажем, «про-
стеганной» мягкой игрушкой.

Все здесь — маскарад. Но есть
сцена как будто двойного маска-
рада: на празднике в гимназии
все наряжены не абы как, здесь
вам все национальные святыни:
и Борис Годунов в шапке Моно-
маха, и Пушкин (его представля-
ет Варвара в бакенбардах), и Че-
хов Антон Павлович (ведь в че-
ловеке все должно быть прекрас-
но!). Свалка русской духовно-
сти…

Над кем смеетесь?
Над собой смеетесь 

Российская жизнь видится те-
атру миром неизбывного, веко-
вого, горького абсурда. А как ви-
деть ее по-другому? Вот только
что приезжаю в один сибирский
город, поселяюсь в гостинице, на
вопрос, почему в номере «люкс»
нет туалетной бумаги, админист-
ратор отвечает: «Не полагается.
И вообще я вас не понимаю. Вот
молдаване жили, обходились
как-то без бумаги. Вода же из
крана идет?..» Но это так, к сло-
ву. Беглая отечественная запис-
ка на собственных полях.

Казнить нельзя! И если бы се-
годня случился новый нацио-
нальный карнавал, то, наверное,
Минерва в лохмотьях сидела бы
на паперти, на улицах безнака-
занно резвились гиганты — по-
милованное розовощекое мздо-
имство и неподсудное упитан-
ное казнокрадство, — а очеред-
ной Федор Волков не умер бы от
гнилой горячки, а получил хо-
роший гонорар от власти и спон-
соров и отбыл бы в какую-ни-
будь Корею ставить коронаци-
онно-корпоративные торжества
иноземцам. 

Арбузова любит
лепить пельмени
И мечтает учить детей танцам

Борис Эйфман и звезда его балета.Сцена из спектакля «Тварь» (реж. Олег Рыбкин).
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Картина Винсента Ван Гога «Портрет доктора Рея» благополучно вернулась из Швейцарии в ГМИИ им. Пушкина. Как и прочие экспонаты,
пережившие арест, полотно подвергли специальной экспертизе.

Ни войны, ни мира
Окончание. Начало на с. 1

9 декабря на премьере «Вой-
ны и мира» выступит Паата Бур-
чуладзе, приглашенный на роль
Кутузова, солисты Большого те-
атра и Центра оперного пения Га-
лины Вишневской. Свою работу
над постановкой доведут до кон-
ца режиссер Иван Поповски и ху-
дожник Александр Боровский-
Бродский». Известно, что биле-
ты в кассу пока никто не сдал. А

партитуру Прокофьева оркестр,
не сработавшийся с Ростропови-
чем, осваивает теперь в авраль-
ном режиме со своим привыч-
ным руководителем Алексан-
дром Ведерниковым, с которым
уже сделал два прокофьевских
спектакля — «Любовь к трем
апельсинам» и «Огненный ан-
гел». Подразумевается, что в ис-
кусстве не может быть ни войны,
ни мира. 

Анатолий Иксанов и Александр Ведерников.
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ТЕХНОЛОГИИ

Владимир Богданов

В СВЯЗИ с резким увеличени-
ем мирового авиапарка уче-
ные делают мрачный прогноз:
экологическая обстановка
будет стремительно ухуд-
шаться. 

Но уже сегодня конструкторы го-
товы представить проект самоле-
та, где новейшие технологии в со-
стоянии свести проблему газовых
выбросов если не к нулю, то по
крайней мере к минимуму. Так,
проектировщикииз Великобрита-
нии намерены создать летатель-
ныйаппарат, получивший назва-
ние «летающее крыло» или «само-
лет-крыло». Эта конструкция ос-
нована на проекте английского
авиаконструктора Ф. Пейджа, раз-
работанного им еще в 1961 году.
Однако тогда проект посчитали
слишком дорогим и рискованным.
Сегодня же его идею реанимиро-
вали в связи с необходимостью
ужесточения экологического кон-
троля и беспрецедентным ростом
цен на топливо.

Фюзеляж самолета будет пред-
ставлять собой одно крыло — в
форме крыла летучей мыши. «Ле-
тающее крыло» будет создавать го-
раздо меньшее лобовое сопротив-
ление, чем самолет привычной си-
гарообразной формы. При этом
двигатели расположатся сверху. По
словам одного из разработчиков
проекта, профессора Джона Грина,
подобные аэропланы будут намно-

го экономичнее существующих ма-
шин.  Любопытно и другое: делать
их будут из упроченного пластика,
а не из алюминия, что заметно сни-
зит сам вес самолета. Все это вме-
сте, по мнению ученых, поможет
снизить к 2025 году выбросы вред-
ных веществ в атмосферу. 

Сейчас над разработкой дизай-
на «летающего крыла» работает
фирма «Боинг». А университет
Крэнфилд в Бедфордшире создает
его масштабный макет для летных
испытаний. Считается, что в пер-
вую очередь «самолет-крыло» бу-
дет использован как транспортно-
десантный или воздушный танкер
в военной авиации. Одновременно
предусматривается и пассажир-
ский вариант: самолет сможет
брать на борт до 500 человек. 

Несмотря на оптимизм разра-
ботчиков, у проекта уже появи-
лись серьезные противники в ли-
це «зеленых». В частности,  коор-
динатор известной экологической
организации «Гриннскайз альянс»
Джефф Газзард уже заявил: «Ави-
ационная промышленность пыта-
ется представить благовидный
сценарий, чтобы продолжать рас-
ширяться так, как они хотят. Но
они должны предоставить еще и
убедительные сроки для введения
самолета типа «летающее крыло».
Они пытаются решить проблему,
прибегая к творческому вымыслу,
достойному Уолта Диснея. Однако
реалистичный и единственный
путь — это просто меньше летать».

СОТРУДНИЧЕСТВО

Валерий Симонов

В МОСКВЕ открылось пред-
ставительство немецкого на-
учного общества Фраунгофер
Гезельшафт. Оно будет оказы-
вать поддержку трансферу
российских технологий и ус-
тановлению стратегического
партнерства. 

Общество объединяет 58 институ-
тов, которые ведут исследования
по заказу предприятий промыш-
ленности и фирм в разных странах
мира. Спектр деятельности очень
широк — от промышленных, меди-

цинских и информационных тех-
нологий до логистики. Более 127
тысяч сотрудников общества ведут
работы на сумму миллиард евро
ежегодно. Общество уже имеет
свои представительства в несколь-
ких европейских странах. Теперь
оно открылось и в Москве.

Чем вызван такой интерес не-
мецкой стороны? По словам прези-
дента общества Ганса-Йорга  Бул-
лингера, Россия — это огромный
рынок с высокой потребностью в
высоких технологиях. И в их вне-
дрении могут оказать помощь спе-
циалисты общества, которые мно-
го лет специализируются на пере-
воде научных знаний в сферу про-
изводства. 

Ученые и инженеры России и
Германии уже реализуют несколь-
ко совместных проектов. Напри-
мер, исследователями Фраунгофе-
ровского института автоматиза-
ции фабричного производства
вместе со специалистами институ-
тов МАТИ и МАДИ создана лабо-
ратория по улучшению качества
запасных частей самолетов. Для
Нижнетагильского металлургиче-
ского комбината исследователями
Фраунгоферовского института ме-
тодов неразрушающегося контро-
ля разработано устройство, приме-
няемое при производстве железно-
дорожных колес. 

Исследователи Института ин-
тегрированных схем в Эрлангене

совместно с учеными Государст-
венного политехнического уни-
верситета в Санкт-Петербурге соз-
дают новые интегрированные схе-
мы, которые могут быть использо-
ваны в коммуникационной и изме-
рительной технике. Их теоретиче-
ские основы разрабатывались,
главным образом, петербургскими
партнерами, а трансфер техноло-
гий осуществлялся под руководст-
вом немецких ученых. Специали-
сты Института интегрированных
схем и Владимирского государст-
венного университета разработали
совместную программу, позволяю-
щую российским студентам прохо-
дить профессиональную практику
в Германии.

Управа на «нечисть»
Эти материалы обеспечивают столицу чистой 

водой и пополняют золотой запас страны

Между тем
Проект самолета будущего — «летающее крыло» — уже
разработан специалистами ЦАГИ им. Жуковского.  Об-
ширные теоретические и экспериментальные исследова-
ния позволяют снизить расход необходимого для их по-
летов топлива на 25 процентов. 

ПРЕМИЯ 

Юрий Медведев

НА ПРЕМИЮ правительства за
2005 год в области науки и тех-
ники выдвинута группа уче-
ных, создавших принципиаль-
но новые материалы для защи-
ты биосферы от загрязнений. 

Что россияне чаще всего покупают
в аптеках? Оказывается, безуслов-
ный лидер — активированный
уголь. Сорбент, известный каждо-
му школьнику. Он собирает из не-
качественной пищи и воды всякую
вредность, как магнит металличе-
ские опилки. Но до широких масс
доходил только активный уголь,
так сказать, низшего класса. А «эк-
стра» работал на «оборонку» —
изготовление противогазов. Кста-
ти, эти российские средства защи-
ты до сих пор считаются одними из
лучших в мире.

Ученые из Российского хими-
ко-технологического университе-
та им. Менделеева и ФГУП «Неор-
ганика» из подмосковной Электро-
стали сделали то, что сегодня уда-
ется очень немногим, — перевели
оборонное производство на граж-
данские рельсы. Причем из одного
«корня» — углерода — создано це-
лое семейство разнообразных ак-
тивных углей. Каждый — профес-
сионал в своей области. Например,
один — чистильщик воды, другой
поглощает радиоактивные отходы,
третий — пары бензина в топлив-
ной системе автомобиля, четвер-
тый  защищает почву от пестици-
дов, шестой  вообще впервые в Рос-
сии эффективно добывает золото и
т. д. 

— Мы берем его из уходящих в
отвалы «хвостов», где обычно ос-
тается около половины металла, —
говорит доктор технических наук
Виктор Мухин. — Созданные под
золото сорбенты почти на 100 про-
центов вылавливают его из очень
бедной руды. За несколько лет ак-
тивный уголь пополнил золотой
запас страны на 65 тонн, или на
сумму 25 млрд. руб. 

Но, конечно, главная задача уг-
ля — не добыча, а очистка. Скажем,
вся Москва уже пьет воду, обрабо-
танную сорбентами, созданными
специалистами Менделеевки и
Электростали. Они извлекают из
нее весь «букет» органики — сбро-
сы предприятий, химикаты, смы-
тые из почв в периоды паводков и
т. д. Увы, всю страну обеспечить та-

кими сорбентами небольшие пред-
приятия не в состоянии. Кстати,
международные эксперты подсчи-
тали: для экологической безопас-
ности человека в год на него долж-
но приходиться полкилограмма
активного угля. В России пока вы-
пускается в десять раз меньше. По-
этому в экстремальных случаях,
как сейчас на Дальнем Востоке,
тонны углей приходится достав-
лять самолетами. 

А ведь работы у него в нашей
стране даже больше, чем в боль-
шинстве других государств. На-
пример, это борьба с радиоактив-
ными отходами или участие в
уничтожении химического ору-
жия. Кроме того, впервые в мире
российские ученые нашли своему
детищу еще одну сферу примене-
ния — очистка почвы от пестици-
дов. Оказалось, что уголь собирает
на себя в верхней части почвы всю
«химию», не пропуская ее к кор-
ням растений. В итоге урожай-
ность поднялась на 20 процентов, а
в плодах не оказалось пестицидов. 

Как же удалось ученым из про-
стого углерода создать столько
умельцев в разных отраслях? 

— Дело в том, что каждый сор-
бент «конструируется» индивиду-
ально под конкретную задачу, —
объясняет доктор технических на-
ук Виталий Клушин. — Каркас у
всех один — это углерод. А уже на
него мы «навешиваем» атомы дру-
гих элементов, скажем, кислорода,
серы, азота и т. д. Эти добавки и оп-
ределяют свойства и будущую спе-
циальность угля. 

Но самое главное — придать
ему необходимую пористость. В
принципе чем она больше, тем эф-
фективней вылавливается всяче-
ская «нечисть». Сегодня достигнут
фантастический результат: на по-
верхности одного  грамма сорбен-
та можно разместить почти треть
футбольного поля! 

Российские сорбенты начали
вытеснять импортные с отечест-
венного рынка. А их создатели уже
думают об экспорте. Ведь наши
марки активного угля конкуриру-
ют, а в чем-то опережают лучшие
западные образцы. 

Ученые особо подчеркивают,
что этот прорыв в сфере высоких
технологий произошел благодаря
интеграции учебного университе-
та и научно-производственного
предприятия. Работа защищена
45 патентами, 20 специалистов
стали кандидатами наук, двое за-
щитили докторские диссертации. 

Окончание. Начало на с. 1
Но вот связаны ли они с изменени-
ем климата? Однозначного ответа
пока нет. Сегодня существует более
десятка сценариев, как может изме-
няться климат Земли. По самому
оптимистичному температура по-
высится в ближайшее столетие на
полтора-два градуса. А по самому
пессимистическому — почти на
шесть. Предположим, что правы
пессимисты. Приведет ли даже та-
кой наихудший вариант к общепла-
нетарной катастрофе? Не думаю.
Хотя возможны серьезные локаль-
ные катаклизмы. Например, в Ав-
стрии даже небольшое подтаива-
ние ледников обрушит индустрию
лыжного туризма. А это огромный
экономический ущерб для неболь-
шой по размерам страны. 
Куда более серьезные последствия
вероятны, если отколется и начнет
таять огромная ледниковая часть
на западе Антарктиды. Тогда уро-
вень Мирового океана может по-
выситься на шесть с половиной ме-
тров. Если для Москвы это не име-
ет большого значения, то для
большинства портовых городов —
катастрофа. Они будут затоплены.
Но повторяю, такую картину рису-
ет самый пессимистический сце-
нарий. Думаю, его вероятность
очень мала. 

РГ | А может, для России глобаль-
ное потепление обернется бла-
гом? 
Израэль | Есть и минусы, и плю-
сы. Короче станет отопительный
сезон и, напротив, длиннее вегета-
тивный. С другой стороны, ска-
жем, в Поволжье количество засух
увеличится в два-три раза. В Яку-
тии начнет таять верхний полуто-
раметровый слой вечной мерзло-
ты, и можно будет картошку са-
жать. Но дома и трубопроводы,
построенные на твердом вечно-
мерзлом фундаменте, начнут
плыть и разрушаться. Однако, по-
вторяю, все это гипотетические ва-
рианты, вероятность которых мо-
жет оказаться ничтожной. 

РГ | Какого же сценария придер-
живаетесь вы?
Израэль | Суть моей позиции в
следующем. Когда многие специа-
листы бьют тревогу, что за послед-
ние 100 лет средняя температура на
Земле поднялась на 0,6 градуса, с
этим не поспоришь. Но такова судь-
ба нашей планеты, ее климат на
протяжении всей истории был неус-
тойчив. Она не раз переживала и пе-
риоды мощного оледенения, и силь-
нейшего потепления. Причем это
происходило, когда человека еще не
было на свете, а значит, он никак не
мог повлиять на эти процессы. 
Сейчас во всех грехах винят угле-
кислый газ, который якобы вызы-
вает парниковый эффект. А точнее
человека, который многократно
увеличил выбросы в атмосферу

этого газа. Так вот исследования в
Антарктиде слоев льда, накопив-
шегося за миллионы лет, дали лю-
бопытные данные. Оказалось, что
в далекий каменноугольный пери-
од концентрация этого газа в атмо-
сфере доходила до 6000 молекул на
миллион молекул воздуха. Климат
в ту далекую эпоху был на 10—12
градусов теплее, чем в наше время.
Однако никакой глобальной кли-
матической или экологической ка-
тастрофы не произошло. Наобо-
рот природа буйно развивалась, и
оставила нам огромные запасы уг-
леводородного сырья — каменно-
го угля и нефти.

РГ | Почему вы все-таки так на-
стаиваете, что Земля сегодня
ближе к оледенению, а не к гло-
бальному потеплению? 
Израэль | По нашим данным, Зе-
мля за последние 500 тысяч лет пе-
режила уже четыре периода охла-
ждения-потепления, когда темпе-
ратура атмосферы колебалась на
10—12 градусов. При оледенениях
концентрация углекислого газа

была всего 180 молекул, еще в 1900
году — 280, сегодня — 380. Поэто-
му я и говорю, что планета ближе к
оледенению, чем глобальному по-
теплению. В то же время нельзя ис-
ключать теоретическую возмож-
ность такого потепления. И на это
в свое время указывали некоторые
выдающиеся ученые, например,
академик Михаил Иванович Бу-
дыко. 

РГ | Значит, пессимистический
сценарий не так уж и фантасти-
чен? 
Израэль | Ученые должны рас-
сматривать все варианты. Будыко
предсказал повышение температу-
ры в ближайшем будущем на 1,5
градуса, но самое главное — пред-
ложил, как можно управлять кли-
матом. Надо ввести в нижнюю
стратосферу — на высоте 12—20
километров над землей — аэро-
зольные вещества. Это уменьшит
воздействия Солнца на поверх-
ность планеты.

РГ | С этой идеей вы, очевидно, и
познакомили президента. Можно
объяснить ее суть подробней? 
Израэль | Земля и все живущее на
ней питается энергией Солнца. В
свою очередь сама земная поверх-
ность излучает в окружающее про-
странство тепло. Просто аналог —
дачный парник. В атмосфере роль
стекла играет углекислота. Имен-
но она, по мнению многих ученых,

повышают температуру атмосфе-
ры на 0,6 градуса. 
Но это не вся истина. Дело в том, что
нельзя все беды списывать только
на этот газ. Есть и другие «виновни-
ки», которые могут вызывать как
потепление, так и охлаждение ат-
мосферы. Прежде всего, это твер-
дые частицы-аэрозоли. Их постав-
щики — промышленные предпри-
ятия, самолеты, вулканы, пыльные
бури, тайфуны, смерчи. Да, по эф-
фекту воздействия они не могут со-
перничать с углекислым газом. От-
сюда вывод, который делают неко-
торое ученые: надо на борьбу имен-
но с ней бросить все силы. 
Но с другой стороны, например,
один из крупных вулканов на Аля-
ске в 1911— 1913 году выбросил
столько аэрозолей, что солнечное
излучение на огромных площадях
снизилось до 80 процентов. Тогда
мы подумали: а почему бы не оста-
вить в покое углекислый газ? Лич-
но я не вижу в нем никакой опасно-
сти для климата. Пусть себе выде-
ляется столько, сколько есть. Да-
вайте пойдем другим путем: умень-

шим солнечное излучение на 0,3—
0,5 процента. Тогда Киотский про-
токол, предусматривающий огра-
ничение на выбросы углекислого
газа, будет просто не нужен.

РГ | Вы хотите украсть у нас не-
множко солнца?
Израэль | Ну что такое — потеря
долей процента солнечного излу-
чения? Набежавшее облачко
уменьшает его сразу на 50 процен-
тов! Сильнее всего ослабляют сол-
нечную радиацию аэрозоли, кото-
рые находятся в стратосфере. Что-
бы снизить температуры атмосфе-
ры Земли на 1—2 градуса, надо на-
качать в стратосферу около 600
тысяч тонн аэрозольных частиц.
Для этого потребуется сжечь 100—
200 тысяч тонн серы. Причем во-
все не обязательно сжигать ее
именно там. Можно просто в само-
летах использовать высокосерни-
стое топливо. 
Науке уже известно, как поведут
себя эти искусственные образова-
ния. Они не привязаны к месту
своего рождения, а дрейфуют в
стратосфере, собираясь в широкие
полосы над районами от 30 до 70
градусов широты. Ими и мы смо-
жем частично защитить Землю от
солнечного излучения. 

РГ | А вы не отравите серой насе-
ление планеты? 
Израэль | В конечном счете на
один квадратный метр земной по-

верхности выпадет в год 0,2 мил-
лиграмма серы. Это примерно в
1000 раз меньше, чем выпадает ее
за такой же период из обычных ат-
мосферных осадков. Наш метод
безопасен для здоровья людей и во
много раз дешевле «киотских раз-
работок». 
Если человечество поймет, что
действительно начинается катаст-
рофическое глобальное потепле-
ние, то метод можно внедрить все-
го за 2—3 года. Самое главное, что
мы действительно сможем управ-
лять климатом. 

РГ | Россию не обвинят, что она
без согласия мирового сообщест-
ва воздействует на атмосферу? 
Израэль | Конечно, такое «доб-
ро» просто обязательно. Кстати,
еще в 1978 году СССР и США ини-
циировали конвенцию «О запре-
щении военного или иного враж-
дебного использования средств
воздействия на природную среду».
Так вот предлагаемый метод не яв-
ляется ни военным, ни враждеб-
ным воздействием. Мы выступаем
за то, чтобы создать международ-
ную группу ученых и провести
анализ наших предложений. Они
уже были рассмотрены и поддер-
жаны на семинаре Российской ака-
демии наук. Нас попросили соз-
дать специальную группу и предо-
ставить в академию более точные
расчеты для детальной эксперти-
зы. 

РГ | Вы категорический против-
ник Киотского протокола. Мно-
гие не понимают вашу позицию.
Разве, уменьшив выбросы углекис-
лоты, мы не снизим нагрузку на
экологию и климат? 
Израэль | Соблюдение всеми стра-
нами Киотского протокола снизит
за пять лет поступление в атмосфе-
ру углекислоты от развитых стран
менее чем на 5 процентов. Но такие
гиганты, как Индия, Китай, Брази-
лия и не думают себя ограничи-
вать. Не подписали протокол и
американцы. Дело в том, что он не
имеет научного обоснования, не
эффективен и подвергает Россию
экономическому риску. 
В ловушку Киотского протокола
попадают и промышленно разви-
тые страны. Для его выполнения
потребуется в ближайшие 100 лет
потратить около 18 триллионов
долларов. Британский премьер-
министр Тони Блэр сказал на кли-
матической конференции в Нью-
Йорке, что ни одна страна в мире не
пожертвует своим экономическим
ростом или снижением потребле-
ния энергии в экологических це-
лях. По его мнению, после оконча-
ния в 2012 году первого этапа дей-
ствия протокола, он не будет во-
зобновлен ни в каком виде. 

Потоп-модель

Климат на планете во все времена
был неустойчивым.

Самолет-крыло проходил обкатку
в США еще в 50-х годах.

Организатор торгов — конкурсный управляющий ГП «Ресторан станции
Орск» извещает о проведении открытых торгов в форме аукциона по прода-
же имущества должника:

№ Наименование Год Литер Площадь, Начальная
лота лота постройки кв.м. стоимость 

лота, руб.

г. Орск, Привокзальная площадь

1 Здание магазина 1958 Е 56,2 98 000
кулинарии

2 Здание кафе 1982 Е1 49,8 97 000
«Чебуречная»

г. Орск, ул. Путейская, 5А

3 Здание овощехранилища 1968 Б 251,2 247 000

г. Орск, ул. Путейская, 5

Здание конторы 1953—1970 ЕЕ1Е2Е3Е4 254,4 14 370
со складом

Здание конторы 1958 Е5 55,20 11 660

Здание кондитерского 1957—2000 Е6Е7 132 14 120
цеха

Здание свинарника 1962 Е8 159,1 10 690
с конюшней

Здание гаража 1965—1985 Е9Е10Е11 185,2 16 080
с пристройкой

Здание склада 1968 Е12 138,6 12 950
продуктового

Здание подсобного 1968 Е13 123,8 12 030
цеха мучного

Здание склада 1970 Е14 70,1 7940

Итого по лоту № 3 346 840

К участию в торгах допускаются юридические и физические лица, которые
могут быть признаны покупателями в соответствии с законодательством РФ,
своевременно подавшие заявку и внесшие задаток для участия в торгах. Шаг
аукциона установлен в размере 5% от начальной стоимости лота. Победите-
лем торгов будет признан участник, предложивший наиболее высокую цену.
Лицо, признанное победителем, и организатор торгов в день проведения тор-
гов подписывают протокол и договор купли-продажи. Победитель торгов в
течение десяти банковских дней обязан оплатить продажную цену. К заявле-
нию на участие в торгах прикладываются следующие документы или их нота-
риально заверенные копии: документ об оплате задатка в размере 10 % от на-
чальной стоимости лота по реквизитам, указанным ниже, устав предприятия,
свидетельство о государственной регистрации (паспорт), справка налогового
органа об отсутствии задолженности, документ, подтверждающий полномо-
чия представителя. Заявки принимаются по адресу: г. Оренбург, ул. Техниче-
ская, 3, с 9.00 до 17.00 (время местное) со дня публикации объявления, при-
ем заявок и задатков заканчивается за 5 дней до дня проведения торгов. Ре-
квизиты для перечисления задатка: ГП «Ресторан станции Орск», ИНН
5616001226, р/с 40602810904000000008, филиал «Оренбургский» ОАО АКБ
«Авангард», г. Оренбург, к/с 30101810700000000815, БИК 045354815.

Торги состоятся в 12.00 30 декабря 2005 г. по адресу: г. Оренбург, ул. Тех-
ническая, 3. Телефоны для справок: (3532) 29-04-83, 36-13-37.

Конкурсный управляющий Токарев Н.Н.

Решениями Арбитражного суда Республики Тыва признаны банкротами в
качестве отсутствующих должников и открыты конкурсные производства по
следующим организациям: 
№ Наименование ИНН, адрес Дата № дела 

организации решения
1 МТП № 3 1701001029, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-

ул. Ленина, 26 3902/05-5
2 ГУП «Войхор» 1701032161, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-

ул. Терешкова, 22 3903/05-5
3 ГУП «Детское 1701031697, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-

питание» ул. Калинина, 23 3904/05-5
4 МУП «Дом быта» 1701004502, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-

ул. Кочетова, 35 3905/05-5
5 ГП ресторан 1701004245, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-

«Улуг-Хем» ул. Тувинских Добро- 3906/05-5
вольцев, 18

6 ГУП «Отделстрой» 1701005760, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-
ул. Кечил-оола, 3 3908/05-5

7 ООО «Болат» 1701005440, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-
ул. Калинина, 128 3909/05-5

8 ТОО «СибСПНУ 1701023569, г.Кызыл, 06.12.05 г. А-69-
Огрпищепром» ул. Энергетиков, 1 3842/05-2

9 ООО «Алиса» 1701027588, г.Кызыл, 06.12.05 г. А-69-
ул. Московская, 98 3843/05-2

10 ГУП «Оптовый 1701026496, г.Кызыл, 22.11.05 г. А-69-
Алкогольный центр» ул. Калинина, 25 4228/05-3

11 ГП «Туваагропром- 1701003347, г.Кызыл, 22.11.05 г. А-69-
энерго» ул. Комсомольская, 99 4230/05-3

12 ЗАО «Хлебопродукт» 1701030870, г.Кызыл, 23.11.05 г. А-69-
ул. Энергетиков, 19 3818/05-10

13 Кооператив 1701002752, г.Кызыл, 21.11.05 г. А-69-
«Транскооп» ул. Таежная, 65 3690/05-10

14 Тувинское республи- 1701032588, г.Кызыл, 21.11.05 г. А-69-
канское отделение ул. Лопсанчапа, 9 3691/05-10
«Фонд милосердия 
и здоровья»

15 ООО «Раис» 1701028976, г.Кызыл, 21.11.05 г. А-69-
ул. Щетинкина-Кравченко, 31 3689/05-10

16 ТОО «Эжен» 1701003812, г.Кызыл, 17.11.05 г. А-69-
ул. Лопсанчапа, 39-73 3688/05-10

17 КХ «Манган» 1701007976, г.Кызыл, 17.11.05 г. А-69-
ул. Лопсанчапа, 44-154 173687/05-10

18 ООО «Кежик» 1701007800, г.Кызыл, 17.11.05 г. А-1969-
ул. Дружбы, 151-2 3683/05-10

19 ТОО «Айкар и К» 1701013330, г.Кызыл, 17.11.05 г. А-69-
ул. Заводская, 30 3685/05-10

20 ООО «Алдынай» 1701015320, г.Кызыл, 17.11.05 г. А-69-
ул. Комсомольская, 109-76 3686/05-10

21 Сут-Хольское кожпо 1716000540, Сут-Холь- 14.12.05 г. А-69-
ский кожуун, с.Суг-Аксы 3944/05-8

22 ПСК «Тес-Хем» 1706000558, Тес-Хем- 14.12.05 г. А-69-
ский кожуун, с.Берт-Даг 3945/05-8

23 ООО «Дук» 1701023103. г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-
ул. Калинина, 140 3846/05-11

24 ООО «Иргек» 1701031030, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-
ул. Кочетова, 28 3847/05-11

25 ООО «Уран» 1701035170, г.Кызыл, 25.11.05 г. А-69-
ул. Кочетова, 155 3838/05-11

Конкурсным управляющим назначен Монгуш С.Д., член НП «СРО «СЦЭ-
АУ» (г. Ярославль, пр. Ленина, 21б), который уведомляет кредиторов, что
требования к должнику принимаются в течение месяца с даты выхода пуб-
ликации по адресу: 667000, г. Кызыл, ул. Кочетова, 1, офис 6. Контактный
телефон/факс: (39422) 3-51-02.

Решениями Арбитражного суда Республики Тыва признаны банкротами в
качестве отсутствующих должников и открыты конкурсные производства по
следующим организациям: 
№ Наименование ИНН, адрес № дела Дата

организации решения
1 ООО «Ани» 1701033077, г.Кызыл, А-69- 25.11.05 г.

ул. Сукпак,1 3858/05-5
2 ООО «Телец» 1701029070, г.Кызыл, А-69- 25.11.05 г.

ул. Мира,13 3859/05-5
3 Кооператив 1701000498, г.Кызыл, А-69- 25.11.05 г.

«Дружба» ул. Правобережная,32 3860/05-5
4 МУП «Таксопарк» 1701026175, г.Кызыл, А-69- 25.11.05 г.

ул. Дружбы,55 3890/05-5
5 ГП «Ужук» 1701006588, г.Кызыл, А-69- 25.11.05 г.

ул. Щетинкина,46 3891/05-5
6 УГП «Исток» 1701020737, г.Кызыл, А-69- 25.11.05 г.

ул. Кочетова,4 3899/05-5
7 ООО «Тувавтормет» 1701036991, г.Кызыл, А-69- 15.11.05 г.

ул. Калинина,128 3656/05-9
8 ООО «Астра» 1701025710, г.Кызыл, А-69- 15.11.05 г.

ул. Титова,36-38 3657/05-9
9 ООО «Настя» 1701028013, г.Кызыл, ул. Ту- А-69- 15.11.05 г.

винских Добровольцев, 7 3658/05-9
10 ООО «Объединение 1701029602, г.Кызыл, А-69- 15.11.05 г.

Вторсырье» ул. Калинина,25 3659/05-9
11 ООО «НПО Центр» 1701033800, г.Кызыл, А-69- 15.11.05 г.

ул. Калинина, 1б-13 3606/05-9
12 ООО «Глория-М» 1701005383, г.Кызыл, А-69- 15.11.05 г.

ул. Лопсанчапа, 34/2-49 3661/05-9
13 ООО «Подряд» 1701011612, г.Кызыл, А-69- 15.11.05 г.

ул. Коммунаров,53-1 3655/05-9
14 ГУП «Тываэкспорт» 1700000061, г.Кызыл, А-69- 22.11.05 г.

ул. Рабочая,25 4233/05-3
15 СПК «Бурунгаар» Республика Тыва, А-69- 22.11.05 г.

г.Чадан 4234/05-3
16 ООО «Цветметпере- 1701031383, г.Кызыл, А-69- 23.11.05 г.

работка» ул. Кочетова,28 3812/05-10

Конкурсным управляющим назначен Доржукай В.М., член НП «СРО «СЦЭ-
АУ» (г. Ярославль, пр. Ленина, 21б), который уведомляет кредиторов, что тре-
бования к должнику принимаются в течение месяца с даты выхода публикации
по адресу: 667000, г. Кызыл, ул. Кочетова, 1, офис 6. Контактный теле-
фон/факс: (39422) 3-51-02.

R
E

U
T

E
R

S

Чтобы научиться управлять
климатом Земли, потребуется
всего два-три года

Внедрение по-немецки
Зарубежные специалисты помогут реализовать российские идеи

Летучая мышь 
спасает экологию

Ученые вернулись к идее «летающего крыла»
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С передачи
Дацюка

«Детройт» победил
«королей» 

из Лос-Анджелеса

ХОККЕЙ

Павел Петровский

В СЕВЕРОАМЕРИКАНСКОЙ
хоккейной лиге накануне
прошли две игры регулярного
чемпионата НХЛ. В обеих
встречах победу праздновали
гости. 

«Флорида Пантерз» на своей
площадке уступила набравшему
хороший ход «Торонто Мейпл
Лифз» — 1:2.

А «Детройт Ред Уингз», в со-
ставе которого выступает Павел
Дацюк, в «городе ангелов» разо-
брался с местными «Кингз» —
5:2.

Дацюк приложил руку к побе-
де «Красных крыльев», отметив-
шись точным пасом своему парт-
неру Зеттербергу в третьем пе-
риоде матча. После этого стало
окончательно ясно, что «Дет-
ройт» не упустит победу.

Для Павла это была уже двад-
цатая в сезоне результативная
передача. При девяти заброшен-
ных шайбах он занимает третье
место среди российских бомбар-
диров, уступая Илье Ковальчуку
(34 очка) и Александру Фролову
(31 очко).

Любопытно, что в то время
как Павел успешно играет за оке-
аном, в России продолжается
тяжба за права на хоккеиста.
Спортивный арбитражный суд
постановил: права на центрфор-
варда сборной России принадле-
жат не московскому «Динамо», а
омскому «Авангарду»... Решение
было принято судьями САС еди-
ногласно. Таким образом, пол-
ностью отменено решение Арби-
тражного комитета Федерации
хоккея России и Профессио-
нальной хоккейной лиги, выне-
сенное по «делу Дацюка» в сен-
тябре, в соответствии с которым
он принадлежал столичному
клубу.

Впрочем, это решение вряд ли
будет иметь какие-то последст-
вия, ведь сам Дацюк не раз уже
заявлял, что его интересует
лишь двухлетний контракт с
«Детройтом» и выступление в
самой сильной лиге мира. За что
ему, кстати, платят около четы-
рех миллионов долларов в сезон.

СКАНДАЛ

Юрий Ярыгин

НА ЭТОТ пост, если верить
официальному сайту ПФЛ,
претендуют три кандидата.
Впрочем, есть и другие мне-
ния. 

В минувший понедельник офици-
альный сайт ПФЛ объявил о том,
что кандидатура президента Лю-
бительской футбольной лиги Вла-
димира Бауэра была отозвана
футбольным клубом СКА (Рос-
тов-на-Дону) и он не примет уча-
стия в выборах. ЦОС ПФЛ от
28 ноября 2005 года сообщил:
«Президент ПФЛ Николай Тол-
стых подтвердил свое согласие
баллотироваться на пост руково-
дителя Лиги на новый срок. Также
подтвердили свое участие в выбо-
рах в качестве кандидатов на пост
президента ПФЛ спортивный ди-
ректор НП «Спортивно-футболь-
ный клуб «Локомотив» (Чита)
Александр Ковалев и президент
ФК«Спортакадемклуб» (Москва)
Андрей Лексаков. Футбольные
клубы «Ротор-2» (Волгоград) и
СКА (Ростов-на-Дону) отозвали
кандидатуры Владимира Горюно-
ва и Владимира Бауэра». 

Глава Любительской футболь-
ной лиги назвал эти сведения де-
зинформацией, которая, по его
мнению, «свидетельствует о не-
уверенности ныне действующей
администрации ПФЛ».

Вице-президент Российского
футбольного союза, президент
Любительской футбольной лиги,
член Совета Федерации РФ Вла-
димир Бауэр заявил телеканалу
«Спорт», что он все равно пойдет
на выборы.

— Точно известно, что 30 нояб-
ря состоятся выборы президента
ПФЛ. Точно известно, что я в них
участвую, — заявил Бауэр. — Точ-
но известно, что клуб СКА (Рос-
тов) выдвинул меня кандидатом.
Точно известно, что один из кан-
дидатов — депутат Госдумы Горю-

нов поддержал меня, снял свою
кандидатуру в мою пользу. И точ-
но известно, что в спорте побеж-
дает сильнейший. Вот я бы и хо-
тел, чтобы выборы прошли в духе
золотого олимпийского правила.
И после выборов все соперники
вне зависимости от того, кто и как
к кому относится, пожали бы друг
другу руки... 

В защиту Бауэра выступили ве-
тераны отечественного футбола,
которые поставили свои подписи
под открытым письмом, направ-
ленным в адрес президента Рос-
сийского футбольного союза Ви-
талия Мутко.

Однако вчера один из авторов
письменного обращения — Евге-
ний Ловчев — признался, что ни-
какого письма он не подписывал.

— С удивлением узнал, что моя
подпись стоит под каким-то от-
крытым письмом. Я не имею к не-
му ни малейшего отношения. Ни-
когда не был сторонником колле-
ктивных писем, — заявил прези-
дент и главный тренер мини-фут-
больного клуба «Спартак».

Пресс-служба РФС сообщила:
«На данный момент Комитет ве-
теранов Российского футбольно-
го Союза и Союз ветеранов фут-
бола — структуры, имеющие ис-
ключительное право выступать
от имени ветеранов российского
футбола. Никаких писем в адрес
президента РФС Мутко предста-
вители упомянутых организаций
не подписывали, более того —
большинство ветеранов, чьи фа-
милии фигурируют в качестве ав-
торов письма (в частности К. Бес-
ков, А. Исаев, В. Понедельник,
В. Бубукин, А. Мирзоян и дру-
гие), даже не знали о существова-
нии текста подобного обраще-
ния. Комитет ветеранов РФС и
Союз ветеранов футбола заявля-
ют, что, уважая всех претенден-
тов на пост главы Профессио-
нальной футбольной лиги, счита-
ют некорректным вмешиваться в
предвыборную кампанию, по-
скольку не являются членами
ПФЛ».

Страсти вокруг кресла
Сегодня состоятся выборы президента
Профессиональной футбольной лиги

«Локо» уехал за победой
Сегодня в Израиле «железнодорожники» проведут заключительный матч 

группового этапа Кубка УЕФА

БИАТЛОН

Павел Зарудный

ВЧЕРА в шведском Эстерсун-
де завершился первый этап
Кубка планеты у «стреляю-
щих лыжников».

В мужской эстафетной гонке на
30километров у нас были хорошие
шансы на награды. И это несмотря
на то, что главный тренер сборной
России Валерий Польховский ре-
шился на эксперимент с составом. 

За нашу команду на первом эта-
пе бежал 25-летний Филипп
Шульман, для которого это был
первый официальный старт в сезо-
не.

Филипп после стрельбы лежа
входил в группу лидеров, но спеш-
ка во время стрельбы стоя, когда он
затратил три дополнительных па-
трона на последнюю мишень, от-
бросила Шульмана от группы ли-
деров. 

К передаче эстафеты первыми
пришли немцы, французы и ко-
манда Белоруссии. Однако второй
этап изменил расстановку сил.
Иван Черезов из Ижевска сумел
вывести нашу команду на второе
место. Он примчался на передачу
эстафеты всего на 12 секунд позже
Рафаэля Пуаре. Знаменитый
спортсмен вывел сборную Фран-
ции в лидеры гонки. Ненадолго,
поскольку третий отрезок гонки
позволил россиянам выйти в лиде-
ры — Павел Ростовцев отменно
провел гонку и стрельбу на двух ру-
бежах. Дело оставалось за ма-
лым — Николай Круглов должен
был удержать 30-секундный отрыв
от преследователей. Но... за спиной
нашего спортсмена бежал не кто
иной, как легендарный норвежец
Оле-Эйнар Бьорндален.

Круглов сделал все что мог. Он

не допустил ни одного промаха, бе-
жал изо всех сил, но сдержать бук-
вально летящего по дистанции
норвежца не сумел. Бьорндален не
попадал в мишень и тратил допол-
нительные патроны, но при этом с
необъяснимой легкостью «съел»
двадцать секунд отставания на по-
следнем участке трассы. На фини-
ше Круглов увидел спину норвеж-
ца, пересекающего финишную
черту. Наши сборные разделили
пять секунд. Третье место доста-
лось французам.

В чем секрет успеха Оле-Эйна-
ра? На этот вопрос до сих пор нет
однозначного ответа. Многие спе-
циалисты склонны считать, что
всему виной не феноменальный
талант спортсмена, а астма. Не сек-
рет, что большинство спортсменов
из Норвегии имеют медицинские
справки о том, что они тяжело-
больные люди, вынужденные упо-
треблять препараты, улучшающие
дыхание. У россиян таких справок
нет, и, может быть, поэтому ны-
нешнее «серебро» для нас на вес
«золота».

Вслед за мужчинами на дистан-
цию вышли женские квартеты. К
сожалению, добраться до первой
ступеньки пьедестала нашим де-
вушкам не удалось. Наши боро-
лись за первое место с норвежками.
Однако соперницы оказались бо-
лее удачливыми в стрельбе. На бе-
ду сборной России, «серебро» у нас
буквально из-под носа украла Сан-
дрин Байи из команды Франции.
Впрочем, по словам главного тре-
нера сборной Валерия Польхов-
ского, «бронза» тоже хороший ре-
зультат:

— Быть в призерах — уже успех,
а дальше будем работать, исправ-
лять ошибки.

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

СОПЕРНИКОМ бронзового
призера 14-го чемпионата
России будет аутсайдер груп-
пы «В» — «Маккаби» (Петах-
Тиква). Заключительную
встречу групповой стадии ро-
зыгрыша Кубка УЕФА россий-
ский «Локомотив» проведет
без основного голкипера Сер-
гея Овчинникова и одного из
ведущих полузащитников
Марата Измайлова. 

Как сообщили «РГ» в пресс-служ-
бе «Локо», Марат остался в Моск-
ве из-за недолеченной травмы. А
вот почему в Израиль не взяли
Сергея, не совсем ясно. Со здо-
ровьем у него вроде бы все в по-
рядке. Однако руководство клуба
запретило Боссу лететь с коман-
дой. Президент клуба Валерий
Филатов намерен встретиться с
вратарем для обсуждения его бу-
дущего в «Локомотиве». Контракт
Овчинникова истекает в декабре.

Не секрет, что опытнейшего гол-
кипера хочет видеть в составе мо-
сковского «Динамо» новый на-
ставник «бело-голубых» Юрий
Семин.

Сергей Овчинников признался,
что ему непонятно, почему его не
взяли в Израиль. Однако при этом
он заявил:

— Решение руководства я не ос-
париваю. Мне сказали — я остался.
Это рабочий момент. Зачем оби-
жаться? Конечно, хотелось сыг-
рать, помочь команде в последнем
матче сезона. Но если это решение
президента клуба, я же не могу его
оспаривать...

Судя по всему, ворота москов-
ских «железнодорожников» в сего-
дняшнем матче будет защищать
Алексей Поляков.

«Локо» нужна только победа.
Лишь в этом случае «железнодо-
рожники» с семью набранными
очками сохранят шансы на выход в
1/16 Кубка УЕФА. Но хватит ли
этого, мы точно узнаем только
15 декабря, когда пройдут встречи
заключительного тура группового
этапа. 

Момент 
истины

наступил для ЦСКА: 
в пятом туре Евролиги
УЛЕБ в гости приехал

«Реал»

БАСКЕТБОЛ

Александр Вавилов

ЦСКА одержал четыре серьез-
ные победы подряд — две в
России и две в Евролиге. Бо-
лельщики заулыбались в
предвкушении продолжения
блистательного сезона, ведь
последней жертвой армейцев
стали подмосковные «Хим-
ки», до отчетного матча ли-
дировавшие в чемпионате
России. 

«Сегодня на протяжении всего
поединка меня не покидало одно
приятное чувство — чувство уве-
ренности в своих игроках. Даже
когда «Химки» пытались восста-
новить равновесие в счете, я
ощущал, что ребята продолжают
удерживать нити игры в своих
руках. Для меня владение преи-
муществом в течение всех соро-
ка минут гораздо важнее, ска-
жем, процента бросков с игры, да
и вообще любого статистическо-
го показателя», — заявил настав-
ник ЦСКА Мессина после этого
поединка. Однако стоит отме-
тить, что победа далась армей-
цам нелегко: травму получил Дэ-
вид Андерсен, он потянул икро-
ножную мышцу, и неизвестно,
выйдет ли сегодня австралий-
ский центровой на паркет.

Что ж, «Химки», конечно, вы-
ступают в Кубке ФИБА на загля-
денье, но «Реал» — фаворит не
только нашей группы, но и всей
еврочемпионской гонки. В по-
единке с ним и станет ясно, на-
сколько «солнышко выглянуло»
для армейцев. Напомним, что
испанский клуб в четырех про-
веденных турах одержал четыре
победы, тогда как ЦСКА дважды
выиграл и дважды проиграл.

Тем не менее в чемпионате
Испании «Реал» пока не оправ-
дывает надежды своих болель-
щиков. Набрав тринадцать оч-
ков в девяти матчах, мадридцы
занимают девятое место, отста-
вая от лидеров, «Барселоны» и
«Уникахи», на четыре очка. В по-
следнем туре столичный клуб ус-
тупил в овертайме «Гран Кана-
рии», занимающей пятую строч-
ку турнирной таблицы чемпио-
ната.

Прямую трансляцию игры
можно посмотреть в среду, 30 но-
ября, в 20.05 на канале «Спорт».

Роналдиньо попал 
по «золотому мячу»

Бразильский легионер «Барселоны» стал лучшим футболистом Европы

О КОМ ГОВОРЯТ

Павел Зарудный

ОПРЕДЕЛИЛСЯ обладатель
«Золотого мяча». Этот приз
каждый год вручается изда-
нием «Франс Футбол» лучше-
му футболисту Европы.

Если в прошлом году трофей по-
лучил форвард «Милана» и
сборной Украины Андрей Шев-
ченко, то на этот раз победите-
лем был назван бразилец Ронал-
диньо. 

На официальной церемонии,
которая прошла в Париже, выяс-
нилось, что игрок бразильской
сборной набрал 225 очков, а его
ближайшие преследователи —
Фрэнк Лэмпард из «Челси» и
Стивен Джеррард из «Ливерпу-
ля» — 148 и 142 соответственно.
Остальные получили менее 100
баллов. Среди них был и Андрей
Шевченко, замкнувший пятерку
претендентов.

Стоит добавить, что итоговая
победа Роналдиньо, который
стал 50-м обладателем этого
приза, мало у кого вызывала со-
мнения. 

Это уже третий титул, завое-
ванный 25-летним бразильцем
за последний год. В прошлом де-
кабре он был назван лучшим
футболистом мира по версии
ФИФА, а в сентябре стал облада-
телем трофея «Лучший профес-
сиональный футболист плане-

ты», согласно опросу лучших иг-
роков 40 стран мира. 

Роналдиньо родился 21 марта
1980 года в городе Порту-Алег-
ри. В 1997 году он стал чемпио-
ном мира среди юношей до 17
лет и лучшим бомбардиром пер-
венства. В 1998 году Роналдиньо
дебютировал в составе бразиль-
ского «Гремио», а уже через год
надел футболку национальной
команды в игре против сборной
Латвии. В 1999 году он стал обла-
дателем Кубка Америки, через
год лучшим бомбардиром Кубка
Конфедераций, а в 2002 году вы-
играл со своей сборной чемпио-
нат мира. В 2001 году Роналди-
ньо перешел во французский
«Пари Сен-Жермен», а в июле
2003 года подписал пятилетний
контракт с «Барселоной», с кото-
рой стал чемпионом Испании в
2005 году, после чего продлил
свое соглашение с каталонским
клубом до 2010 года.

«Золотой мяч» вручается
журналом «Франс Футбол» с
1956 года, и его первым облада-
телем стал англичанин Стэнли
Мэтьюз. Трижды выигрывали
этот трофей и представители со-
ветской школы футбола — Лев
Яшин (1963), Олег Блохин
(1973) и Игорь Беланов (1986).
До 1994 года включительно приз
вручался только футболистам
европейской национальности.
Однако позже было принято ре-
шение допускать в число номи-
нантов и легионеров. 

A
P

За спиной Бьорндалена
осталась мужская эстафетная 

команда России

Босс не понял решения руководства «Локомотива».

Бьорндален снова оказался
впереди наших спортсменов.
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ПРОЧИТАНО В FRANCE FOOTBALL

ВОЛШЕБНИК из «Барселоны»
Роналдиньо, завоевавший
почетный титул лучшего иг-
рока Европы, заявил в Пари-
же во время вручения «Золо-
того мяча», что он «реализо-
вал свою мечту», получив эту
премию.

— Что вы чувствуете после того
как получили приз?
— Я исполнил свою заветную меч-
ту, наверное, самую дорогую в
жизни. Разумеется, я очень дово-
лен. Более того, не хочу скрывать,
что надеюсь в следующем году по-
вторить этот успех. «Золотой мяч»
является хорошим стимулом для
продолжения работы, для того
чтобы стать частью истории и не
опускаться ниже достигнутого
уровня. 

— Кому вы обязаны своим титу-
лом?
— Прежде всего своим партнерам
по клубу. Мой индивидуальный
успех — это плод коллективной ра-
боты. Я благодарю бразильских
болельщиков и, естественно, фа-
натов «Барселоны». Спасибо моей
семье, друзьям, тем, кто начинал со
мной, кто помог мне подняться до
этого уровня, спасибо людям, ко-
торых уже нет… Я думаю о моей

маме и моем сыне — если это воз-
можно, я хотел бы получить приз
из их рук…

— Как вы видите свое будущее?
— Мое будущее — это «Барса». Я
очень счастлив в этом клубе. Я себя
не представляю вдали от «Барсе-
лоны», хочу тут остаться и играть
как можно дольше. Стараюсь воз-
вращать хорошей игрой все, чем
обязан этому клубу.

— За кого проголосовали бы вы?
— Трудно назвать чье-нибудь имя.
В этом сезоне многие футболисты
хорошо играли и достойны этого
приза. Жеррард и Лэмпард — фут-
болисты очень высокого класса.
Они много принесли своим клубам
в этом году. Хочу пожелать им уда-
чи на будущее, чтобы они продол-
жали держать свой футбол на вы-
соком уровне. 

— Ваши планы на будущее?
— Их много. Мне не хватает титула
победителя Лиги чемпионов,
очень хочется его завоевать. Хо-
чется как можно чаще повторять
чемпионские сезоны в Испании.
Надеюсь, что Бразилия станет
чемпионом мира и я смогу еще раз
вернуться домой с Кубком плане-
ты.  

— А вы думали о том, что могли
завоевать этот титул с клубом
«Пари Сен-Жермен»?
— Возможно, ПСЖ станет очень
хорошим клубом. Я многому нау-
чился в Париже и благодарю всех,
с кем работал в ПСЖ. Если бы я тут
остался, у меня была бы возмож-
ность получить «Золотой мяч» и с
ПСЖ, но теперь я в «Барсе», и в ней
останусь.

— Вы такой простой и естест-
венный на поле…
— Я тот, кто я есть, и реагирую на
вещи простым и естественным об-
разом. Нельзя нравиться всем, это
нормально. Я надеюсь, что не из-
менюсь и после получения этого
титула. Я продолжаю много рабо-
тать над «стандартами», дриблин-
гом… Надеюсь забить еще много
голов. 

— Кто был самым великим фут-
болистом?
— Я не знаю… Есть столько вели-
ких игроков... Все, кто выиграл
«Золотой мяч», заслужили право
называться великими. Марадона,
Зико, Пеле, Ривелино, Платини,
Ван Бастен… Это кумиры моего по-
коления. Это непередаваемая ра-
дость — идти по их стопам.
Подготовил Александр Вавилов

Мне не хватает титула



ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Львы,
позвоните
родителям!

30 НОЯБРЯ / СРЕДА
Сегодня небесная ритмика успокоит-

ся, придет в норму. Вчерашний экс-

тремальный фон практически пол-

ностью сойдет на нет. Сейчас звез-

ды способствуют активной деятель-

ности как на работе, так и в быту.

Деловые поездки и переговоры бу-

дут результативными. Кроме того,

хорошо пойдет творческая, интел-

лектуальная работа. 

С утра Венера в гармонии с Луной,

не исключено, что вы получите при-

ятное известие. Самое активное

время в течение всего дня — сере-

дина, особенно период с 14 до 16

часов. Уточняются позитивные ас-

пекты Луны, Меркурия и Урана —

именно на это время целесообраз-

но запланировать важные встречи.

Космическая ритмика благоприят-

ствует публичным выступлениям.

Вечер пройдет нейтрально. Для яр-

кой личной жизни особенных пре-

град не будет.

На финансовых рынках сегодня

ожидается стабилизация после ко-

лебаний, связанных с вчерашним

влиянием Урана. День удачен для

инвестиционных вложений. Поли-

тическая окраска дня не обещает

особых сюрпризов. Разногласия,

явившиеся следствием вчерашнего

напряженного влияния, исчезнут.

Состояние здоровья достаточно

стабильно. Природа болезней, воз-

никших сейчас, инфекционная или

кармическая. Против инфекций

примите профилактические меры,

карму можете подправить спокой-

ной расслабляющей музыкой. По-

ложительный эффект даст био-

энергетическая коррекция в ходе

лечения. При приготовлении пищи

тщательно проверяйте качество

продуктов. 

ОВНЫ Ваша любовная жизнь может

начать мешать работе. Присмотри-

тесь к ситуации. Если открылись

новые перспективы, лучше отло-

жить назначенное свидание. Ис-

пользуйте шанс в карьерном росте.

ТЕЛЬЦЫ Вы будете активны как ни-

когда. Эту энергию надо использо-

вать на что-то конструктивное.

БЛИЗНЕЦЫ Для вас этот день бла-

гоприятен для создания разнооб-

разных союзов и объединений.

Кроме того, кажется, к вам верну-

лось счастье в личной жизни.

РАКИ Хорошая возможность начать

активно работать. Ритмика этого

дня благоприятна для завершения

дел.

ЛЬВЫ Сегодня придется держать

себя в руках. Постарайтесь уйти от

конфликта с любимым человеком.

Советуем уделить внимание роди-

телям.

ДЕВЫ Крупные покупки могут по-

дорвать бюджет семьи. Будьте ос-

мотрительнее в своих тратах. Вы и

сами прекрасно понимаете, что

можно жить скромнее.

ВЕСЫ Вас ожидает вполне положи-

тельный день. Уточнилась целая се-

рия благоприятных аспектов, так

что не теряйте время. Это день ин-

тенсивной работы, так что дейст-

вуйте.

СКОРПИОНЫ Не исключены кон-

фликты во взаимоотношениях с

коллегами. Не провоцируйте скан-

далов. Эмоциональная неустойчи-

вость и невнимательность — вот

ваши главные враги сегодня. И вме-

сте с тем в нынешнюю среду имен-

но вам должны удаваться тонкие

психологические ходы.

СТРЕЛЬЦЫ Сегодняшний день

очень разнообразен. Руководители

благополучно помирят своих под-

чиненных, хотя им будет трудно со-

хранять объективность. При прочих

равных этот день сулит неожидан-

ные возможности.

КОЗЕРОГИ Последний день ноября

окажется гармоничным. Кто-то мо-

жет получить приятное известие,

кого-то поощрят за обнародование

интересной идеи.

ВОДОЛЕИ Постарайтесь не ссорить-

ся с влиятельными лицами. Кроме

того на сегодняшней ритмике эф-

фективно бросать курить и избав-

ляться от других вредных привы-

чек.

РЫБЫ Темп жизни возрастет. Ста-

райтесь исключить беспорядоч-

ность и хаотичность в своих дейст-

виях. Недопустимо расслабляться и

лениться.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

30.11.2005
ДОМАШНИЙ 19.30
СИЦИЛИАНСКАЯ
ЗАЩИТА **

Детектив о проблеме вывоза отечест-

венных ценностей за границу, которая

со временем стала только актуальнее.

Милиция обнаружила в автофургоне с

невинной надписью «Кондитерские

изделия» люстру XVIII века — зло-

умышленники хотели переправить ее

через кордон и хорошо на этом на-

житься, но не тут-то было. Сицилиан-

ская защита — это оборона методом

нападения, и наш бронепоезд уже не

стоит на запасном пути. В ролях —

Николай Волков-мл., Александр Абду-

лов, Надежда Павлова, Александр Са-

мойлов, Людмила Шагалова, Павел

Кадочников. Режиссер — Игорь Усов.

Ленфильм, 1980.

ЗВЕЗДА 20.20
ЧИСТОЕ НЕБО ***

Трагическая история летчика-испыта-

теля, Героя Советского Союза, который

во время войны попал в плен, его обви-

нили в предательстве, он лишился лю-

бимой профессии. Лишь смерть Ста-

лина вернула ему доброе имя. Фанта-

стические по силе актерские работы

Евгения Урбанского и Нины Дробыше-

вой. Картина, которую нельзя не знать,

— как историю страны или «Войну и

мир». В ролях также Наталья Кузьми-

на, Виталий Коняев, Олег Табаков, Та-

мара Носова. Режиссер Григорий Чух-

рай. Призы в Москве, Мехико и Сан-

Франциско. Мосфильм, 1961.

ТНТ 22.00
ВЕЧЕРИНКА НА ИБИЦЕ *

Веселый средиземноморский остров

все чаще становится предметом вож-

делений авторов подростковых коме-

дий — только там, считается, можно

оторваться и оттянуться по полной

программе. Много грохота, дискотеч-

ной попсы, длинноногих девиц и не-

сбывшихся надежд. Режиссер — Гер-

нот Ролл. Германия, 2004.

REN TV 0.15
КАННИБАЛ. МЮЗИКЛ *

Комедийный трэш-ужастик. Опозна-

вательные знаки этого маргинального

направления в кино — программная

аляповатость, нелепость, кровавость,

алогичность и запрограммированная

глупость всего происходящего. Осно-

вано, как ни странно, на реальном слу-

чае: группа золотоискателей оказа-

лась отрезанной снежной лавиной от

окружающего мира. Картина сладост-

растно воспроизводит их мучения, ко-

торые закончатся людоедской оргией.

Обязанности режиссера исполняет

Трей Паркер. США, 1996.

НТВ 0.20
МАНХЭТТЕН ***

Одна из самых знаменитых картин ко-

медиографа-интеллектуала, певца

Нью-Йорка, стопроцентного вырази-

теля самой идеи авторского кино,

ироничного и разносторонне талант-

ливого Вуди Аллена. Снято в черно-

белой гамме, потому что Нью-Йорк,

справедливо считает Вуди Аллен, —

черно-белый город. Критики называ-

ют картину шедевром, она получила

две номинации на «Оскара» (актриса

второго плана Мэриел Хемингуэй) и

сценарий (Вуди Аллен и Маршалл

Брикмэн). В ролях сам Вуди Аллен,

Дайана Китон, Майкл Мэрфи, Мерил

Стрип. США, 1979.

РОССИЯ 1.15
АЭРОПОРТ-77 **

Популярная серия экранных авиака-

тастроф с этим фильмом обогати-

лась леденящей кровь историей рос-

кошного частного «Боинга», который

принадлежит магнату и знатоку

изящных искусств и перевозит его

коллекцию в Палм-Бич, но в силу

злых козней падает в море. Лайнер

лежит на дне, в нем еще есть остатки

воздуха, команда спасателей уже

трудится наверху, но шансов выжить

все меньше... В роли пилота Джек

Леммон («В джазе только девушки»),

снимались также Ли Грант, Оливия де

Хэвилэнд, Кристофер Ли, Джеймс

Стюарт. Режиссер — Джерри

Джеймсон. Номинации на «Оскара»

за художественное оформление и ко-

стюмы. США, 1977.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА -2…0, снег 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -2...-1, снег

АНАДЫРЬ -14...-13, снег 

АРХАНГЕЛЬСК 0...+2, снег

АСТРАХАНЬ +8...+9, дождь 

БЛАГОВЕЩЕНСК -19...-18, снег

ВЛАДИВОСТОК -8…-6, ясно 

ВОЛГОГРАД +2...+6, облачно

ВОРОНЕЖ +1…+2, облачно

ЕКАТЕРИНБУРГ -25…-24, снег

ИРКУТСК -18…-15, облачно

КАЗАНЬ 0…+2, дождь 

КАЛИНИНГРАД +1…+3, облачно

КЕМЕРОВО -23…-22, снег

КРАСНОДАР +6…+7, дождь

КРАСНОЯРСК -25...-23, облачно

МАГНИТОГОРСК -1...-2, облачно

МИНВОДЫ +7...+9, ясно 

МУРМАНСК -3…-1, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД -2…+2, облачно

НОВОСИБИРСК -15…-14, снег

ОМСК -4…-3, снег

ОРЕНБУРГ -2…-1, облачно

ПЕНЗА 0...+2, облачно

ПЕРМЬ -3…0, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ +2…+4, ясно 

САМАРА 0…+1, облачно

САРАТОВ 0…+2, дождь 

СОЧИ +13…+15, дождь

СТАВРОПОЛЬ +2…+4, ясно

ТАМБОВ +1...+4, облачно

ТЮМЕНЬ -5...-4, снег

УЛЬЯНОВСК 0...+4, облачно

УФА -2…+1, дождь 

ХАБАРОВСК -10…-9, снег

ЧЕБОКСАРЫ -1...+2, дождь 

Деревянные фигурки игроков футбольных сборных Аргентины, Бразилии, Италии, Франции, Англии были показаны журналистам в немецком Дрездене. Эта символическая сборная мира украсит собой церемонию
жеребьевки чемпионата мира по футболу 2006 года, которая пройдет 9 декабря в Лейпциге.

Кому вы доверяете?
ПОКА в Европе бушуют снего-
пады, в центральной части
России стоит поистине мар-
товская погода. Наступит ли
наконец зима? — спросили
мы директора Метеобюро Мо-
сквы и области Алексея Ляхо-
ва.

— Причина нынешней аномалии в
активной циклонической деятель-
ности. Климатическое потепление
тут ни при чем. У нас задают тон
западные и юго-западные потоки
воздуха, которые как бы подкачи-
вают тепло, а в Европе активно
циркулирует арктический воздух,
нагоняющий новые порции моро-
за. Поэтому в России в ноябре за
снегопадами следуют оттепели, а
не привычные заморозки, а в Ев-
ропе — новые понижения темпе-
ратуры. 

— Как долго продлится тепло у
нас? 
— Несколько последних дней тем-
пература стоит аномально теплая,
превышающая средние, много-
летние показатели на 5 градусов.
Но что касается столичного реги-
она, то уже в ночь на среду похоло-
дает до нуля, выпадет снег. Темпе-
ратура в течение среды будет па-
дать, а к выходным приобретет от-
рицательные показатели. В ноч-
ные часы похолодает до минус 8
градусов. 
Кстати, в целом наступающая зи-
ма, по нашим предположениям, в
России будет теплее среднестати-
стической. Но холоднее прошло-
годней. За последние два десятиле-
тия было всего шесть теплых зим.
Из них рекордсмены — зимы
1994—1995 и 2001—2002 годов. 

Подготовила Ирина Огилько 

Николай Петров, 
ПИАНИСТ: 

— Никому, кроме себя. Но боль-
ше всего я не доверяю нашим
чиновникам. После того как я
принес стране на блюдечке с го-
лубой каемочкой более трех
миллионов долларов и получил
взамен 1300 рублей пенсии, я
перестал верить и надеяться на
помощь и поддержку государст-
ва. Хочется, конечно, думать,
что эта ситуация со временем из-
менится. А вообще, пока Россия
не научится заботиться о своих
стариках, она не может рассчи-
тывать на светлое будущее.

Маргарита Терехова, 
АКТРИСА: 

— Много кому. Я доверчивая. Но
в первую очередь, конечно же,
верю своим любимым детям, ко-
торые нежно обо мне заботятся.
Доверяю Господу Богу. Готова
поверить правительству, если
оно обеспечит достойную жизнь
людям, пережившим Великую
Отечественную войну, и вообще
всем российским старикам. Эти
люди как никто больше заслужи-
вают того, чтобы в преклонном
возрасте о них заботились и не
забывали. 

Борис Стругацкий,
ПИСАТЕЛЬ-ФАНТАСТ: 

— Доверяю вслед за Алексеем
Толстым судьбе, «которая есть
равнодействующая миллионов
воль». И все же не могу не верить
своим обожаемым читателям.
Как мне кажется, они меня любят,

и я стараюсь платить им той же
монетой. А вот издателям не дове-
ряю совершенно! Они меня столь-
ко раз подводили. 

Алан Чумак, 
ЭКСТРАСЕНС: 

— Доверяю только собственной
интуиции. А она подсказывает
мне, что верить в жизни можно
только себе самому. Конечно,
можно верить своим родным,
близким друзьям, которых давно
знаешь, президенту — раз уж мы
его избирали. Но до конца —
только себе. 

Сергей Минаев,
ШОУМЕН:

— Никому. Я даже себе не всегда
доверяю. Человек — существо,
которое порой бывает неразум-
ным. Люди совершают многие по-
ступки не раздумывая, под влия-
нием чувств. Поэтому полностью
довериться кому-то нельзя. Одна-
ко мне приходится, подчеркиваю,
приходится доверять юристам,
нотариусам. А куда деваться?

Татьяна Степанова,
ПИСАТЕЛЬ: 

— Как это ни странно, но я дове-
ряю московскому правительству
и лично мэру. За последнее деся-
тилетие город стал намного чище,
цивилизованнее, богаче! Думаю,
что буду доверять им и впредь, в
любых начинаниях! Еще я верю
президенту России — мы же его
сами выбрали, а как можно не до-
верять собственному выбору? 

Подготовила  Анна Кольдина

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ДЕНЬГИ И МЕТРЫ
ЮРИЙ ЗВЯГИН www.rg.ru/2005/11/29/zhiliyo.html

— То, что происходит сейчас на рынке строительства жилья, иначе
как безобразием назвать нельзя. Я думаю, что решить это проблему
сможет только вмешательство государства, которое или обяжет всех
страховщиков страховать вклады и вкладчиков, либо возьмет все
строительство в свои руки. Увы, в нынешних реалиях оба варианта
неосуществимы или приведут к очередному росту цен на жилье. 

istra@narod.ru Анатолий

2 ВЛАДИМИР ПУТИН: НАДУВАТЕЛЬСТВО ПРЕКРАТИТЬ НЕМЕДЛЕННО

www.rg.ru/2005/11/29/putin-voenie.html

— Совершенно не понятна ситуация вокруг военных, имеющих более
20 лет календарной выслуги и около 40 лет льготной, реальный воз-
раст которых менее 40 лет, то есть до предельного возраста нахожде-
ния на военной службе еще лет 5—7. Государство сняло все свои обя-
зательства перед военнослужащими, отслужившими в районах Край-
него Севера и в горячих точках? Какой смысл в льготной выслуге лет? 

kai1967@gmail.com. Андрей

3 ГАДКИЙ УТЕНОК В ОСТАНКИНО 
ВАЛЕРИЙ КИЧИН www.rg.ru/2005/11/29/ryazanov.html

— Спасибо за прекрасное интервью. Читать о том, что делает Ряза-
нов, всегда интересно. Злые языки говорят, что он взялся за Андерсе-
на после успеха фильма о братьях Гримм, но я уверена — это не так.
Судя по тому, что написали вы и что проходило в других изданиях, —
фильм обещает быть просто сказочным. 

Липка

4 СТАРЫЕ АВТО ОСТАНУТСЯ НА ОБОЧИНЕ
ТАРАС ФОМЧЕНКОВ www.rg.ru/2005/11/29/avto.html

— Может быть, лучше мне же самому дать возможность эти деньги
вложить в усовершенствование машины. Ну не по средствам мне по-
ка покупать нечто дорогое. Может быть, мне будет проще довести
мою 15-летнюю «Волгу» до нормы, чем копить не один год на что-то
новое, в десятки раз более дорогое. 

sim@omsk.elektra.ru. SIM

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»

www.rg.ru Зима наступит завтра

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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